
ФУТБОЛ

ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ
ФУТБОЛ. Максим Ромащенко

(«Динамо») и Валерий Есипов («Са-
турн») дисквалифицированы КДК РФС
на 4 ближайших матча чемпионата и
Кубка России, сообщает интернет-
сайт РФПЛ. 9 апреля в матче первенст-
ва страны оба футболиста были удале-
ны с поля за нецензурные выражения.

Как стало известно «СЭ», долж-
ность одного из директоров РФС в

ближайшее время займет Вячеслав
Чазов, несколько лет назад работав-
ший гендиректором «Зенита».

Паскаль Менди выбыл из строя
на месяц из-за травмы стопы. Вче-
рашнее обследование выявило у се-
негальского защитника «Динамо»
предпереломное состояние пятой
плюсневой кости. 19 апреля Менди
предстоит операция в ЦИТО, сооб-

щил врач «Динамо» Юрий Васильков
корреспонденту «СЭ» Константину
АЛЕКСЕЕВУ.

ТЕННИС. Турнир в Монте-Кар-
ло. 2-й круг. ДАВЫДЕНКО (Россия,
10) - А.Коста (Испания) - 7:6 (7:2),
6:3.

ВОЛЕЙБОЛ. Чемпионат Рос-
сии. Женщины. 1/4 финала. Тре-
тьи матчи. Балаковская АЭС - Само-

родок - 3:2. Счет в серии: 2-1. За-
речье-Одинцово - Динамо МО - 3:1.
Счет в серии: 2-1. 1/2 финала:
Уралочка - Балаковская АЭС, Дина-
мо М - Заречье-Одинцово. «Финал
четырех» - 16-17 апреля в Москве.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА. Чемпионат
Европы. Варна (Болгария). 55 кг.
1. Тульбя (Молдавия)... 3. КОНТОЕВ
(Россия), Гочашвили (Грузия). 66 кг.

1. Барзаков (Болгария). 84 кг. 1.
Данко (Украина)... 3. ТЕМЕРЕЗОВ
(Россия), Лоизидис (Греция). 120 кг.
1. КУРАМАГОМЕДОВ (Россия).

ТАЭКВОНДО. Чемпионат ми-
ра. Мадрид. Мужчины. 72 кг. 1.
Саеи (Иран). 2. АКОЕВ (Россия).
Женщины. 63 кг. 1. Диас (Мексика),
сообщает спецкор «СЭ» Сергей БУ-
ТОВ.
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КУБОК УЕФА. 1/4 финала

ЦСКА − ПРЕТЕНДЕНТ №1

Вчера портал www.sport-express.ru посетили 126 992 человека

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/4 финала. «ИНТЕР» - «МИЛАН» - 0:1

РУММЕНИГГЕ
СЧИТАЕТ, 

ЧТО У ЦСКА 
ХОРОШИЕ ШАНСЫ

ВЫИГРАТЬ 
КУБОК УЕФА

Вчера днем на базе «Бава-
рии» было пустынно. Нет, тре-
нировки после вторничного
сражения с «Челси» не отменя-
ли. Наоборот, утром Баллак,
Кан и Ко провели полноцен-
ное занятие, сообщает кор-
респондент «СЭ» Ефим ША-
ИНСКИЙ. Но после полудня у
тренировочного поля стояли
лишь несколько юных фанов в
надежде и в это время все-та-
ки увидеть кого-то их своих
любимцев.  

Примерно в 15.00 у входа в
клубный офис затормозил но-
венький «ауди». Из него, к ра-
зочарованию болельщиков,
вышел не действующий, а
бывший футболист. Ветераны
же, даже знаменитые, у моло-
дежи, увы, не очень популяр-
ны. Зато для корреспондента
«СЭ» не представлять интере-
са этот человек не мог: в ба-
варской национальной кур-
точке шел двукратный лауре-
ат «Золотого мяча», облада-
тель почти всех возможных
футбольных титулов, а ныне
председатель правления «Ба-
варии» Карл-Хайнц РУММЕ-
НИГГЕ. Судя по выражению
лица, настроение у него после
вылета из Лиги чемпионов
было скверным. Но от обще-
ния с журналистом из России
он не отказался.

- Кто, на ваш взгляд, фаво-
рит нынешнего розыгрыша
Кубка УЕФА?

- Точно сказать трудно. Но,
думаю, у Москвы хорошие

шансы завоевать почетный
трофей. Другие команды, ос-
тавшиеся в турнире, не силь-
нее ЦСКА, если не сказать
большего. Кроме того, у ва-
ших футболистов была долгая
зимняя пауза, и потому они
сейчас выглядят посвежее со-
перников.

- Что еще можете сказать о
ЦСКА?

- Этот клуб хорошо разви-
вается. В него инвестировано
много денег, которые были по-
трачены на покупку сильных
футболистов. Вообще дела в
ЦСКА ведутся продуманно,
деньги тратятся с умом. Ко-
манду из Москвы в будущем
наверняка придется воспри-
нимать в европейских турни-
рах весьма серьезно.

- Вы видели матчи с участи-
ем вице-чемпионов России?

- Смотрел по телевизору их
игру в Москве с «Осером». И
еще один недавний матч
ЦСКА. В обеих встречах ар-
мейцы показали, что вплот-
ную приблизились к уровню
лучших европейских команд.

- Кто из игроков вам осо-
бенно понравился?

- Не хотел бы называть
конкретные имена. Но скажу,
что у ЦСКА не только сильные
в индивидуальном плане фут-
болисты, но и хорошо постав-
лена командная игра. В об-
щем, ЦСКА мне нравится.

ПРОХАЗКА
УВЕРЕН, 

ЧТО ЦСКА 
БУДЕТ ИГРАТЬ 
ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ

Херберт ПРОХАЗКА, быв-
шая звезда сборной Австрии, -
корреспонденту «СЭ» Борису
ТОСУНЯНУ:

- Сейчас я занимаюсь тем,
что анализирую матчи в пе-
редачах австрийского теле-
видения, и мне до стартового
свистка приходится делать
прогнозы. Тем не менее на-
звать главного претендента
на победу в Кубке УЕФА все
же не решусь. Дело в том, что
в турнире останутся четыре
приблизительно равные по
силам команды. Очень наде-
юсь, что «Аустрия» пройдет в
полуфинал, и я смогу ком-
ментировать ее матч против
российской команды, кото-
рой симпатизирует сам Ро-
ман Абрамович. Ваш клуб-
ный футбол на глазах про-
грессирует, в нем крутятся
большие деньги, поэтому,
считаю, ЦСКА ждет большое
будущее. Уверен, в следую-
щем сезоне этот клуб пойдет
еще дальше, чем в нынеш-
нем.

СКАЛА
УДИВЛЕН 

РАЗГРОМУ, 
КОТОРЫЙ 

ЦСКА 
УЧИНИЛ «ОСЕРУ»
Невио СКАЛА, экс-тренер

«Пармы» и «Спартака», - кор-
респонденту «СЭ» Георгию КУ-
ДИНОВУ:

- Не вижу явного фавори-
та. Считаю, что выиграть мо-
жет едва ли не любой из клу-
бов, который дойдет до полу-
финала. Очень надеюсь, что
среди них будет и «Парма»:
думаю, не надо объяснять
почему. Пожелал бы соотече-
ственникам выиграть тур-
нир. О ЦСКА мне судить
сложно, поскольку не видел

матчей этой команды в ны-
нешнем сезоне. Но раз ар-
мейцы досрочно вышли в по-
луфинал, значит, они, безус-
ловно, того заслуживают. Ме-
ня, должен сказать, удивило,
что ЦСКА обыграл «Осер» с
таким счетом. Пусть, как
сказали мне московские дру-
зья, у французов очень сла-
бая оборона, это совершенно
не умаляет заслуг российско-
го клуба.

БУДЗИНСКИ
УЖЕ ВИДИТ ЦСКА 

В ФИНАЛЕ ТУРНИРА
Робер БУДЗИНСКИ, экс-

игрок сборной Франции,
спортивный директор «Нан-
та», - корреспонденту «СЭ»
Александру ПРОСВЕТОВУ:

- Возможно, я буду ориги-
нальным, но скажу, что рос-
сийская команда, которую в
начале турнира никто не
считал фаворитом, вполне
способна завоевать Кубок
УЕФА. Лично я под впечатле-
нием не столько от уже дос-
тигнутого ЦСКА результата,
сколько от качества его иг-
ры. Безусловно, российский
клубный футбол, который
еще недавно за пределами
вашей страны не слишком
принимали всерьез, добился
в последнее время огромного
прогресса. Правда, строго
говоря, он уже не совсем рос-
сийский. Теперь в ваших ко-
мандах собраны игроки мно-
гих национальностей, и в
этом плане они выглядят так
же, как клубы с Запада. В об-
щем, не могу сказать, что
ЦСКА - фаворит стопроцент-
ный, но игра москвичей го-
ворит за то, что им по плечу
выступить в финале.

Впервые в истории российский футбольный клуб считается в соответствии с котировками крупнейших букмекерских контор главным фаворитом Кубка УЕФА. В канун
ответного четвертьфинального матча ЦСКА с «Осером» своими прогнозами о шансах москвичей поделились авторитетные европейские футбольные специалисты.

Георгий КУДИНОВ
из Милана

тро вечера мудренее.
По горячим следам от-
вратительные события
на стадионе «Сан-Сиро»

(где во вторник из-за безобраз-
ного поведения болельщиков
так и не был доигран матч «Ин-
тера» с «Миланом») прежде всего
наводили на мысли о неуверен-
ном судействе немца Мерка,
нервозности игроков «Интера» и
жесткой игре футболистов «Ми-
лана». Но вчера утром все это
отошло на второй план. А на
первый вышло вот что: отме-
ненный гол Камбьяссо стал во-
все не причиной, а лишь пово-
дом для ультрас «Интера», что-
бы устроить беспредел.

Рискну с большой долей уве-
ренности предположить, что
акция была спланирована за-
ранее: ее целью было наотмашь
(так, чтобы вся Европа увидела)
ударить по «Интеру» и его фак-
тическому хозяину Массимо
Моратти. Это была месть за
долгие годы пустых обещаний и
за бесконечные провалы. Не
будь весьма сомнительно отме-
ненного гола Камбьяссо, на-
шелся бы другой повод. С той
трибуны, откуда вечером во
вторник полетели петарды, бу-
тылки с водой, зонтики и дру-
гие предметы, в свое время да-
же мопед летал. Но тогда это,
скорее всего, было элементар-
ной хулиганской выходкой. На
этот же раз речь идет о чем-то
куда более серьезном.

Атака на вратарскую пло-
щадь Диды была проведена
очень организованно, словно
по команде. Затем, словно все
по той же команде, ультрас
«Интера» успокоились. Когда
уже после ухода команд в раз-
девалки диктор объявил по
стадиону, что через десять ми-
нут матч продолжится, но в
случае повторных беспорядков
будет остановлен окончатель-
но, показалось: страсти улег-
лись. Но не тут-то было. Едва
игра возобновилась, как опять,
будто по чьему-то приказу, са-
мые «отмороженные» сектора
болельщиков «Интера» приня-
лись бомбардировать ворота
«Милана». Немец Мерк, похо-
же, только этого и ждал. И увел
команды в раздевалки, что со-
всем не удивило.

Удивило, пожалуй, другое.
То, что судья не сделал редкий,
но логичный в такой ситуации
ход: вернув команды на поле, он

мог заставить их поменяться
воротами. Тогда Аббьяти, вы-
шедший вместо угодившего под
петарду Диды, оказался бы ря-
дом с сектором своих тифози. А
Тольдо, как и в первом тайме,
занял бы место в воротах непо-
далеку от ультрас «Интера». В
матчах итальянской серии А
знаменитый Коллина прибегал
- и успешно - к подобному прие-
му. Мерк же то ли не додумался
это сделать, то ли просто не за-
хотел. 

В памяти футбольной Евро-
пы еще свежа сентябрьская
сцена с окровавленным судьей
Фриском во время римского
матча «Рома» - «Динамо» (Киев).
И вот теперь Мерк, не исключе-
но, посчитал, что свое здоровье
- дороже всего.

То, что «акция устрашения»
во время матча была заранее
спланирована, косвенно под-
тверждает и тот факт, что после
игры никаких серьезных сты-
чек между боевиками «Интера»
и «Милана» не произошло. А
ведь когда горячие итальянские
фанаты заводятся стихийно и
ищут выход своим эмоциям, то
непременно следуют столкно-
вения с группировками сопер-
ника или полицией. 

Ничего подобного в данном
случае не было. Со стадиона
автор этих строк возвращался
на трамвае, где мирно сосуще-
ствовали тифози обеих ко-
манд. Ни на огромной площа-
ди перед «Сан-Сиро», ни в дру-
гих местах (кстати, вернулся я
в корпункт «СЭ» далеко за пол-
ночь, успев еще и поужинать в
компании с ярым поклонни-
ком «Интера» - при том, что по
соседству с нами расположи-
лись поклонники «Милана») -
никаких инцидентов! Не
странно ли?

«Интер» теперь будет серьез-
но наказан. Напомню, что этой
команде не впервой страдать по
вине своих фанатов. Так, в фев-
рале 2001 года в 1/8 финала
Кубка УЕФА «Интер» играл на
своем поле с испанским «Алаве-
сом». За семь минут до конца
встречи, в которой хозяева про-
игрывали, судье пришлось ос-
тановить матч - из-за того, что
на поле полетели кресла и дру-
гие предметы. В итоге поединок
был-таки доигран, но последо-
вали санкции: стадион дисква-
лифицировали на два домаш-
них матча «Интера». Был и дру-
гой случай - много раньше: в
марте 1983 года судье также
пришлось на время прервать

встречу - четвертьфинал Кубка
кубков против «Реала». Матч и в
этом случае удалось доиграть,
но последовала такая же двух-
матчевая дисквалификация
«Сан-Сиро».

Когда КДК УЕФА будет раз-
бирать нынешние скандальные
события, про 1983 год могут и
не вспомнить - слишком давно
было. А вот про «Интер» - «Ала-
вес» вспомнят непременно. И
про «Рому» - «Динамо». Как и про
то, что на недавнем матче се-
рии А «Лацио» - «Ливорно» три-
буны пестрели фашистскими
лозунгами и свастиками. После
чего, уверен, встанет вопрос:
можно ли всерьез рассматри-
вать Италию в качестве канди-
дата на проведение чемпионата
Европы 2012 года?

«Интер», возможно, будет на-
казан показательно. А вместе с
ним и Милан, и - в итоге - вся
Италия. В этом будет своя логи-
ка: то, что случилось на «Сан-
Сиро», является, к сожалению,
отражением состояния всего
нынешнего итальянского обще-
ства, поскольку кальчо в Ита-
лии от общества неотделим. И
римские события прошлого
сентября, и нынешний беспре-
дел на «Сан-Сиро», и регуляр-
ные беспорядки на матчах се-
рии А - это свидетельства того,
что в современной Италии у лю-
дей огромные проблемы с внут-
ренней культурой и воспитани-
ем.

Беда еще и в том, что обще-
ство это пронизано духом без-
наказанности. Того «снайпе-
ра», который угодил Фриску в
голову (кстати, болтом, а вовсе
не монетой), так и не нашли.
Вполне вероятно, его и не ис-
кали. Хулиган, который в свое
время бросил с трибуны «Сан-
Сиро» мопед на голову другим
фанатам, был, не сомневаюсь,
на стадионе и во вторник вече-
ром. А те, кто когда-то позво-
лил ему пронести на арену мо-
пед, на этот раз позволили про-
нести весь тот арсенал, кото-
рый и был использован ульт-
рас.

Все это очень грустно для
страны, которая славится на
весь мир памятниками архите-
ктуры, произведениями искус-
ства и великолепной кухней.
Только вот, судя по всему, эта
страна не понимает, что славой
она обязана главным образом
своему прошлому, а отнюдь не
настоящему. А потому надежд
на быстрое улучшение ситуа-
ции не видно.

УДАР ПО «ИНТЕРУ». И ПО ИТАЛИИ

Вторник. Милан. «Интер» - «Милан» - 0:1. Голкипер «Милана» ДИДА получает травму плеча от горящей петарды, брошенной тифози «Интера».

О матчах Лиги чемпионов - стр. 4 - 5

Другие материалы о матче «Осер» - ЦСКА - стр. 2

Вчера. Аэропорт Дижона. Армейские бразильцы ДУДУ, ВАГНЕР ЛАВ и аргентинец Осмар ФЕРРЕЙРА (слева направо)
только что приземлились во Франции.
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КУБОК УЕФА. 1/4 финала. Ответный матч. Сегодня - «ОСЕР» - ЦСКАФУТБОЛ

ЕСЛИ У ДВОИХ ВСЕГДА
ЕДИНОЕ МНЕНИЕ, 

ОДИН ИЗ НИХ 
НЕ НУЖЕН

- Вычитал в справочных мате-
риалах, что президентом «Осе-
ра» вы стали в 1963 году?

- А мне казалось, что в 1962-м.
Может, уже не помню? Так или
иначе, с Ги Ру мы прибыли в клуб
примерно в одно и то же время.

- Тренером ведь его назначил
ваш предшественник - Жан Гарно?

- Но я и при Гарно не был в
клубе посторонним человеком.
В течение нескольких лет, до то-
го как стать президентом, зани-
мал руководящие посты. А с Ги
несколько лет играл в одной лю-
бительской команде - право-
фланговым нападающим. Выс-
тупали в чемпионате среди
предприятий.

- Как президенту вам, види-
мо, приходится заниматься пре-

жде всего административными
вопросами, а Ги Ру озабочен
собственно командой?

- Президент занимается
всем. Я не человек-оркестр, ко-
торый играет на всех инстру-
ментах, а дирижер, роль которо-
го состоит в том, чтобы подме-
чать, не звучат ли где-то фаль-
шивые нотки. Стараюсь сле-
дить, чтобы каждый музыкант
правильно исполнял свою пар-
тию, чтобы исправно работали
все клубные подразделения. Ко-
нечно, в первую очередь я как
президент отвечаю за финансо-
вые вопросы. Но меня интересу-
ют также и технические вопро-
сы, и селекция. Я ставлю и рас-
пределяю задачи, а потом при-
нимаю окончательные реше-
ния. Могу сказать и да, и нет, по-
тому что каждый шаг имеет фи-
нансовые последствия. Но мне
легко работать, так как клуб-
ным менеджером является Ги Ру
(с момента выхода «Осера» в

1980 году в высший дивизион. -
Прим. А.П.). Я ему устанавливаю
бюджет, он же прекрасно знает,
что должен действовать строго в
его рамках.

- У вас с ним никогда не было
размолвок?

- Иногда у нас по какому-то
вопросу разные мнения. Это
нормально. Если у двух руково-
дителей всегда одно и то же мне-
ние, один из них просто не ну-
жен. С другой стороны, если бы
мы не были способны в резуль-
тате обсуждений приходить к
компромиссу, то не работали бы
вместе в течение 42 лет.

А РУ, МЕЖДУ ПРОЧИМ,
ХОДИТ ПО ЛЕДНИКУ
Позволю себе периодически

перемежать высказывания пре-
зидента дополнительными све-
дениями. Не чтобы очернить
симпатичный клуб, а чтобы не
выглядело все исключительно в
розовых тонах.

Так вот, в августовском ин-
тервью France Football Ги Ру с не-
довольством заявил, что фонд
заработной платы в клубе
уменьшился в новом сезоне по
сравнению с предыдущим на 20
процентов и что такую же меру
следует ждать на следующий
год. «Все время ощущаю чувство
опасности - ступаем бутсами по
леднику, в какой-то момент
можно и поскользнуться», - зая-
вил главный тренер.

Амель, когда я предложил
прокомментировать это выска-
зывание, ничуть не смутился -
он похож на собрата-подчинен-
ного в том, что за словом в кар-
ман не лезет.

- У нас нет спонсора в виде
нефтепромышленника или бо-
гатого муниципалитета, - объ-
яснил президент. - Крутимся с
тем, что сами имеем. Про умень-
шение на 20 процентов - а на са-
мом деле меньше - я бы не гово-
рил. Речь ведь идет о том, что из
клуба в межсезонье ушли игро-
ки, получавшие повышенную
зарплату. Таких окладов мы
больше никому не положили. Но
оставшиеся не стали получать
меньше, чем прежде. 

Верно. И все же еще одна ци-
тата Ги Ру из France Football, но-
мер которого вышел в минув-
ший вторник. Правда, эта - из
разряда афоризмов: «Призна-
юсь, что с удовольствием трени-
ровал бы «Лион», потому что
этот клуб располагает развитой
структурой, хорошим центром
подготовки молодежи, а главное
- деньгами. Да только я уже
слишком стар». 

РУКОВОДИТЬ КЛУБОМ
НАДО ТАК ЖЕ, 
КАК ЛЮБЫМ 

ПРЕДПРИЯТИЕМ
- Как клубу, представляюще-

му маленький город, удается
быть рентабельным? Понятно,
что об этом можно и брошюру
написать, а то и научный трактат.
Но если возможно, ответьте, по-
жалуйста, в общих чертах. 

- Трудно объяснить коротко.
Начну с того, что по итогам фи-
нансового года клуб никогда не
был в убытке. Весь секрет - в
умении управлять с учетом име-
ющихся средств и контролиро-
вать расходы. Это правило рас-
пространяется на любое пред-
приятие, и профессиональный
футбольный клуб - не исключе-
ние. Любая компания «танцует»
от бюджета, стоимости произво-
димого продукта и расходов.
Данные закладываются - и нахо-
дится разумный баланс. Пола-
гаю, я умею это делать, потому
что всю жизнь был в бизнесе, от
которого сегодня отошел. В клу-
бе же работаю по десять часов в
день сугубо на общественных
началах. Вместе с тем я приме-
няю в нем законы предприятия,
которые применял и в прошлом.
В принципе это просто.

- В центре Франции нет, кро-
ме «Осера», клубов большого
масштаба. «Шатору» да и «Труа»,
пусть и лидирующие сейчас во
втором дивизионе, - весьма
скромные на сегодня команды. В
чем причина? В аграрной напра-
вленности экономики региона?

- Так на западе и юго-западе
тоже есть только «Бордо». Фран-

ция, конечно, крупная страна, в
высшем дивизионе 20 клубов
выступают, но все же заметна
традиция, что концентрируют-
ся сильные команды на юге:
«Монако», «Марсель», «Ницца»,
примыкающие к ним «Лион» с
«Сент-Этьеном», а также на севе-
ре. Вместе с тем на весь Париж
есть только один клуб. Во многих
европейских столицах - приме-
ров много - базируется сразу  не-
сколько команд. Причем веду-
щих. А в парижском регионе, по-
мимо «ПСЖ», нет даже команды
второй лиги. Так распорядилась
история. «Осер» проводит в выс-
шем дивизионе 25-й сезон. За
это время кто только не вылетал:
«Марсель», «Бордо», «Ланс»… Не-
изменно играли «Монако»,
«Нант», «ПСЖ» и «Осер». Да я тут,
пока мы в высшем дивизионе,
повидал уже 48 клубов. 

- Разговор об особенностях
региона я, собственно, завел
еще и потому, что команда из
40-тысячного городка никак не
может собирать 20-тысячный
стадион за счет местного насе-
ления. Вот и болельщик у вас та-
кой знатный есть, как Жерар Де-
пардье. Он же уроженец Шатору,
что относительно неподалеку.

- Жерар не болельщик. Он
только сочувствующий. Это не
одно и то же. Болельщики посе-
щают все матчи. А Жерар - хо-
роший друг, который время от
времени приезжает. В осталь-
ном же вы правы: наблюдается
региональный феномен. Со
всей Бургундии съезжаются
поддержать команду.

- Верна ли информация с
официального интернет-сайта,
что у клуба только владельцев
абонементов 6 тысяч?

- Преувеличение. Их тысячи
четыре с чем-то. В среднем в
прошлом году домашние матчи
«Осера» посещали 12 - 12,5 ты-
сячи зрителей.

ПРОВИНЦИАЛЫ,
С КРЕСТЬЯНСКОЙ

СМЕТКОЙ 
НЕ РАССТАВАЙТЕСЬ!
В «Осере» всегда отличались

рачительностью, выполняя
один из заветов основателя
спортивного клуба, аббата Эр-
неста Дешама: «Больше воспи-
тывать, а не покупать». Священ-
ник, между прочим, деньгами
явно не сорил - это в столичном
граде еще можно, а в весьма глу-
бокой провинции никогда не ре-
комендовалось. Вот и сегодня в
характере клуба живет немало
крестьянского: сметка, хитрин-
ка, бережливость. Недаром Ги
Ру иногда величали во француз-
ской прессе Кулаком.

В целом, на мой взгляд, пере-
численные качества нельзя осу-
ждать. По крайней мере для де-
ла они, если не выходят из бере-
гов разумного, бывают полезны.
Игроков - и это не секрет - час-
тенько уламывали не мытьем,
так катаньем. С другой сторо-
ны, открой шлюзы - все унесет.

- Как же вам, господин
Амель, удается удерживать
звезд? Неужели их не привлека-
ет, скажем, Париж, который вро-
де бы и не очень далеко, но вся-
кий раз мотаться туда ради того,
чтобы себя показать и других по-
смотреть, не будешь?

- Дело в том, что мы удержи-
ваем игроков, которых сами
растим. Они покидают «Осер»
уже после того, как становятся
звездами. Минувшим летом ко-
манду покинули Джибриль Сис-
се, Бумсонг,  Капо-Обу, Мексес.
Но все они заиграли в сборной
Франции, будучи футболистами
«Осера», а к нам приходили, по
существу, никем.

- Но был еще, например, и
Лоран Блан.

- Он - исключение. Блану
требовалось вновь обрести себя
где-то - вот он и пришел в «Осер».
Пробыл у нас один сезон и выиг-
рал чемпионат с Кубком.

- С «Ромой» из-за Мексеса
продолжаете судиться?

- Да. Так ведь это ж изначаль-
но ненормальная ситуация. У
игрока есть контракт, а агент
ему говорит: «Не бери в голову -
все уладим». Но разве можно так
не уважать контракты? Футбо-
листа наказали. Теперь, уверен,
и «Рому» накажут. В ФИФА же

прекрасно понимают, что клуб
не имел права переманивать иг-
рока. В Москве тоже не понра-
вилось бы, если бы мы кому-то
сказали: «Ты нам подходишь - а
с клубом сами разберемся».

Так-то оно так - и все же «от-
лились кошке мышкины слез-
ки». Со своим верным Санчо
Пансой президент Амель посту-
пил в том же духе: возразил про-
тив того, чтобы Ги Ру, у которого
оставались три года контракта с
«Осером», сменил Эме Жаке на
посту главного тренера фран-
цузской сборной. А тому-то ох
как хотелось!

ЗАМОЛВИМ СЛОВО 
О БЕДНОМ МАССОВОМ

ФУТБОЛЕ РОССИИ 
Возле стадиона «Аббе Де-

шам» разбит пруд. На острове -
надгробие с железным крестом.
Это могила священника-энту-
зиаста, который сто лет назад
основал спортивный клуб, а во
время Первой мировой войны
все из той же рачительности
скупил по дешевке окраинную
городскую территорию на бере-
гу реки Йонна. Там 13 октября
1918 года, за месяц до оконча-
ния войны, был торжественно
заложен стадион, который по-
том строили еще два года. В
1930 году с помощью городских
властей была сооружена первая
трибуна на 150 зрителей. Поти-
хонечку, по крохам и строился
клуб, на сегодня одно из самых
преуспевающих предприятий
департамента Йонна.

Приезжая прежде в Осер на
машине, проносился к стадиону
через квартал автомастерских -
и, как выяснилось, далеко не все
понял. Прошелся теперь из цен-
тра города пешком - другое впе-
чатление. Может быть, его уси-
лили славная солнечная погода
и обильная зеленая листва, по
которой мы так соскучились,
благо аллея вела через неболь-
шой парк. Но грустно вспомни-
лось еще и об отечественном
массовом футболе, о котором у
нас много печалятся, да не мно-
го делают. В парке было сразу
несколько полей с газонами, на
которых с радостью тренирова-
лись бы клубы премьер-лиги. А
на них бегали явно неорганизо-
ванные любители: в воротах -
мальчишка лет семи, в поле -
видимо, его папа. Рядом - пара
баскетбольных площадок, кры-
тый бассейн. Дальше опять по-
шли футбольные поля. Что же
это за комплекс?

- Клубу принадлежат соору-
жения на площади в тринад-

цать гектаров, в том числе семь
футбольных полей, - рассказал
Амель. - Бассейн, парк - это все
муниципальная собственность. 

Примечательно, что «Осер» -
единственный во Франции
клуб, владеющий как стадио-
ном, так и примыкающими к
нему полями и т.п. Во всех про-
чих населенных пунктах подоб-
ными сооружениями ведают
местные власти. Воистину дело
аббата живет и побеждает.

- Не собираетесь пригласить
на празднование столетия ка-
кой-нибудь именитый клуб?  

- Подумываем об этом. Хоте-
лось бы, чтобы это был клуб,
также справляющий столетний
юбилей. Была бы возможность
обменяться акциями. Несколь-
ко интересных предложений
есть, но пока мы не пришли к
решению.

- Вижу, подготовка к юбилею
вас полностью поглотила?

- Не то слово. Но хотелось бы
еще и подойти к нему с хороши-
ми результатами.

ОТ СУДЬБЫ 
НЕ УЙДЕШЬ

Вот мы и подобрались к теме
сегодняшнего матча. Президен-
та я на сей счет не пытал (зачем
сыпать человеку соль на раны?)
- он сам на прощание, что назы-
вается, излил душу: 

- Беда в том, что в последнее
время выпадали из строя даже те
игроки, которые обычно в основ-
ной состав не попадают. А коман-
да не в силах сегодня равноцен-
но заменить их. Не может выхо-
дить на поле из-за травмы основ-
ной правый защитник Санья. К
матчу в Москве не успел попра-
виться и Раде. Выпустили на
фланг Рекорбе - так он гол при-
вез: вынося мяч от своих ворот, в
спину Тайнио попал. В центре
обороны - тоже из-за травм - не
было ни Больфа, ни сломавшего
руку Гричинга (так президент
произнес несколько раз фами-
лию швейцарца, которую мы пи-
сали «Грихтинг». - Прим. «СЭ»).

В довершение ко всему афри-
канцы наши переутомились от
поездок на матчи сборных. Ко-
нечно, к подобному надо быть
готовым, но уж слишком много
напастей свалилось в одночасье.
Что ж, растить кадры и позво-
лять им набираться опыта в тур-
нирной борьбе - участь «Осера».

Сегодня помимо встречи
«Осер» - ЦСКА состоятся еще три
ответных матча 1/4 финала: АЗ -
«Вильярреал» (первый матч -
2:1), «Парма» - «Аустрия» (1:1),
«Спортинг» - «Ньюкасл» (0:1).

Александр ПРОСВЕТОВ из Осера

Феномен «Осера», который еще тридцать лет назад был
никем, а стал уважаемым во всей Европе клубом, принято с
полным основанием связывать с главным тренером Ги Ру. Но
рядом с этим колоритным персонажем на протяжении более
четырех десятков лет находится не столь заметная и разрек-
ламированная, но, наверное, как минимум не менее значи-
мая фигура президента клуба Жан-Клода Амеля. Не он ли
все-таки на сегодняшний день герцог бургундский? Конечно,
футбольный.

В средние века люди, носившие этот титул, иногда пре-
восходили в могуществе парижских правителей и даже креп-
ко бивали их на поле брани. Вот и Амель столичных конкурен-
тов превосходил не раз, а над всей футбольной Францией его
«Осер» воспарил по-настоящему в 1996 году: тогда состоя-
лись победы и в чемпионате, и в Кубке страны. Пожилой руко-
водитель тот успех и сейчас смакует: «Насколько знаю, у нас
дубль за 70 лет лишь четырем клубам удавался».

Сейчас месье Амелю уже 75, а он бодр и полон энтузиаз-
ма. В минувший понедельник ездил в Париж как член Феде-
рального совета - высшего органа Французской федерации
футбола. Говорит, что в ближайшие дни предстоит поездка в
Швейцарию - продолжается тяжба с «Ромой», летом перема-
нившей Филиппа Мексеса. А во вторник утром, когда я при-
шел в офис «Осера» на стадионе «Аббе Дешам», господин
Амель в интервью не отказал, но предупредил, что придется
подождать: идет совещание в связи с подготовкой к июль-
ским празднованиям столетия клуба. Потом безотрывно раз-
говаривал по телефонам, а в обед изрек: «Извините, не могу
разорваться - приходите в шесть вечера». Примерно в пол-
седьмого наша беседа началась.

ОСЕР - ЦСКА
Осер. Стадион «Аббе Дешам». 22.45 (ВМ).

Судьи: Вольфганг ШТАРК, Маркус Шайбель, Петер Хенес
(все - Германия).

Первый матч - 0:4.

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ Вариант «СЭ»

ОСЕР ЦСКА

Как сформировать оборону - вот о чем болит голова у Ги Ру. В число
18 футболистов, готовящихся к матчу, не включены сразу три основных
защитника: Санья и Больф травмированы, Миньо дисквалифицирован.
В юношескую сборную Франции вызваны игравший в Москве в центре
обороны Кабуль и Абу Диаби. Остается выпускать лечившегося восемь
месяцев и неудачно сыгравшего с «Аяччо» Раде, а также Гричинга, кото-
рый пропустил три недели. Возможен и вариант с отправкой в центр
обороны полузащитника Бенуа Шейру, который из-за травмы ахилла от-
сутствовал месяц. Видимо, в резерве останется Тайнио, у которого по-
баливает горло.

Вместо дисквалифицированного Алексея Березуцкого на позиции
левого защитника, скорее всего, сыграет Шемберас, как было в вос-
кресном матче с «Крыльями». Наверняка появятся на поле отдыхавшие
в игре с самарцами бразильцы Карвалью и Вагнер Лав, а также Одиа
плюс, возможно, Алдонин. Но не исключено, что Валерий Газзаев пред-
почтет выпустить вместо нигерийца Гусева. Может главный тренер из-
брать и тактику с одним нападающим. В этом случае вероятно появле-
ние в стартовом составе Красича.

31 мая 2003 года. Президент «Осера»
Жан-Клод АМЕЛЬ поздравляет капитана команды 
Янна ЛЯШУЭРА с выигрышем Кубка Франции.
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КТО ВЫ, БУРГУНДСКИЙ ГЕРЦОГ?

Александр МАРТАНОВ
из Осера

этом еврокубковом се-
зоне вице-чемпионы
России отправились во
Францию во второй раз.

Декабрьская поездка в Париж,
несмотря на победу над «ПСЖ»,
радости не доставила: расстава-
ние москвичей с Лигой чемпио-
нов было решено в матче «Порту»
- «Челси». Нынче красно-синие
прибыли в страну мушкетеров
совсем в ином настроении. При-
землились, правда, не в Париже,
а в Дижоне, откуда до Осера, где
аэропорта нет и в помине, на два
десятка километров ближе. Ме-
лочь, скажете? В серьезном деле
мелочей не бывает.

Вот и приметы надо соблю-
дать. Во Внукове, откуда ЦСКА
вылетел в 14.10 по московскому
времени, последним на борт
поднялся администратор ко-
манды Сергей Якунчиков.

- Всегда так поступаю, тра-
диция, - сказал он. - Я везде пос-
ледний - такой уж ритуал. Все о
нем знают, и когда я появляюсь
в автобусе или самолете, Газзаев
понимает: можно трогаться.
Есть лишь одно исключение: ко-
гда отправляемся непосредст-
венно на игру, последним в

клубный автобус садится сам
Валерий Георгиевич.

- Вы уже знаете, в какой фор-
ме будет играть ЦСКА в Осере?

- Представьте, нет. Везем с
собой восемь комплектов. Два с
длинным рукавом - белую и
красную. Два с коротким - тех
же цветов. А еще четыре комп-
лекта захватили с собой для
матча с «Зенитом», так как в Пе-
тербург отправимся из Фран-
ции без заезда в Москву. Образ-
цы формы для Кубка УЕФА и на-
ционального первенства отли-
чаются. В Европе название на-
шего генерального спонсора
«Сибнефти» на футболках долж-
но быть на английском, а в чем-
пионате страны - на русском.
Кроме того, в играх евротурни-
ра на рукаве должна присутст-
вовать эмблема Кубка УЕФА.
Вроде бы «Осер» должен играть в
белом - домашнем - цвете, но
вдруг французам захочется вне-
сти изменения. Надо быть гото-
выми ко всему. Лучше иметь за-
пас, чем попасть впросак.

Еще одна примета: во избе-
жание сглаза, никто из предста-
вителей ЦСКА не отправился в
Италию на поединок «Пармы» и
«Аустрии», чтобы своими глаза-
ми посмотреть возможных буду-
щих соперников по полуфиналу.

- В футболе все может быть.
Поэтому никого в Парму и не ду-
мали посылать, - сказал началь-
ник команды Александр
Стельмах. - Но если пройдем в
следующий этап, информации о
сопернике будет достаточно.

Может, в роли живого талис-
мана взяли с собой армейцы но-
вичка Дуду. Он-то в Осере бы-
вал, защищая цвета «Ренна».

- Когда ЦСКА играл с «ПСЖ»,
знали, что можете перейти в мо-
сковский клуб? - спрашиваю
бразильца.

- Да. Ведь я должен был пе-
рейти в ЦСКА еще год назад.
Мешала небольшая проблема с
визой, которая не позволила
мне приехать в Москву. Иначе
наверняка участвовал бы в Ли-
ге чемпионов прошлой осенью.
А так, сидя у телевизора, пере-
живал за ЦСКА. К тому момен-
ту уже ощущал себя его игро-
ком.

- Вы успели обзавестись
друзьями во Франции?

- Да, когда покидал Фран-
цию, мне говорили - мол, попа-
дешь в великий клуб и забудешь
обо всех. Я отвечал: «При первой
возможности будем связывать-
ся». Сейчас прилетим, сразу по-
звоню, и друзья, уверен, будут
болеть за ЦСКА в этой игре.

- Тяжело вам самому болеть,
а не играть?

- Очень! Чувствую в себе си-
лы, но не имею права выходить
на поле. Но буду болеть на со-
весть - лишь бы помогло коман-
де.

- Как скоро поклонники крас-
но-синих смогут увидеть вас на
поле?

- Моя форма близка к стопро-
центной, травма уже не беспо-
коит, физическое состояние
превосходное. Ведь уже двад-
цать дней тренируюсь. Нагруз-
ки пошли на спад, а это означа-
ет, что, возможно, уже в игре с
«Зенитом» попаду в заявку. На-
деюсь, удастся выйти на поле.

В дижонском аэропорту ар-
мейцев встречали три молодых
поклонника футбола и четыре
поклонницы. Собрав автогра-
фы, они помахали вслед автобу-
су, который повез москвичей в
местечко Жуани, что в 26 кило-
метрах от Осера. Гостиницы,
удовлетворяющей требованиям
российского клуба, в самом этом
городке не нашлось.

Забросив вещи в номера,
красно-синие вновь сели в авто-
бус, чтобы отправиться на ста-
дион, где сегодня предстоит иг-
ра. В 20.00 по местному време-
ни начиналась тренировка.

Вчера ЦСКА прибыл в небольшой бургундский город, где сегодня должен оформить место в полуфинале Кубка УЕФА

РАЗВЕДЧИКОВ В ПАРМУ НЕ ПОСЛАЛИ.
ЧТОБЫ НЕ СПУГНУТЬ ФОРТУНУ 

Вчера. Армейцы Ивица ОЛИЧ, Милош КРАСИЧ и Элвер РАХИМИЧ на пути в Осер.
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ФУТБОЛ
СРОЧНАЯ  КОМАНДИРОВКА

омь» сейчас на устах у
всей футбольной Рос-
сии. В причинах ее
удачного старта в пре-

мьер-лиге пытаются разобрать-
ся и специалисты, и болельщики.
Всем им корреспондент «СЭ» мо-
жет посоветовать: хотите понять,
в чем сила дебютанта, - поезжай-
те в Томск.

Спорт в Сибири очень попу-
лярен: при тамошнем климате
здоровье - требование наипер-
вейшее. Поэтому и занимаются в
регионе с удовольствием лыжа-
ми, биатлоном, хоккеем. В фут-
бол тоже играют, и порой непло-
хо, но этому занятию природа от-
кровенно не способствует - слиш-
ком уж мало солнца. Поэтому го-
род, который «болен» футболом -
и только футболом! - для Сибири
настоящая аномалия. А имя это-
му городу - Томск.

Борис Мальцев, председа-
тель Государственной думы
Томской области: «Сейчас в 
500-тысячном городе 3 с полови-
ной тысячи зарегистрирован-
ных футболистов и 2 с половиной
тысячи ребятишек, занимаю-
щихся в спортшколах. Помню,
приезжал в Томск великий хокке-
ист Анатолий Фирсов и говорил:
«Вы с ума сошли? Вам надо не в
футбол играть, а в хоккей!» Но не
сложилось, хоть и построили от-
личный ледовый дворец. А вот в
футбол только в зимнем чемпио-
нате играют более 250 команд».

Юрий Степанов, генераль-
ный директор «Томи»: «Город про-
питан футбольным духом. И дело
не только в команде мастеров.
Если посмотреть на первенства
вузов, на уникальный зимний
турнир, на детей, занимающих-
ся в двух спортшколах, на то, как
расхватывают в киосках оба го-
родских футбольных журнала,
какая аудитория у специальной
телепрограммы, идущей сразу по
двум томским каналам… В сосед-
них Омске, Новосибирске, Кеме-
рове были периоды расцвета
футбола и периоды его забвения,
у нас эту игру не забывали нико-
гда».

ВЫСОКИЙ 
ПОКРОВИТЕЛЬ

В футбол в Томске играют с
незапамятных времен - с конца
позапрошлого века. С 1913 года
здесь проводятся регулярные
чемпионаты города, а с 1957-го
местная команда представлена в
первенствах страны. Именова-
лась она по-разному, нынешнее
название обрела в 1988-м. Тогда
и начал закладываться фунда-
мент сегодняшней «Томи».

За пару лет до того в Томском
дорожно-строительном управле-
нии усилиями Бориса Вайн-
штейна была создана футболь-
ная команда, выигравшая затем
первенство города. Тренировать
ее упросили Бориса Фальковско-
го - одного из самых авторитет-
ных в Томске специалистов. Че-
рез год его призвали в главную
команду города, а он потянул за
собой Вайнштейна, который со
временем стал на новом месте
начальником (в этом году, когда
«Томи» понадобилось создавать
дубль, как вы думаете, о ком
вспомнил Вайнштейн? - Пра-
вильно: о Фальковском!). В марте
1992-го новый начальник при-
гласил поработать вместе кадро-
вого офицера Юрия Степанова.
Вся последующая история «Томи»
связана с этими именами.

А еще с именем Виктора Ка-
люжного. В январе 1995-го изму-
ченные хроническим безденежь-
ем шефы «Томи» после долгих
хлопот пробились на прием к од-
ному из руководителей «Томск-
нефти». Тот внимательно выслу-
шал, ничего не пообещал, но
письмо попросил оставить. Ров-
но через 9 месяцев команда полу-
чила первый транш. А Калюж-
ный помогал ей потом всегда: и
когда был министром топлива и
энергетики РФ, и когда ушел с
высокой должности. Первый зво-
нок из клуба после победы над
«Зенитом» был в Ригу - там сейчас
трудится Калюжный в ранге по-
сла РФ.

Степанов: «1995 - 1997-й - зо-
лотые годы. Единственный отре-
зок в жизни команды, когда мож-
но было думать о футболе, а не о
том, как добыть деньги. Что сра-
зу сказалось на результатах. Но
потом «Томскнефть» была погло-
щена «ЮКОСом» и мы остались
без спонсора. Как выжили в 1998
- 1999-м - ума не приложу. Очень
помогли в те дни болельщики: ко-
манда «горела», а трибуны были
полны. Нас же с Вайнштейном
можно смело считать рекордсме-
нами мира по сидению перед ка-
бинетами. Доходило до смешного
- занимали у друзей, чтобы хоть
что-то заплатить футболистам.
Вопрос стоял так: надо удержать
коллектив от дурных мыслей, от
желания заработать, сдавая мат-
чи, например. Бог нас от этого
миловал. Огромную роль сыгра-
ло то, что команда больше чем
наполовину состояла из сибиря-
ков. На предательство они пойти
не могли».

ТОРПЕДОВСКАЯ ЛИНИЯ
С 1995 года «Томь» ни разу не

ухудшила предыдущий резуль-
тат. И лишь раз повторила. Но ко-
ренное преобразование игры -
это признают все - произошло в
2001-м, когда в Томск приехал
Валерий Петраков.

Борис Вайнштейн, 1-й заме-
ститель генерального директо-
ра «Томи»: «В истории «Томи» от-
четливо просматривается торпе-
довская линия: ее тренировал
Владимир Юрин, потом Петра-
ков, после него - Александр Госте-
нин. А если вспомнить, что еще в
конце шестидесятых в Томске ра-
ботал Борис Хренов... Начало
этой линии положило стечение
обстоятельств. Нам порекомен-
довали Юрина, мы обратились за
советом к Калюжному. И тот кан-
дидатуру активно поддержал.
Мы тогда еще не знали, что Вик-
тор Иванович - ярый болельщик
«Торпедо». Петракова предложил
уже он сам».

Валерий Петраков, главный
тренер «Томи» в 2001 - 2003 го-
дах: «Команда была в непростом
положении - речь шла о вылете
из первого дивизиона. Я при-
ехал, увидел, как любят футбол в
Томске, и предложение принял.
Работы было много, но мы нала-
дили игру быстро, уже в том сезо-
не заняв 7-е место. А на следую-
щий год стали третьими».

Третье место в Томске воспри-
няли как успех. Но на следующий
год случился тот самый един-
ственный повтор. А задача-то
уже ставилась выйти в премьер-
лигу.

Петраков: «Третье место в
2003 году - несчастный случай.
Нам не хватило одного очка.
При этом мы играли честно, а
закулисных дел вокруг хватало.
Меня за невыполнение задачи
никто не выгонял, более того -
просили остаться. Но я получил
хорошее предложение из пре-
мьер-лиги, плюс семейные об-
стоятельства - в общем, уехал. С
руководством «Томи» остались
самые лучшие отношения, и, ко-
гда они попросили помочь в на-
чале следующего года (команда
на старте «валилась»), приехал,
поговорил с ребятами, тщатель-
но обсудил ситуацию с Васили-
ем Баскаковым, который оста-
вался тогда за тренера. Рад, если
это помогло».

В том, что с тренерами в Том-
ске умеют расставаться без скан-
далов, можно было убедиться и в
2004 году - когда задача выйти в
премьер-лигу стояла как обяза-
тельная. Город готовился отме-
чать 400-летие.

Евгений Калешин, полуза-
щитник «Томи»: «Я пришел в ко-
манду при Петракове и был пора-
жен - так все было четко расписа-
но и распланировано. Еще в
2001-м понял: такой команде
вполне по плечу выход в высший
дивизион».

Степанов: «А я осознал, что
команда поднялась на совершен-
но новый уровень, в 2002-м. Ес-
тественно, на следующий год
был страшно разочарован и
очень ждал нового сезона».

ИЛИ ГРУДЬ В КРЕСТАХ,
ИЛИ ГОЛОВА В КУСТАХ

Но новый сезон начался сов-
сем не так, как ожидалось. При-
шедший на смену Петракову
Дмитрий Галямин провел отлич-
ную (как выяснилось потом) се-
лекцию, но объединить старых и
новых футболистов не сумел. Ко-
манда начала проигрывать. Уже
после четвертого тура с тренером
расстались.

Василий Янотовский, капи-
тан «Томи»: «Нам не удалось сразу
наладить взаимоотношения с
новичками - редчайший случай в
истории «Томи». Все «наелись» на
сборах, устали психологически.
И в первых турах был настоящий
раздрай».

Степанов: «Галямин - непло-
хой тренер и отличный селекцио-
нер. Но что касается работы с
людьми... Петракову в этом он
явно уступал».

Два тура командой руководил
упоминавшийся уже Баскаков, а
потом - опять же по рекоменда-
ции Калюжного - появился Госте-
нин. «Томь» шла на последнем ме-
сте...

Калешин: «Гостенину удалось
успокоить команду, внести ка-
кое-то умиротворение. Но игра
появилась отнюдь не сразу».

Янотовский: «Мы сами со-
брались, поговорили, решили,
что делить нечего, что делаем од-
но дело».

И началась гонка за лидера-
ми. «Терек» догнать было невоз-
можно, а вот «Сокол» представ-
лялся реальной целью. Тем более
вся лига знала: в Саратове с сере-
дины первого круга не платят
деньги. Но финансовые неуряди-
цы были и у «Томи».

Вайнштейн: «Наш годовой
бюджет получился в итоге доста-
точно приличным: около 200
миллионов рублей. 80 - вклад об-
ластных властей, примерно 115 -
«Востоктрансгаза». Немного за-
работали сами. Но перебои в по-
ступлении денег были сумасшед-
шие. Месяца три играли факти-
чески в долг».

Калешин: «Мы постоянно об-
щались с руководством и видели,
что оно делает все возможное. И
верили ему. У «Томи» ведь репута-
ция команды, где никого еще не
обманывали. Но прошлый сезон
мы играли не только за деньги -
мы видели, как за нас болеют, и
должны были подарить томичам
премьер-лигу».

А не подари они эту самую
премьер-лигу, все могло закон-
читься очень грустно.

Мальцев: «Думаю, большого
футбола в Томске больше не было
бы. Вопрос стоял так - или выс-
ший дивизион, или ничего».

Степанов: «Я пережил с ко-
мандой многое - безденежье, вто-
рую лигу, неудачу 2003 года, но
самыми трудными были первые
шесть дней ноября 2004-го, ко-
гда на кону стояло все».

Калешин: «Сокол» был силен,
но мы - не слабее. А выйти в пре-
мьер-лигу хотели, наверное,
больше. И потом, их финансовые
неурядицы были несравнимы с
нашими. Мы ждали осечки кон-
курента и дождались».

С этой осечкой связан целый
ворох слухов. «Сокол» оступился
за шаг до финиша, проиграв в Ту-
ле разваливавшемуся «Арсена-
лу». Который возглавлял тогда
Борис Стукалов - нынешний
главный тренер «Томи». Руковод-
ство клуба никогда не скрывало,
что туляков простимулировало.

Степанов: «Не считаю это
чем-то зазорным. Мы ведь не за
проигрыш деньги предлагали.
Самих денег, правда, тогда на все
не хватало, но если бы «Арсенал»
не остановил «Сокол», остальные
усилия были бы напрасны. Об
этой истории, которая обросла
легендами, можно будет на ста-
рости лет книгу написать. Ведь
нам постоянно твердили: зачем
упираетесь - очков вам все равно
не хватит. Когда приехали в Тулу,
мне говорили прямым текстом:
«Тут уже все решено, вы зря вол-
нуетесь». Кем решено, как реше-
но?! Хотя логика была прямая:
саратовцы понимали, что, если

они не выйдут в премьер-лигу,
долги (которых накопилось из-
рядно) в полном объеме им никто
не вернет. Что и произошло».

Альберт Борзенков, защит-
ник «Томи»: «Томск вошел в выс-
шую лигу потому, что больше хо-
тел. А теперь в «Саратове» гово-
рят, что все, кто ушел из Сарато-
ва, сдавал игру в Туле. Смешно.
Каково это слушать Аджинджалу
или Захарчуку?»

СМЕНА КАРАУЛА
Мечта Томска осуществилась.

Крест на большом футболе поста-
влен не был. Но премьер-лига -
совершенно иные требования.
Пришлось идти на большие изме-
нения. Первое коснулось тренера.

Вайнштейн: «Гостенин сумел
успокоить команду, вернуть в ра-
бочее русло. Но как специалист
был сыроват даже для первого
дивизиона».

Степанов: «Нельзя говорить,
что именно Гостенин вывел ко-
манду наверх. Критическая мас-
са была уже накоплена. Это как с
Горбачевым - окажись тогда у
кормила государства кто-то дру-
гой, события развивались бы тем
же самым образом. Монстр на
глиняных ногах должен был рух-
нуть независимо от рулевого».

Калешин: «Насколько я знаю,
наш главный тренер ушел сам.
Опыта для команды премьер-ли-
ги ему было явно недостаточно.
Но Гостенин - прекрасный чело-
век, и у него есть все предпосыл-
ки стать большим тренером».

На место Гостенина пришел
тренер, которого в «Томь» пригла-
шали трижды. Случай в своем
роде уникальный, так как и вто-
рого раза здесь обычно не быва-
ет. Но Стукалов дважды не мог
дать положительный ответ по
объективным причинам. В тре-
тий раз их не оказалось.

Борис Стукалов, главный
тренер «Томи»: «Очень трудно ме-
нять тренера, который вывел ко-
манду в премьер-лигу. Морально
помогало то, что именно Тула,
обыграв «Сокол», открыла дорогу
«Томи». Окончательно убедил ме-
ня Калюжный. В конце ноября
последовало официальное при-
глашение. Гостенина в команде
уже не было, и я согласился. О
чем нисколько не жалею».

Степанов: «Мы видели, как
играют команды Стукалова, и
были знакомы с ним самим. Он
устраивал нас и как человек, и
как тренер».

Стукалов: «На создание ко-
манды было очень мало времени.
Но к началу сезона имел доста-
точное представление об игро-
ках. В приглашениях же ориен-
тировался только на проверен-
ных людей».

Вайнштейн: «Ничего не дела-
лось с кондачка. Мы хотели со-
хранить костяк, но понимали: в
премьер-лиге игра немножечко
другая. Последнее слово было за
тренером. Два сбора ушло у него
на просмотр имеющегося, чтобы
понять, на какие позиции надо
приглашать людей. Все реша-
лось в честной конкуренции».

А как же костяк из сибиряков,
особый дух, которым так горди-
лась команда?

Степанов: «Если бы сибир-
ский футбол мог тиражировать
Кормильцевых и Смертиных, не
было бы вопросов. Но, к сожале-
нию, укомплектоваться только
своими и быть конкурентоспо-
собными возможности пока нет.
В то же время команда, играю-
щая на равных с лучшими клуба-
ми страны, даст такой толчок
развитию футбола в регионе, что
свои доморощенные мастера у
нас обязательно появятся».

Мальцев: «Будь подобное по-
ложение вещей лет 15 назад, это
было бы ужасно. Сейчас же все
понимают: квасной патриотизм
к результатам не ведет. Команда
играет роль вытяжного парашю-
та для томского футбола - тот же
дубль у нас почти полностью
свой. И потом, главный игрок в
Томске - под номером 12. Наши
болельщики. Среди себе подоб-
ных он вряд ли имеет равных».

Сейчас «Томь» играет за счет
предельной самоотдачи и гра-
мотной тактики. И еще энтузиаз-
ма, передающегося от болельщи-
ков. Пока хватает. Надолго ли?

Янотовский: «Главная наша
сила - характер. Сибирский, как
ни банально звучит. Сибиряки -
люди особенные, закаленные,
трудностями их не испугаешь.
Но с каждым матчем будет все
сложнее».

Скрыльников, полузащит-
ник «Томи»: «Зенит» обыграли за
счет самоотдачи и игровой дис-
циплины. Это наши главные ар-
гументы на сегодня. Стукалов
умеет настроить так, что против
любого соперника выходим без
всякой боязни».

Стукалов: «11 основных иг-
роков устраивают меня полно-
стью. Остальные пока посла-
бее...»

АУРА ГОРОДА 
И АУРА КОМАНДЫ

Уважаемый профессор Маль-
цев, глава областного парламен-
та и один из самых ярых поклон-
ников «Томи», полностью прав,
когда говорит о болельщиках.
Надо хотя бы раз побывать на
стадионе «Труд», чтобы это по-
нять. Причем поддерживают
здесь свою команду независимо
от результата, противника и мес-
та, занимаемого любимцами в
турнирной таблице.

Мальцев: «На стадионе у нас
всегда ажиотаж. Болею за том-
ский футбол с 1951 года, когда
моего отца отправили сюда на
строительство атомного комби-
ната. Любое футбольное событие
всегда имело в городе огромный
резонанс. До сих пор помню, как
наша команда в конце пятидеся-
тых ездила на товарищеские иг-
ры в Китай. А сегодняшние бо-
лельщики на всю жизнь запом-
нят первые игры в премьер-лиге.
Томичи поддерживают команду,
даже когда она проигрывает. В
прошлом году мы стартовали
безобразно, а стадион был полон.
И как болел - просто кусочек ка-
кой-нибудь Испании или Брази-
лии посреди Сибири!»

Константин Скрыльников:
«С первого дня в «Томи» понял,
что болельщики относятся к ко-

манде исключительно тепло.
Прилетаем в 7 утра, а нас встре-
чает огромная группа болельщи-
ков с хлебом-солью!»

Павел Дьяконов, вратарь
«Томи»: «Здесь невероятная лю-
бовь к команде. Могу сравнить
только с Петербургом и, может
быть, Самарой. Думаю, выход в
премьер-лигу еще добавит граду-
сов - и томскому футболу, и всему
сибирскому. Болельщики-то едут
из всех близлежащих (по сибир-
ским меркам) городов - Новоси-
бирска, Кемерова, Новокузнец-
ка, Барнаула. Мы чувствуем свою
миссию, чувствуем, что не пос-
ледние люди здесь. И стараемся
соответствовать».

Да, играть плохо, когда весь
стадион, не останавливаясь ни
на секунду, гонит тебя на ворота
противника, невозможно. Это
понимают все приезжающие в
Томск - даже сверхрациональные
профессионалы проникаются
местной аурой. И города, и клуба.

Степанов: «Народ у нас про-
ще, радушнее, не пришиблен су-
масшедшим столичным ритмом.
В отношениях меньше недоска-
занности и двойного дна. При-
чем это не зависит от той или
иной личности - фактор объек-
тивный. Все названное  отража-
ется на атмосфере в клубе».

Калешин: «Томь» - первая моя
команда, где нет никакого недо-
понимания между основными
игроками и резервом. На трени-
ровках «рубимся» за место в со-
ставе, но исключительно по-доб-
рому, абсолютно без всякой зло-
сти. С постоянными шутками и
прибаутками. Атмосфера эта соз-
давалась годами. Передня, Себе-
лев, Янотовский не дали мне в
свое время остаться одному, по-
могали решать все проблемы.
Стараюсь продолжать их тради-
ции».

Дьяконов: «Все новички без-
болезненно влились в коллектив.
Прошли три длительных сбора, а
у нас ни одной драки на трени-
ровках! Такого просто не бывает».

Борзенков: «Состав сменился
на 50 процентов, но мы как-то
сразу почувствовали здешние
традиции. Очень хороший мик-
роклимат. А деление на группи-
ровки - вообще из другого мира.
Могу сравнить атмосферу в «То-
ми» только с «Ротором» периода
расцвета».

Янотовский: «Наверное,
влияет сам город - тут есть какая-
то аура, настраивающая на спо-
койствие и доброжелательность.
При этом, думаю, мужское насе-
ление Томска заражено футбо-
лом процентов на 80, а женское -
как минимум наполовину. Плюс
руководство очень взвешенно
подходит к подбору игроков - че-
ловеческие качества при пригла-
шении в команду не менее важ-
ны, чем футбольные. Вот все и
находят общий язык очень быст-
ро».

Калешин: «Когда нам в про-
шлом году, задолго до 400-летия,
вручили медали за заслуги перед
городом, было даже неудобно -
мы ведь ничего еще не соверши-
ли. А когда вышли в премьер-ли-
гу, поняли, какое большое дело
сделали. Увидели, как болельщи-
ки дорожат нами. Нельзя не пла-
тить им достойной игрой».

СПОНСОРЫ НЕ ДОЛЖНЫ
ПОДВЕСТИ

Слишком уж идиллическая
получается картина, заметите
вы. Не торопитесь. Теперь о проб-
лемах «Томи». А таковых ох как
немало.

Первая - до сих пор неясное
финансирование на этот сезон.
«Востокгазпром» от команды от-
казался. С бюджетными деньга-
ми - свои вопросы.

Вайнштейн: «Здесь очень
тонкий момент. В областной Думе
много противников финансиро-
вания «Томи» из бюджета. К руко-
водителям клуба отношение не-
однозначное, ходит много неле-
пых слухов о дачах на Канарах и
немыслимых автомобилях. Когда
люди чего-то добиваются, у них
ведь всегда много завистников».

Степанов: «Местечковость, от
которой никуда не денешься, на-
кладывает отпечаток на форми-
рование областного бюджета. То,
что футболисты получают зар-
плату, которая выше, условно го-
воря, мэра города, оскорбляет
чувства многих депутатов. Что-
бы договориться, приходится
проявлять чудеса дипломатии.
То, что в Москве привычно, здесь
многим режет глаз - единствен-
ный профессиональный спорт-
клуб под постоянным прицелом.
В прошлом году налоговая ин-
спекция проверяла нас 11 раз!»

Мальцев: «У нас демократич-
ная Дума, там всегда жаркие дис-
куссии, в том числе и по финан-
сированию футбола в городе. Но
ведь именно мы два года назад
поставили клубу цель - выйти к
400-летию Томска в высшую ли-
гу. И всегда финансировали не
саму команду, а сооружения, ко-
торыми она пользуется, подни-
мая тем самым спортивную инф-
раструктуру города. Расходы же
непосредственно по команде ле-
жали на спонсорах».

Вся зима была посвящена по-
иску этих самых спонсоров. Вро-
де бы нашли. Но денег пока не
получали. Все, что было сделано
в межсезонье, - постройка новой
трибуны, ремонт раздевалок, со-
оружение ложи прессы и другие
работы на стадионе, покупка иг-
роков, сборы - делалось за счет
денег, заработанных на продаже
абонементов (их реализовано
5000 штук) и кредита, получен-
ного под гарантии все той же об-
ластной Думы. Уже после победы
над «Зенитом» из РФС пришло
предупреждение о необходимо-
сти срочно рассчитаться по од-
ному из трансферов. Но в клубе
настроены оптимистично.

Вайнштейн: «Губернатор Ви-
ктор Кресс договорился с боль-
шим «Газпромом». Ждем первых
платежей. Есть еще одна солид-
ная нефтяная компания, у кото-
рой появились интересы на пра-
вом берегу Оби. Так вот в подпи-
санном ею с властями Томской
области протоколе о намерениях
есть пункт о помощи футбольной
команде. Вот только предстоит
длительный период согласова-
ний этакого «бумагооборота». Но
мы привыкли. Все-таки первич-
ны не деньги, а головы и профес-
сионализм».

Степанов: «В начале года мы
составили примерную смету рас-
ходов. Ни у кого она отторжения
не вызвала. И если смета будет
выполнена, «Томь» будет смот-
реться достойно. Но пока рит-
мичности нет».

Мальцев: «Да, у клуба по-
прежнему есть проблемы с фи-
нансированием. «Газпром» дал
согласие помогать, но деньги по-
ка не приходили. Верю, что они
будут, потому что не помогать ко-
манде из Сибири, откуда и чер-
паются основные богатства ком-
пании, - просто неприлично.
Нельзя ограничивать большой
футбол пределами МКАД! Я бы
посоветовал Виталию Мутко пер-
вым делом принять постановле-
ние о том, что от одного субъекта
Федерации в премьер-лиге мо-
жет быть только одна команда!
Почему «ЛУКОЙЛ» или «Нориль-
ский никель» зарабатывают
здесь, а тратят на спорт в Моск-
ве?! Пусть их команды базируют-
ся в Сибири!»

Вторая беда «Томи» - полное
отсутствие инфраструктуры, до-
стойной высшего дивизиона.
Клуб катастрофически отстал от
команды в своем развитии. То,
что называется громким словом
«база», требует даже не ремонта,
а сноса и нового строительства.
Но землю, занимаемую «этим» в
поселке Ключи, отдали клубу
только сейчас. Нет тренировоч-
ных полей - большую часть года
этой цели в Томске могут слу-
жить исключительно искусст-
венные, а первая синтетика по-
стелена только в нынешнем году.
Да и этот газон на статус трени-
ровочного поля не тянет.

Вот и приходится футболи-
стам до мая готовиться к играм
там, где все перечисленное есть:

то в Москве, то в Сочи. Перма-
нентные сборы, перелеты, разлу-
ки с семьями... Есть от чего озве-
реть. Футболисты терпят - пони-
мают, ради чего и ради кого игра-
ют. Но вечно так продолжаться
не может.

Стукалов: «Для дальнейшего
развития команды необходимо
качественное улучшение инфра-
структуры.  Именно это я сказал
при первой же беседе с област-
ным руководством. И это реально
сделать уже к будущему году».

Степанов: «Одних наших же-
ланий мало. Нужна помощь ре-
гиона. Вот раньше на мобильные
телефоны смотрели как на чудо,
а теперь они - обыденность. Так
же будет и с искусственными по-
лями. Мы же со своей стороны
собираемся на одном из стадио-
нов Томска положить до конца
года современный синтетиче-
ский газон».

Калешин: «Сейчас нам труд-
но: поперек батьки в пекло вы-
лезли. Постоянные сборы не мо-
гут не повлиять отрицательно в
психологическом плане. Но клуб
над этим работает».

ЗРЕЛИЩ!
Что же ждет «Томь» в премьер-

лиге? Пока говорить рано. Однако
в самой команде царит оптимизм.
Сдержанный, но оптимизм.

Стукалов: «Если команда бу-
дет бороться только за выжива-
ние, она обязательно упадет. От-
сюда и главная задача - подобной
психологии не допустить. А для
полномасштабных выводов нуж-
но подождать еще 5 - 6 туров».

Мальцев: «Не представляю,
чтобы мы, сибиряки, прорвав-
шись с таким боем в премьер-ли-
гу, сдались в первый же год. Не
допускаю! В футболе сейчас ка-
кие-то гипертрофированные
деньги. В премьер-лиге есть клу-
бы, чьи бюджеты переваливают
за 50 миллионов долларов. В
Томске такого и быть не может.
Поэтому мечтать, что мы войдем
в первую тройку, нереально. Но
видеть эту первую тройку в Том-
ске и бороться с ней на равных -
должно войти в привычку».

Степанов: «Мы пока адапти-
руемся. Главное - не оказаться в
положении команды, цепляю-
щейся за 14-е место. Легко не бу-
дет точно. Игры с лидерами, ко-
торые провели до сих пор, были
трудными из-за класса соперни-
ка. После успеха в них задача - не
переоценить свои силы и избе-
жать эйфории».

Мальцев: «Томь» - прежде все-
го зрелищный проект. В нашей
глубинке, где еще в апреле лежит
снег, любое зрелище наперечет. А
уж такого качества! Уверен, что
весь город и вся область прильну-
ла к телевизорам во время матча
с «Зенитом». Для имиджа региона
- неоценимо. Томск в советское
время был абсолютно закрытым
городом. О нас мало что знали
даже в своей стране. Многие лю-
ди до сих пор путают Омск и
Томск! А  теперь даже за грани-
цей, в Германии, скажем, можно
услышать: а, это у вас команда
премьер-лиги! Знаете, как это
способствует любым перегово-
рам! Томская область - динамич-
но развивающийся регион, мы
свой ВВП уже удвоили. Но без ин-
вестиций в любом случае далеко
не уедешь. А для их получения
имидж - главное. «Томь» делает
великое дело и для города, и для
области, и для всей Сибири. Поэ-
тому ей надо помогать».

Остается пожелать симпатич-
ной команде с проблемами спра-
виться. Чтобы не расстраивать
«больной» футболом город. Город,
где, по рассказам, останавливая
10 апреля после игры с «Зенитом»
автомобили и видя в них не сов-
сем трезвых мужиков, гаишники
задавали только один контроль-
ный вопрос: «Счет?» И, если слы-
шали в ответ «2:0!», отпускали на-
рушителей восвояси. Думаю, ес-
ли это правда, в тот вечер в цент-
ре сибирской футбольной анома-
лии не задержали никого.

Борис ЛЕВИН
Томск - Москва

Рассказом о «Томи» «СЭ» открывает новую рубрику, где корреспонденты делятся впечатлениями о визитах 
в команды, которые на данный момент привлекают особое внимание футбольного сообщества

«Томь» поддерживает вся Сибирь - на матчах в Томске
можно увидеть зрителей из Кемерова, Новосибирска,
Новокузнецка, Барнаула и других городов.
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Георгий КУДИНОВ
из Милана

КОГДА ОТМОРОЗКИ
ПОБЕЖДАЮТ 
ЮМОРИСТОВ

«Интер» не может выиграть у
«Милана» уже десять дерби под-
ряд. В четырех матчах нынеш-
него сезона команда Роберто
Манчини ни разу (!) не порази-
ла ворота «Милана», если не
считать, конечно, не засчитан-
ного во вторник гола Камбьяс-
со. Современный «Интер» так
же прочно ассоциируется с
именем Массимо Моратти, как
нынешний «Милан» с фигурой
Сильвио Берлускони. Если ко-
му интересно, тот может загля-
нуть в справочники и посмот-
реть, сколько трофеев выиграл
«Милан» при Берлускони и
сколько не выиграл «Интер»
при Моратти: в последние пол-
тора десятка лет два милан-
ских клуба разделяет глубокая
пропасть.

Между тем поклонников у
«Интера» в Италии, думаю, не
меньше, чем у «Милана». Разу-
меется, в огромной массе этих
тифози более чем достаточно
нормальных и адекватных лю-
дей. Более того - уверен, что с
чувством юмора у среднестати-
стического болельщика «Инте-
ра» дела обстоят куда лучше,
чем у его оппонента, иначе про-
сто не выдержать тех тонн на-
смешек и анекдотов, которые
посвящаются «интеристам» из
года в год. Но, к сожалению, по-
году на итальянских стадионах
определяют не люди с чувством
юмора, а отморозки. Их, разу-
меется, в стане тифози «Инте-
ра» тоже хватает. Как, кстати, и
в лагере оппонентов, в чем мне
довелось в прошлом году убе-
диться, когда по недоразуме-
нию оказался в самой гуще
ультрас «Милана» на матче с
«Ромой», в котором команда Ан-
челотти добыла скудетто.

ПРОТИВ 
ВИРУСА МОРАТТИ

ПРИВИВКА 
ПОКА НЕ ПРИДУМАНА

К чему я все это рассказы-
ваю? Все к тому же: вторнич-
ные события на «Сан-Сиро» на-
сколько отвратительны для
«Интера» и для всего «цивилизо-
ванного» Милана, настолько и,
к сожалению, во многом зако-
номерны. Насколько Массимо
Моратти предан «Интеру»,
щедр по отношению к нему и
непорочен в благих намерени-
ях, настолько же он уникален в
своем неумении руководить
футбольным клубом и подби-
рать себе грамотных менедже-
ров и помощников. Да, да,
именно менеджеров и других
обязательных фигур для любо-
го клуба. А вот тренеры и игро-
ки в «Интере» за эти годы попа-
дались очень и очень хорошие.
Что многие из них по сей день
доказывают в других командах.

Моратти - человек прият-
ный в общении, однако его по-
вышенная болтливость и бес-
конечные обещания побед вме-
сте с их полным отсутствием
привели ситуацию к тому, что
даже многие из тех, кто его лю-
бит, желают ему оставить «Ин-
тер» в покое. Из президентов
Моратти уже по собственной
воле ушел, так теперь многие

хотят, чтобы он и за кулисами
бросил заниматься клубом. Ви-
рус Моратти, который выража-
ется в полной или частичной
недееспособности любого тре-
нера или игрока, будь то Липпи
или Роналдо, поразил весь
клуб. И непонятно, как с этим
вирусом бороться. 

ШЕВЧЕНКО 
МОГ БЫСТРО 

ПОКИНУТЬ ПОЛЕ
Ультрас «Интера» избрали

свой метод, опозорив клуб и его
хозяина на всю Европу. Начало
матча с «Миланом» подобного
развития событий, кстати, не
предвещало. Даже несмотря на
то, что уже на первых минутах
произошел довольно неприят-
ный эпизод. Признаться, я про-
пустил его из ложи прессы, но
коллеги пытались меня убе-
дить, что Андрей Шевченко
боднул Марко Матерацци. Да,
именно так, а не наоборот, как
все привыкли: в прошлом сты-
чек между этими игроками хва-
тало. Матерацци повалился на
газон, а Шевченко после матча
объяснил, что ничего с защит-
ником «Интера» он не делал.

Как бы то ни было, формаль-
ный повод показать желтую, а
то и красную карточку у немца
Мерка появился быстро. Одна-
ко арбитр пропустил этот эпи-
зод, а боковой судья, который
находился рядом с игроками,
простил Шевченко. С момента
начала матча не прошло и пяти
минут, поэтому трудно предста-
вить, чем закончилась бы игра,
если бы «Милану» 85 минут
пришлось играть в меньшинст-

ве, да еще без Шевченко. Есте-
ственно, переполненный «Сан-
Сиро», по большой части насе-
ленный тифози «Интера», уст-
роил судье обструкцию. Но на
тот момент - не более того.

МАНЧИНИ 
ВНОВЬ ОБЛЕГЧИЛ 

ЗАДАЧУ «МИЛАНУ»
А вот сама игра ожесточи-

лась. С первым четвертьфи-
нальным матчем, когда хозяи-
ном поля выступал «Милан»,
было мало общего. На прошлой
неделе футболисты вели себя в
целом корректно, на этот же
раз быстро стали выходить за
рамки приличий. Грубой игры
было достаточно, а затем воз-
никли и спорные моменты, в
которых Мерк явно разбирался
не лучшим образом. Уже при
счете 1:0 (Шевченко, получив
пас от Кака, неотразимо про-
бил левой ногой от правого угла
штрафной) немецкий арбитр
пропустил два эпизода, кото-
рые требовали назначения пе-
нальти. Сначала Фавалли в
своей штрафной толкнул в спи-
ну Кафу, а затем Неста сфолил у
своих ворот на Камбьяссо. 

И если Кафу отнесся к вер-
дикту судьи со свойственным
ему спокойствием, то и без того
нервный Камбьяссо завелся не
на шутку. Что, кстати, позднее
сыграет определенную роль
при беспорядках. Но то будет
после перерыва, а в первом
тайме недовольная масса ти-
фози «Интера» вела себя не бо-
лее агрессивно, чем обычно.

Чтобы получить надежду на
полуфинал, «Интеру» нужен

был быстрый гол. Но он не со-
стоялся. И вновь свою руку к
этому во многом приложил Ро-
берто Манчини. Выпустив в ка-
честве одинокого форварда яв-
но не готового, как быстро вы-
яснилось, Адриану, главный
тренер облегчил задачу и без
того прочной обороне «Мила-
на». Если до Диды и доходила
угроза, то лишь в результате
дальних ударов, а их он отра-
жает бесподобно. Новая травма
Адриану, которая произошла в
начале второго тайма, только
подчеркнула ошибку Манчини:
вышедший на замену Мартинс

всего за десять минут создал у
ворот «Милана» больше угроз,
чем весь «Интер» за первый
тайм.

НЕПОНЯТНО, 
ПОЧЕМУ НЕ БЫЛ 
ЗАСЧИТАН ГОЛ 

КАМБЬЯССО
Нельзя сказать, что «Ми-

лан» создал у ворот «Интера» в
первом тайме что-то особен-
ное, но ему хватило и одного
удара Шевченко на 30-й мину-
те. Украинский бомбардир

вновь проявил себя специали-
стом по «Интеру» и похоронил
последние надежды этой ко-
манды на выход в полуфинал.
Впрочем, после перерыва с по-
явлением на поле сначала
Круса, а затем Мартинса у «Ин-
тера» стало что-то получаться
в атаке. И гол в ворота Диды
стал в общем-то логичным за-
вершением определенного иг-
рового отрезка.

Признаюсь, я не понял, по-
чему Мерк не засчитал взятие
ворот. Коллеги в ложе прессы
тоже недоуменно пожимали
плечами, раз за разом просма-
тривая на мониторах повтор
момента гола. После подачи
углового с правого фланга
Камбьяссо опередил Кафу и
головой отправил мяч в сетку.
То ли судья решил, что Крус
атаковал голкипера Диду, то
ли он узрел толчок Камбьяссо
в спину Кафу, но гол немец не
засчитал. Прояви Мерк повы-
шенную сообразительность и
оцени масштабы последствий
своего решения, он наверняка
взятие ворот засчитал бы: да-
же если его и терзали сомне-
ния, то гол в ворота «Милана»
уже мало что значил, посколь-
ку забить три мяча в оставше-
еся время «Интер» не мог. Но
это все сослагательное накло-
нение.

МЕРК БЫЛ ГОТОВ 
СРАЗУ УЙТИ 

В РАЗДЕВАЛКУ
Ну а дальше и случилось то,

что случилось. Разгоряченный
Камбьяссо в компании с парт-
нерами попытался доказать
судье, что тот не прав. Роберто
Манчини, полностью проиг-
равший в этом сезоне дуэль
Карло Анчелотти, у кромки по-
ля принялся демонстрировать
свое однозначное отношение к
судье. Стадион, естественно,
своим шумом добавил напря-
женности. 

И вот тут те самые ультрас
за воротами Диды устрои-
ли обстрел штрафной площа-
ди и подступов к ней. Обе ко-
манды вместе с судьей ретиро-
вались к центральному кругу, а
Дида почему-то задержался. И
был настигнут горящей петар-
дой, которая угодила ему в
плечо.

Как мне показалось, Мерк
был сразу же настроен увести
команды в раздевалки. Но иг-
роки и тренер «Интера» при-
держивались обратного мне-

ния, а капитан «Милана» Пао-
ло Мальдини попросил судью
прислушаться к сопернику и
немного подождать. Ожида-
ния ни к чему не привели, ме-
няться воротами Мерк коман-
ды не заставил, а потому и
Мальдини в конце концов по-
дал своим партнерам знак уй-
ти с поля. Игроки «Интера» от-
неслись к этому критически,
но подчинились решению су-
дьи.

ЛОЖА ПРЕССЫ 
ОТДЕЛАЛАСЬ 

ЛЕГКИМ ИСПУГОМ
Напряженность, кстати,

возникла и вокруг ложи прес-
сы. В последние годы она на-
ходится на втором ярусе «Сан-
Сиро», слева и справа окру-
женная рядовыми секторами
тифози. Предполагаю, что ра-
но или поздно это добром не
кончится, поскольку от тифо-
зи репортеров отделяют лишь
железные трубы, перепрыг-
нуть через которые не состав-
ляет никакого труда. Во втор-
ник ни одного полицейского в
ложе прессы не оказалось, а
между тем разгоряченные по-
клонники «Интера» стали про-
являть нездоровый интерес к
кое-кому из тех моих коллег,
которые на местных телекана-
лах и радиостанциях слишком
откровенно выступали в поль-
зу «Милана». На этот раз обош-
лось без инцидентов, если не
считать того, что увесистая бу-
тылка прилетела к нам с тре-
тьего яруса и миновала мое ле-
вое ухо в нескольких санти-
метрах.

Некоторые коллеги поспе-
шили было благоразумно по-
кинуть ложу прессы, но тут ди-
ктор объявил по стадиону, что
матч возобновится. Первыми
на поле выбежали игроки «Ми-
лана», а затем появились и со-
перники вместе с арбитрами.
Паузу между тем заполнил
вратарь Аббьяти, которого ак-
тивно разминали под трибу-
ной фанатов «Милана». Стало
ясно, что Дида игру продол-
жить не сможет. А еще появи-
лась надежда, что Мерк все же
заставит команды поменяться
воротами. Но эта надежда
умерла мгновенно.

Мерк ничего менять не
стал, и почти сразу же после
возобновления игры ультрас
«Интера» вновь устроили вак-
ханалию. На этот раз судья ре-
шительно остановил игру, а

футболисты «Милана» броси-
лись поздравлять друг друга с
выходом в полуфинал. По го-
рячим следам «Милану» была
засчитана победа - 1:0. Теперь
все ждут решения дисципли-
нарного комитета УЕФА, кото-
рый соберется завтра.

МНЕНИЯ МАНЧИНИ 
И АНЧЕЛОТТИ

Роберто МАНЧИНИ, 
главный тренер «Интера»:

- С сожалением могу отме-
тить, что футбольные матчи
не должны заканчиваться по-
добным образом. Когда Мерк
первый раз увел команды в
раздевалки, я спросил у него,
какое нарушение правил он
усмотрел у Камбьяссо. Воз-
можно, сгоряча я и сказал ему
лишнее по поводу того, что
своим решением он спровоци-
ровал этот хаос, но о поведе-
нии тифози вспоминать сей-
час не хочу. Скажу только об
игре. Она повторила сюжет
предыдущих дерби этого сезо-
на. Мы неплохо играем, владе-
ем инициативой, но первый
же удар в створ наших ворот
становится роковым. Мне не 
в чем упрекнуть своих подо-
печных. Они отдали борьбе 
все силы, показали неплохой
футбол, но на их пути вновь
встал бразилец Дида. Мне этот
вратарь кажется непробивае-
мым.  

Карло АНЧЕЛОТТИ, 
главный тренер «Милана»:

- Трудно понять природу по-
добных событий. Мне кажет-
ся, ничто не может оправдать
действий тифози. Никогда ни-
чего подобного не видел. От со-
бытий на «Сан-Сиро» постра-
дал не только имидж «Интера»,
но и всего Милана. Думаю, что
мы, к сожалению, пожинаем
плоды бесконечных теледис-
путов на сомнительные темы:
был гол или не был, надо было
давать пенальти или не надо,
была желтая карточка или нет.
О футболе как искусстве, а не
как политике или скандальной
хронике в Италии говорят все
меньше и меньше. Что касает-
ся Диды, то мы заменили его
из-за того, что он был ранен в
плечо. Очень жаль, что милан-
ское дерби закончилось подоб-
ным образом. Впереди полу-
финал. И я не вижу принципи-
альной разницы, с кем играть:
и «Лион», и ПСВ способны дос-
тавить много проблем.
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ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/4 финала. Ответный матч

ИНТЕР - МИЛАН - 0:1 (0:1)
Матч прерван на 75-й минуте.

Гол: Шевченко, 30.
«Интер» (Милан): Тольдо, Х.Дзанетти, Кордоба, Матерацци, Фавал-

ли, ван дер Мейде, К.Дзанетти (Михайлович, 46), Верон, Камбьяс-
со, Кили Гонсалес (Крус, 46), Адриану (Мартинс, 51).

«Милан»: Дида (Аббьятти, 74), Кафу, Стам, Неста, Мальдини, Амбро-
зини, Пирло, Кака, Зеедорф, Шевченко, Креспо (Руй Кошта, 69).

Наказания: Кили Гонсалес, 4. Амброзини, 7. Кордоба, 11. Неста, 43.
Камбьяссо, 71 (предупреждения).

Судья: Мерк (Германия).
12 апреля. Милан. Стадион «Сан-Сиро». 77 565 зрителей.
Первый матч - 0:2.

«МИЛАН» И ДИДА −
6 СУХИХ МАТЧЕЙ ПОДРЯД

«Милан» повторил рекорд «Аякса» и «Панатинаикоса»,
сыграв в Лиге чемпионов шестой матч подряд на ноль. Тем
не менее Дида пока уступает Эдвину ван дер Сару, Бодо
Илльгнеру, Себастьяно Росси и Йозефу Вандзику по числу
минут, в течение которых их ворота сохранялись в непри-
косновенности.

Матчи Клуб Период
6 Аякс 18.10.1995 - 20.03.1996
6 Панатинаикос 01.11.1995 - 03.04.1996
6 Милан 02.11.2004 - ?

Минуты Вратарь Клуб
658 Эдвин ван дер Сар Аякс
594 Бодо Илльгнер Реал
558 Себастьяно Росси Милан
545 Йозеф Вандзик Панатинаикос
541 Дида Милан

ердикт по матчу «Интер»
- «Милан», который был
прерван на 75-й минуте,
вынесет в пятницу Конт-

рольно-дисциплинарный коми-
тет УЕФА, заседание которого
начнется в 16.00 по московскому
времени.

Прогнозировать решения
КДК можно с учетом положений
Дисциплинарного регламента и
Регламента Лиги чемпионов, а
также прошлогоднего решения,
касающегося инцидента в Риме
во время матча «Рома» - «Дина-
мо» (Киев). Та игра была прерва-
на при счете 1:0 в пользу киевлян
после того, как главному арбитру
Андерсу Фриску разбили голову
брошенным с трибуны предме-
том. Напомним, что «Динамо»
прошлой осенью присудили по-
беду со счетом 3:0. А римляне
были вынуждены провести два
следующих матча на Олимпий-
ском стадионе без зрителей.

Наиболее вероятными сей-
час кажутся два варианта: 
КДК может оставить результат
миланского поединка в силе 
либо присудить «Интеру» пора-
жение со счетом 0:3. Помимо
этого, по всей видимости, ви-
новный клуб будет оштрафован.
Нельзя исключать и более жест-
ких санкций.

Дисциплинарный регламент
УЕФА

Статья 11. «Дисциплинарные
санкции, предусмотренные дан-
ным регламентом, могут приме-
няться к ассоциациям или клубам
в случаях, когда:

...с) болельщики выбегают
или пытаются выбежать на поле,
на поле бросаются предметы, ис-
пользуется пиротехника либо не
могут быть гарантированы поря-
док и дисциплина на стадионе».

Статья 14. «К ассоциациям и
клубам могут применяться сле-
дующие санкции:

а) предупреждение,
b) выговор,
с) штраф,
d) аннулирование результата

матча,
е) назначение переигровки

матча,
f) снятие очков,
g) поражение,
h) проведение матча без зри-

телей,
i) дисквалификация стадиона,
k) проведение матча в третьей

стране,
l) исключение из числа участ-

ников текущих соревнований
и/или будущих соревнований».

Статья 13. «Дисциплинарные
санкции могут быть комбиниро-
ванными».

Регламент Лиги чемпионов
УЕФА-2004/05

Статья 3.08. «Клубы несут
ответственность за поведение
игроков, сотрудников, членов
клубов, болельщиков и любых
официальных лиц, выполняющих
свои функции на матчах от имени
клубов».

Статья 3.09. «Клуб-хозяин
(или ассоциация страны) несет
ответственность за порядок и
безопасность до, во время и пос-
ле матча. На клуб-хозяин (или ас-
социацию страны) может быть
возложена ответственность за
инциденты любого рода и к нему
(к ней) могут применяться дисци-
плинарные санкции».

Статья 7.02. «Если по вине
клуба игра не может состояться
или не может быть сыграна пол-
ностью, контрольно-дисципли-
нарный комитет может объявить
матч несостоявшимся и/или
дисквалифицировать данный
клуб».

Статья 7.03. «В исключитель-
ных случаях КДК может оставить
в силе результат, который был на
тот момент, когда прервалась иг-
ра, если данный результат был не
в пользу клуба, несущего ответ-
ственность».

Александр БОБРОВ

резидент российской Коллегии фут-
больных арбитров Николай Левни-
ков, входящий в судейский комитет 
УЕФА, был инспектором матча «Интер»

- «Милан». Его задача - оценка качества судей-
ства Маркуса Мерка и его помощников. Соот-
ветственно, комментировать для СМИ те или
иные решения германского арбитра он не
вправе - такую информацию в УЕФА сохраня-

ют, как говорится, для внутреннего пользова-
ния.

- Могу только сообщить, что в Италии пишут о
заранее спланированной акции против прези-
дента «Интера», - сказал вчера Левников в теле-
фонном разговоре с корреспондентом «СЭ» Алек-
сандром БОБРОВЫМ. - Такое количество пиро-
технических средств на трибунах оказалось не
случайно.

Вторник. Милан. 
Стадион «Сан-Сиро».
«Интер» - «Милан» - 0:1.
Роковая 71-я минута.
Эстебан КАМБЬЯССО
забивает мяч  в ворота
«Милана». Однако арбитр
Маркус МЕРК не только 
не засчитал этот гол, 
но еще и вынес
предупреждение 
тому же КАМБЬЯССО 
за неспортивное
поведение 
(на правом снимке).

Последствия незасчитанного гола: пожарные очищают поле от посторонних предметов.

А ЕСЛИ БЫ МЕРК ЗАСТАВИЛ КОМАНДЫ
ПОМЕНЯТЬСЯ ВОРОТАМИ?

РЕШЕНИЕ КДК УЕФА БУДЕТ ПРИНЯТО ЗАВТРА

ЛЕВНИКОВ НЕ ИМЕЕТ ПРАВА КОММЕНТИРОВАТЬ СУДЕЙСТВО
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/4 финала. Ответные матчиФУТБОЛ

ЮВЕНТУС - ЛИВЕРПУЛЬ - 0:0
«Ювентус»: Буффон, Тюрам, Монтеро

(Пессотто, 83), Каннаваро, Камо-
ранези (Аппиа, 84), Эмерсон, Оли-
вейра (Салайета, 46), Дзамбротта,
Недвед, Ибрагимович, Дель Пьеро.

«Ливерпуль»: Дудек, Финнан, Хюю-
пя, Каррагер, Траоре, Нуньес
(Шмицер, 58), Бишчан, Хаби
Алонсо, Риисе, Луис Гарсия (Ле
Таллек, 85), Барош (Сиссе, 75).

Наказания: Хаби Алонсо, 29. Мон-
теро, 52. Ибрагимович, 62. Дзам-
бротта, 65. Эмерсон, 75. Финнан,
78 (предупреждения).

Судья: В. ИВАНОВ (Россия).
13 апреля. Турин. Стадион «Делле

Альпи». 55 464 зрителя.
Первый матч - 1:2.

Георгий КУДИНОВ 
из Турина

алентин Иванов пожал
руки капитанам - Дель
Пьеро и Хююпя. Эта
предматчевая сценка

заставила вспомнить о благо-
дарности, которую «Милан» и
«Интер» прислали российскому
арбитру за судейство полуфи-
нала Лиги-2002/03. Будут ли
так же довольны нашим рефери
после четвертьфинала на «Дел-
ле Альпи»?

До ответа на этот вопрос бы-
ло еще далеко. Яснее ощуща-

лось другое - «Ливерпулю» ока-
жется крайне непросто отсто-
ять хлипкое преимущество в
виде домашних 2:1. Сделать-то
это предстояло без травмиро-
ванного Джеррарда, которого в
центре поля заменил Хаби
Алонсо. Игрок испанец, конеч-
но, хороший, но капитан для
«Ливерпуля» куда большее, чем
игрок. Во всяком случае, куда
более значительная потеря,
чем для «Старой синьоры» Тре-
зеге, которого, как и Джеррар-
да, не было даже в заявке. 

Не прошло и десяти минут,
как «Юве» получил шанс. Но Иб-
рагимович, после прострела
слева выскочивший из-за спи-
ны Траоре, с линии вратарской
запустил мяч выше ворот. Вско-
ре лишь своевременный выход
Буффона не позволил Луису
Гарсия замкнуть отличный про-
дольный пас. Да и в целом стар-
товый отрезок «Ливепуль» со-
пернику не проиграл. 

«Ювентус», которому надо
было забивать, почему-то не
слишком торопился. Террито-
рией со скрипом все-таки овла-
дел, но ни о каком ураганном
темпе не было и речи. Как и о
голевых моментах - вместо них
итальянцы раз за разом попа-

дали в офсайд. Зато шанс едва
не получили гости, когда Мон-
теро у своей штрафной почти
подарил мяч Барошу. Но чех та-
кого сувенира явно не ожидал. 

Когда Иванов дал свисток к
окончанию первого тайма, воз-
никло ощущение, что его мож-
но было и не начинать. Для су-
дьи невозможно было приду-
мать чего-то более легкого, а
для болельщиков - чего-то более
тоскливого. Но все равно не ос-
тавляло чувство: «Юве» где-ни-
будь да «наковыряет» шанс. И
использует его. Потому что -
итальянцы!

Но жизнь заставила пред-
ставителей кальчо изменить
ненаглядному каттеначчо. Сра-
зу после перерыва Фабио Ка-
пелло выпустил третьего фор-
варда - Салайету. Но не прошло
и пяти минут, как обязаны были
забивать ливерпульцы. Барош в
штрафной обыграл Монтеро и с
9 метров пробил из-под Тюра-
ма. Когда мяч и ворота раздели-
ли сантиметры, ахнул весь Ли-
верпуль. Уж итальянцы-то та-
кого шанса больше не дадут!

«Ливерпуль» стал контрата-
ковать гораздо чаще, чем до пе-
рерыва. Барошу вскоре предос-
тавился еще один момент, пусть

не такой явный, но под его удар
бросился Каннаваро. А третья
попытка чеха завершилась не-
нужным пасом. Гости своим
расточительством словно на-
прашивались на расплату.

Правда, туринцы вспомни-
ли, что надо отыгрываться, уже
в глубоком цейтноте - за десять
минут до конца. Дель Пьеро со
штрафного навесил на дальний
угол вратарской - и Каннаваро
головой пробил в штангу с та-
кой силищей, что звон был слы-
шен, наверное, даже в Неаполе.
Через секунды тот же Каннава-
ро вскинул руки. Да рано - от-
скочивший от стойки мяч ли-
нию ворот целиком не пересек. 

И все. Более ни одного мо-
мента «Ювентус» не создал, и в
полуфинал справедливо вышел
«Ливерпуль». Где его ждет повто-
рение финала Кубка англий-
ской лиги-2005. В Кардиффе
«Челси» выиграл - 3:2.

Но каким бы ни был исход
противостояния, одним из уча-
стников решающего матча Ли-
ги, который пройдет в Стамбу-
ле, неизбежно станет англий-
ский клуб. Первый полуфинал
«Челси» - «Ливерпуль» пройдет
26 апреля в Лондоне. Ответный
матч - 4 мая.

ПСВ - ЛИОН - 1:1 (0:1, 1:0, 0:0).
Пенальти - 4:2.

Голы: Вильторд, 10 (0:1). Алекс, 50 (1:1).
Серия пенальти: ван Боммел - 1:0. Жу-

нинью Пернамбукану - 1:1. Оэйер -
2:1. Эссьен - 2:1 (вратарь). Баума -
3:1. Бен Арфа - 3:2. Бисли - 3:2 (вра-
тарь). Абидаль - 3:2 (вратарь). Ро-
берт - 4:2.

ПСВ (Эйндховен): Гомес, Оэйер,
Алекс, Баума, Ли Юн Пе, ван Бом-
мел, Коку, Фогель, Пак Чжи Сун,
Веннегор оф Хесселинк (Бисли, 57),
Фарфан (Роберт, 85).

«Лион»: Купе, Ревейер, Крис, Касапа,
Абидаль, Диарра, Эссьен, Жунинью
Пернамбукану, Гову (Бен Арфа, 88),
Вильторд (Нилмар, 95), Малуда.

Наказания: Абидаль, 12. Диарра, 22.
Веннегор оф Хесселинк, 29 (преду-
преждения).

Судья: Нильсен (Дания).
13 апреля. Эйндховен. Стадион «Фи-

липс». 35 473 зрителя.
Первый матч - 1:1.

олландско-французский
четвертьфинал Лиги из-
начально выглядел наи-
менее харизматичным

по именам участников, но чуть
ли не самым любопытным с точ-
ки зрения ожидавшейся борьбы.
Ничья в первой встрече ничего по
большому счету не изменила -
разве что статус фаворита пере-
шел от «Лиона» к ПСВ: на своем
поле эйндховенцы играют с

французскими клубами весьма
успешно (пять побед при одном
поражении и пяти ничьих). Но ес-
ли кто-то на этом основании ре-
шился поставить на победу хозя-
ев, ему пришлось задуматься о
целесообразности такого поступ-
ка уже на 10-й минуте встречи.

Переждав в дебюте игры вя-
лые попытки ПСВ прибрать ини-
циативу к рукам, гости провели
резкую контратаку. Баума, прав-
да, длинную диагональную пере-
дачу на Гову прервал, но так, что
отбросил мяч прямо в ноги Виль-
торду. Удар чемпиона Европы-
2000 почти с линии штрафной
отнюдь не был неберущимся. Од-
нако Гомес среагировал на него
так неуклюже, что мяч от его рук
неспешно поскакал в сетку. Воз-
можно, злую шутку с бразиль-
ским голкипером сыграл нудный
весенний дождь.

После гола хозяева, естествен-
но, активизировались. Но не на-
столько, чтобы можно было уве-
ренно говорить об их преимуще-
стве. Напротив - «Лион» выглядел
командой, которая хорошо знает,
что делает. Матч разбился на мас-
су локальных единоборств, мно-
гие из которых приводили к нару-
шениям правил. Особенно усерд-
ствовал Диарра, который, даже

получив желтую карточку, про-
должал идти в опасные стыки.

Собрать разрозненные фраг-
менты в осмысленную мозаику у
голландцев до перерыва не полу-
чалось никак. А французы подоб-
ного, похоже, и не хотели, удовле-
творяясь достигнутым преиму-
ществом. Несколько раз гости
пытались, правда, повторить
длинный заброс к линии штраф-
ной, который однажды принес
им успех. Но защитники хозяев
были теперь бдительны.

Ситуация изменилась сразу
после перерыва, когда Абидаль
почти повторил ошибку Баумы,
отбросив мяч после навеса со
штрафного прямо перед собой - к
11-метровой отметке. Там его и
подстерегал почему-то остав-
шийся одиноким Алекс. Этому
бразильцу дождь помешать уже
не мог.

Хозяева почувствовали себя
гораздо увереннее, фактически
забрав нити игры в свои руки.
Вот только сама игра нисколько
не изменилась - моменты если и
возникали, то не в результате ос-
мысленных комбинаций, а толь-
ко как плод ошибок. 

Чем ближе было окончание
второго тайма, тем осторожнее
становились противники. Мог,

правда, решить судьбу матча вы-
шедший на замену Бисли, но под
его удар с угла вратарской успел
подставить ногу защитник. А в
остальном против овертайма ко-
манды особенно не возражали.

В овертайме же все дружно на-
страивались на серию пенальти.
Даже Ким Милтон Нильсен, кото-
рый оставил без всякого внимания
падение свежего, а потому хотев-
шего еще играть Нилмара в едино-
борстве с вратарем. Ну а в после-
матчевой борьбе нервов полно-
стью реабилитировал себя Гомес.
Доказав-таки правоту тех, кто по-
ставил на ПСВ. А решающий пе-
нальти реализовал бывший мос-
ковский спартаковец Роберт.

Первый полуфинальный матч
«Милан» - ПСВ пройдет 27 апреля
в Милане. Ответный – 3 мая в
Эйндховене.

Между тем, «Интеру», уступив-
шему в четвертьфинале «Мила-
ну», грозит, как сообщил вчера АР
со ссылкой на представителя 
УЕФА Уильяма Галларда, ис-
ключение из еврокубков.

- У нас есть несколько видов
наказаний, - уточнил Галлард. - И
сейчас я не могу сказать, какое из
них примет наш КДК. Среди санк-
ций есть и исключение из клуб-
ных турниров, проводимых УЕФА.

СТАМБУЛ НЕИЗБЕЖНО ВСТРЕТИТ
ШАЛЬНЫХ АНГЛИЙСКИХ ФАНОВ

В ПОЛУФИНАЛ ГОЛЛАНДЦЕВ ВЫВЕЛ
БЫВШИЙ СПАРТАКОВЕЦ

БАВАРИЯ - ЧЕЛСИ - 3:2

Ефим ШАИНСКИЙ
из Мюнхена

российским полуза-
щитником «Челси» мы
встретились после мат-
ча, когда он из раз-

девалки направлялся в авто-
бус.

- Алексей, примите поздрав-
ления с выходом вашей коман-
ды в полуфинал.

- Спасибо. Я же вам говорил,
что мы пройдем дальше.

- Ваше мнение о матче?
- Главное то, что все для нас

закончилось благополучно. Нес-
мотря на сегодняшнее пораже-
ние.

- Вам не кажется, что «Челси»
немного повезло?

- На самом деле у баварцев
тоже было не так много мо-
ментов. И почти все свои шан-
сы они реализовали. Ну а уда-
ча... Если она не сопутствует, то
победить в важных матчах,
крупных турнирах просто нель-
зя.

- За счет чего выиграл «Чел-
си»?

- Как обычно, за счет хоро-
шей организации и командной
игры, особенно в обороне.

- Когда Герреро сделал счет
2:2, вы на скамейке запасных
пожали руку вашему соседу
Форсселлю. Уж не поспорили ли
с ним перед  игрой, что матч за-
кончится с таким результатом?

- Нет, я на этот счет не ста-
вил. Честно говоря, и не помню,
почему обменялись рукопожа-
тием. Но во время игры мы по-
стоянно с ним разговаривали,
обсуждали события на поле.

- Какое впечатление остави-
ла «Бавария»?

- Немцы, как обычно, сража-
лись до конца. Я видел, что пос-
ле гола Дрогба местные болель-
щики стали уходить со стадио-
на. Но это нисколько не смутило
команду: мюнхенцы продолжа-
ли бороться и в итоге в этом мат-
че добились положительного ре-
зультата. Что говорить, «Бава-
рия» сильна и, повторю, всегда
играет до конца. Помните, она и
в Англии на последних минутах
забила гол.

- Наверное, было обидно, что
в матчах с «Баварией» не вышли
на поле? В Мюнхене в отличие от
других запасных вы в конце игры
даже не разминались…

- Решения тренеров не обсу-
ждаются.

обытая «Баварией» на
последних секундах
матча в Мюнхене побе-
да не помешала «Чел-

си» во второй раз подряд шаг-
нуть в полуфинал Лиги чемпи-
онов. Одним из героев двухра-
ундового противостояния с
мюнхенцами стал полузащит-
ник лондонцев Фрэнк Лэм-
пард, забивший в двух матчах
три мяча.

- В прошлом году мы оста-
новились в шаге от финала, ус-

тупив «Монако», - вспоминал
Лэмпард после матча на
«Олимпиаштадион». - Поэтому
сейчас вся команда полна ре-
шимости превзойти прошло-
годнее достижение. При этом
нам все равно, с кем именно
мы встретимся в полуфинале -
с «Ливерпулем» или «Ювенту-
сом». Главное - мы попали в
квартет сильнейших команд
Европы. К тому же исход про-
тивостояния «красных» со
«Старой синьорой» от нашего

желания никак не зависит. По-
этому почему бы просто не по-
радоваться достигнутому?

В то же время полузащитник
признал, что в конце матча иг-
роки «Челси» сбавили обороты,
что и позволило хозяевам вы-
рвать победу.

- Главной целью было по-
пасть в полуфинал, - заявил
Лэмпард. - Мы неплохо потру-
дились в первом матче и в пер-
вый час ответного. Возможно,
добившись безопасных 2:1 в

свою пользу, слегка расслаби-
лись. Но мы все равно в полу-
финале. Конечно, нам недоста-
вало Жозе Моуринью как во
время игры, так и в раздевалке
в перерыве. Мы все - игроки,
тренеры, обслуживающий пер-
сонал - одна команда. Но мы
оказались достаточно сильны,
чтобы добиться нужного ре-
зультата даже в отсутствие
главного тренера.

Росс УИЛЬЯМС
Лондон

«ЧЕЛСИ»
ПОВТОРЯЕТ РЕКОРД «МЮ»

Забив 2 гола на «Олимпиаштадионе», «Челси» по-
вторил достижение «Манчестер Юнайтед», продлив
голевую серию в гостевых матчах Лиги чемпионов до
12 игр.

Матчи Клуб Период

12 Манчестер Юнайтед 07.03.2001 - 23.10.2002

12 Челси 14.03.2000 - ?

10 Бавария 16.09.1998 - 29.02.2000

10 Реал 15.09.1999 - 27.09.2000

9 Спартак 24.11.1993 - 06.12.1995

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ДОБРОВОЛЬСКИЙ ВНОВЬ ЗАБИВАЕТ
МОЛДАВИЯ

Кубок. 1/2 финала. Первые матчи.
Тилигул-Тирас - Нистру - 1:1. Играю-
щий тренер «Тилигул-Тираса» Игорь Доб-
ровольский впервые вышел на поле и
спас свою команду от поражения, реали-
зовав пенальти за две минуты до финаль-
ного свистка. Дачия - Политехника (D-
2) - 1:0. В «семейной дуэли» тренеров
Эмил Карас выиграл у своего дяди Иона
Караса, первого тренера сборной Мол-
давии, передает корреспондент «СЭ»
Владимир ПАНУШ. Ответные матчи прой-
дут 28 апреля. 

ИСПАНИЯ
Александр Мостовой разорвал за-

ключенный месяц назад контракт с ис-
панским «Алавесом» и вылетел в Москву,
сообщила вчера испанская газета AS. По
ее данным, это решение полузащитник
принял из-за того, что не сумел адапти-
роваться в команде эксцентричного пре-
зидента Дмитрия Питермана. В то же
время газета Marca со ссылкой на агента
игрока Хуана Бергару утверждает, что
россиянин отправился на родину для ле-
чения заболевшей спины.

Сам Мостовой пока не подтвержда-
ет информацию о разрыве контракта, ко-
торый заканчивается в декабре 2006 го-
да.

- Я нахожусь не в Москве, а в Испа-
нии. О разрыве контракта мне ничего
не известно, и комментировать эту ин-
формацию я не буду. Продолжу ли вы-
ступать за «Алавес»? Не исключаю это-
го. В любом случае ситуация оконча-
тельно прояснится через несколько
дней, - сообщил Мостовой в беседе с
корреспондентом «СЭ» Глебом КОСА-
КОВСКИМ.

Между тем у Питермана на днях воз-
ник конфликт с журналистами одного из
российских телеканалов, прилетевшими
в Испанию для того, чтобы взять интер-
вью у него и Мостового. Он отказался от
встречи и установил в команде обет мол-
чания на неопределенный срок.

БЕЛОРУССИЯ
Кубок. 1/2 финала. Первые матчи.

Дарида - БАТЭ - 0:1. МТЗ-РИПО -  Неман
- 2:0, передает специально для «СЭ» Але-
ксандр ТОМИН.

ГРУЗИЯ
Выборы президента Федерации фут-

бола Грузии пройдут 10 июня, передает
корреспондент «СЭ» Мамука КВАРАЦХЕ-
ЛИЯ. На этот пост претендуют бывший и
действующий игроки тбилисского «Дина-
мо» Владимир Гуцаев (его поддерживает
правительство Грузии) и Георгий Нем-
садзе (за его кандидатуру футболисты
сборной). Ожидается, что в число пре-
тендентов также войдут Нодар Ахалкаци-
младший, Реваз Арвеладзе, Роман Со-
тадзе и Давид Петриашвили.

ЭСТОНИЯ
Чемпионат. 6-й тур. ТФМК - Лева-

дия - 2:2. Флора - Транс - 2:1. Тулевик -
Таммека - 1:1. Меркуур - Динамо - 3:1.
Валга - Курессааре - 0:1, передает кор-
респондент «СЭ» Игорь САВЕЛЬЕВ. 

ТФМК - 16, Левадия - 16 (7), Фло-
ра - 13, Транс - 12 (7), Меркуур - 8, Ку-
рессааре, Валга - 6, Таммека - 5, Туле-
вик - 4, Динамо - 3.

Бомбардиры: КУЛАЧЕНКО (Транс) -
7. Теэвер (ТФМК) - 5.

Алексей СМЕРТИН

РЕШЕНИЯ ТРЕНЕРОВ НЕ ОБСУЖДАЮТСЯ

Фрэнк ЛЭМПАРД

ПРИ СЧЕТЕ 2:1 РАССЛАБИЛИСЬ

Ефим ШАИНСКИЙ
из Мюнхена

еред игрой несколько
десятков фотокоррес-
пондентов нацелили
дула объективов на ло-

жу для почетных гостей, наде-
ясь «подстрелить» Романа Аб-
рамовича и Жозе Моуринью.
Увы, успех «охотникам» сопут-
ствовал лишь наполовину: в
20.30 на трибуне появился
только владелец «Челси», кото-
рый расположился в третьем
ряду сверху неподалеку от пре-
зидента «Баварии» Франца
Беккенбауэра.

И, пожалуй, впервые за мно-
гие годы Кайзер оказался в те-
ни: позабыв о нем, присутство-
вавшие тут же набросились на
россиянина с просьбами об ав-
тографах и фото на память. Аб-
рамович улыбался и почти ни-
кому не отказывал - видно было,
что босс «Челси» пребывал в от-
личном настроении. Прилетел
он в Мюнхен, как обычно, на
собственном самолете, пересел
в автомобиль и, заявив, что
очень проголодался, поехал в
сопровождении свиты из двух
десятков человек в типично ба-
варский ресторан «Шпатенха-
уз», что неподалеку от мюнхен-
ской оперы.

Когда Абрамович появился в
ресторане, выяснилось, что там
уже давно «гудели» человек пят-
надцать фанов «Челси». Увидев
владельца клуба, компания тут
же встала и устроила ему ова-
цию, по окончании которой за-
тянула клубные песни. Когда
торжественная часть была за-
кончена, Абрамович уселся за
самый дальний от входа столик,
где с аппетитом съел рыбное
филе, кусок жареного поросенка
и салат. Запивал еду минераль-
ной водой, а по окончании тра-
пезы попросил чашечку «эс-
прессо». А вот от традиционного
баварского напитка отказался:
«Пиво, конечно, люблю, но мне
еще работать», - объяснил вла-
делец «Челси». Счет Абрамович
оплатил сам и, попросив на про-
щание визитную карточку рес-
торана, сказал официанту, что с
удовольствием придет сюда
еще.

Выйдя из «Шпатенхауза», Аб-
рамович в лимузин садиться не
стал, а пешком прошелся по
центру города до отеля Four
Seasons, где разместилась его
команда. После этого его увиде-
ли уже на стадионе - в ложе VIP.

К НАЧАЛУ МАТЧА 
МОУРИНЬЮ ОПОЗДАЛ

А вот Моуринью фотографы
на трибуне так и не нашли. Но
на «Олимпиаштадионе» тренер
лондонцев был. В 19.10 он при-
был на арену вместе с коман-
дой, однако долго не покидал
своего места на первом сиденье
автобуса. И только в восемь в
сопровождении телохраните-
лей вышел и направился на
трибуну фанов «Челси», где
«бросил якорь» в 65-м ряду на
месте номер 8. Там активно об-
щался с болельщиками, давал
автографы. Однако пребыва-
ние Моуринью в массах длилось
недолго. Вскоре он вернулся в
автобус, к которому в 20.25
подъехало такси. Нырнув в не-
го, тренер направился обратно
в отель, где собирался смотреть
матч по телевизору у себя в но-
мере. Но, говорят, такси застря-
ло в пробке, и начало игры Мо-
уринью не увидел…

ЯРОШИК ПОЙМАЛ МЯЧ
НАМЕРТВО

Разумеется, наблюдать кор-
респонденту «СЭ» было инте-
ресно не только за сильными
мира сего. Еще на разминке я
перебросился несколькими сло-
вами со старым знакомым Яро-
шиком, который на скамейке
запасных «Челси» активно бесе-
довал с Филипc Оливейрой.
«Мы выиграем - 2:1», - сообщил
мне чех. Правда, поразмыслив,

прогноз скорректировал: «Нет,
пожалуй, будет ничья - 1:1». Хо-
телось поговорить и со Смерти-
ным, но он на поле разминался
с командой, работая по боль-
шей части в паре с Жереми. В
одном из эпизодов Алексей то
ли специально, то ли случайно
пробил в сторону Ярошика, и
тот, продемонстрировав хоро-
шую реакцию, прямо на ска-
мейке намертво поймал мяч,
развеселив партнеров.

И все-таки узнать прогноз
Смертина на предстоящий
матч мне удалось: «Мы выигра-
ем. По итогам двух встреч уж
точно», - бросил мне Алексей,
когда из раздевалки направ-
лялся к скамейке запасных. Ко-
манды к тому времени уже бы-
ли на поле…

ФУТБОЛЬНЫЙ БОГ
БОЛЬШЕ НЕ БАВАРЕЦ

Я уже много лет внимательно
наблюдаю за «Баварией». Сколь-
ко раз мюнхенцы добивались
важнейших побед тогда, когда
этого от них уже никто не ждал!
Нередко с помощью рикошетов,
автоголов соперников, судей-
ских ошибок. В Германии даже
порой говорили о том, что фут-
больный бог - наверняка бава-
рец. Но к противостоянию с
«Челси» лимит везения мюнхен-
цы, видимо, исчерпали, и те-
перь им самим приходится сето-
вать на «заговор небес»...

Чем еще можно объяснить,
что в обоих поединках с лондон-
цами столь важный первый мяч
влетал в ворота несчастного Ка-
на после рикошета от Лусиу -
между прочим, основного за-
щитника сборной Бразилии,
чемпиона мира? Или то, что из
убойных позиций многократно
промахивались на своем стади-
оне Баллак, Швайнштайгер,
Писарро?  Конечно, хозяева
очень рассчитывали на Макая,
но лучший бомбардир клуба, об-
ладатель «Золотой бутсы» поза-
прошлого европейского сезона
после серии мышечных травм
оказался лишь бледной тенью
самого себя. Это выражалось не
только в том, что он, по сути, ни
разу не угрожал воротам гостей.
Голландский форвард баварцев
почти не участвовал в едино-
борствах, не сражался в отборе,
как все его партнеры. Не слу-
чайно тренер мюнхенцев Магат
во втором тайме снял его с про-
бега.

И все-таки хозяева, не в пос-
леднюю очередь с помощью
фланговых «ножниц» (слева Зе
Роберту, справа Швайнштай-
гер), удачных замен, геройского
штурма на последних минутах
добились победы, которая, увы,

в итоге ничего, кроме горечи, им
не принесла. После финального
свистка все в баварском лагере
сетовали на откровенное неве-
зение, и никто из клубных бос-
сов к футболистам претензий не
предъявлял. Лишь Беккенбауэр
обрушил гнев на защитника Ко-
вача, который дал забить голо-
вой Дрогба. Но до этого Кайзер
сокрушался: «Мы могли еще в
первом тайме повести в счете.
Нам не хватило счастья». 

В том же духе высказался и
председатель правления «Бава-
рии» Карл-Хайнц Румменигге:
«Команда здорово играла и бо-
ролась. Но в противостоянии с
соперником абсолютно миро-
вого класса от нас отвернулось
везение. Мы уходим с высоко
поднятой головой и должны те-
перь стать чемпионами Герма-
нии».

КАК ПОБЕЖДАЮТ 
В ПРЕФЕРАНСЕ

Ну а что же «Челси»? Позво-
лю себе карточную аналогию.
Нередко бывал свидетелем, ко-
гда в преферансе благодаря
одному везению слабейший
выигрывал (разумеется, в че-
стной компании) у явно прево-
сходивших его классом парт-
неров. Но когда карта шла на-
стоящим мастерам, шансов ни
у кого из их соперников, пусть
даже прекрасных игроков, не
было. Так вот, сейчас масть яв-
но идет «Челси» - безусловно,
великолепному футбольному
«преферансисту». Не случайно
же команда выжимает практи-
чески максимум из каждого
игрового эпизода. За весь матч
с «Баварией» лондонцы созда-
ли, по сути, единственный сто-
процентный голевой момент
(на 60-й минуте Дафф не «про-
бил» с близкого расстояния Ка-
на), но забили при этом два го-
ла - после рикошета от Лусиу и
удара головой с острого угла
Дрогба. 

О последнем хочется сказать
особо. Почти весь матч он был в
тени, но, как и подобает мастеру
экстра-класса, выстрелил в са-
мый нужный момент. Кан еще
до мюнхенского поединка при-
знавался, что Дрогба играет го-
ловой лучше, чем все другие
форварды, с которыми ему ко-
гда-либо приходилось иметь де-
ло. Теперь же все в Германии
Дрогба иначе как гениальным
не называют.

Но выиграл противостояние
с «Баварией», конечно, не один
Дрогба. Почти весь матч я про-
стоял у ворот «Челси» и неволь-
но восхищался оборонительной
работой команды. О самоотвер-
женности, жесткости, выучке

лондонских защитников гово-
рить не приходится. Но как
Карвалью руководил партнера-
ми! Его авторитет в команде не-
пререкаем. Как только он давал
команду: «Выйти!» - все «синие»
мигом покидали свою штраф-
ную. Португальский защитник
принимал решения даже рань-
ше, чем следовали соответству-
ющие указания с тренерской
скамейки. А как читал игру и
подстраховывал партнеров Тер-
ри, сколько раз по-хоккейному
ложился под летящий в ворота
мяч! И сколько сил отдал побе-
де… Я видел, как после игры
непримиримый боец «Челси»,
хромая, еле доплел до автобуса.

ХУТ НАРУШИЛ 
КОДЕКС ЧЕСТИ

Немцы же, конечно, не отво-
дили взоров от «своего человека»
в «Челси» - 20-летнего Роберта
Хута, который неожиданно за-
менил в стартовом составе
Джонсона. До переезда в Лон-
дон этот защитник выступал за
полулюбительскую берлинскую
команду. Теперь бывшие парт-
неры Хута сражаются в шестой
германской лиге и гордятся тем,
что играли вместе с Робертом. В
одной из телепередач накануне
встречи они даже показывали
место в раздевалке, где обычно
сидел их прославившийся ныне
товарищ. 

Впрочем, Хут в Германии
привлекает сейчас к себе вни-
мание не только потому, что но-
сит синюю футболку «Челси». На
днях защитник, который далеко
не всегда выходит в стартовом
составе команды, отказался пе-
рейти в интересовавшуюся им
«Баварию». Но и это еще не все!
Многие до сих пор «обсасывают»
эпизод первого матча в Лондо-
не, в котором Хут не очень-то
вежливо обошелся с Баллаком.
Беккенбауэр по этому поводу да-
же заявил: «Хут нарушил кодекс
чести и у всех на глазах «наехал»
на капитана национальной ко-
манды. Во времена, когда повяз-
ку носил я, молодому игроку по-
сле такого пришлось бы два года
ждать, пока его снова поставят в
сборную».

В  общем, у немцев на Хута
большой «зуб». Не случайно,
анализируя ход вторничной
встречи, здешние журналисты
в основном замечали лишь
ошибки своего соотечественни-
ка, вспоминая, как его несколь-
ко раз обыгрывал Зе Роберту. Я
же видел в нескольких метрах от
себя бесстрашного бойца, кото-
рый в случае необходимости
сносил все на своем пути и бегал
за двоих.

«РИГОЛЕТТО» 
ПРОТИВ МАРШЕЙ

Впрочем, в этот вечер на
«Олимпиаштадионе» себя не жа-
лел никто. Тренеры «Челси»
Кларк, Бриту и Фариа в отсутст-
вие Моуринью практически не
сидели на скамейке. Помню, как
взбеленился Кларк, когда
Швайнштайгер в первом тайме
на краю обыграл Галласа. За-
щитник лондонцев тотчас же
был вызван «на ковер» и выслу-
шал немало «теплых» слов в свой
адрес. 

И, конечно, не щадили себя
фаны обеих команд. Мюнхенцы
весь матч били в барабаны и
орали марши. Лондонцы скло-
нялись к классике и в силу своих
возможностей распевали арии
из «Риголетто»… Кстати, после
финального свистка никто из
игроков «Челси», кроме Гудьон-
сена, почему-то не подошел к
трибуне «синих» и не поблагода-
рил своих фанов за самозабвен-
ную поддержку. Правда, это во-
все не испортило настроения
болельщикам, многие из кото-
рых на всю ночь оккупировали
мюнхенские бары. На следую-
щее после игры утро я встретил-
ся на завтраке в гостинице с не-
которыми фанами «Челси». Ли-
ца у них были несколько помя-
тыми, но отсутствием аппетита
никто не страдал.

ОТ БАВАРСКОГО ПИВА АБРАМОВИЧ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Алексей СМЕРТИН (слева) - на скамейке запасных
«Челси».

Вторник. Мюнхен. «Олимпиаштадион». «Бавария» -
«Челси» - 3:2. Полузащитник лондонского клуба 
Иржи ЯРОШИК участвовать в матче не мог, поскольку
ранее был «заигран» в Лиге чемпионов за ЦСКА.
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ХОККЕЙ

ЛУЧШЕ ПРОВОДИТЬ
ВЫБОРЫ 

ПОСЛЕ ЗИМНЕЙ
ОЛИМПИАДЫ

- Почему выборы президента
ФХР вновь будут проходить в ка-
нун чемпионата мира, а не после
него, что было бы куда логич-
нее? Вот и ветераны отечествен-
ного хоккея выступили с откры-
тым письмом, в котором пред-
лагают провести отчетно-вы-
борную конференцию после
чемпионата мира.

- Недавно руководитель Фе-
дерального агентства по физи-
ческой культуре и спорту г-н Фе-
тисов в одном из интервью за-
явил, что сроки отчетно-выбор-
ной конференции установил
Стеблин. Жаль, что наши ува-
жаемые ветераны этому выска-
зыванию поверили. 

На самом деле ситуация сле-
дующая. Согласно Гражданско-
му кодексу Российской Федера-
ции, уставу ФХР, закону об обще-
ственных организациях, полно-
мочия всех выборных органов
распространяются на четыре
года и отсчитываются от даты
предыдущих выборов. Посколь-
ку предыдущая конференция
проходила 18 апреля 2001 года,
именно от этой даты и отсчиты-
вается срок полномочий ны-
нешнего президента ФХР. 

Однако на нынешней конфе-
ренции мы предложим внести
изменения, согласно которым
ФХР перейдет на олимпийский
цикл работы, и тогда отчетно-
выборная конференция будет
проходить в год зимней Олим-
пиады.

ДОЛЖНА БЫТЬ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ

ПРОГРАММА
- С какой программой вы иде-

те на выборы?
- Мы подготовили концеп-

цию развития российского хок-
кея, но в одиночку, без государ-
ственной поддержки мы ее не
осилим. Для того чтобы хоккей в
нашей стране развивался, необ-
ходимо создать координирую-
щий орган - некий попечитель-
ский совет, куда вошли бы госу-
дарственные деятели, полити-
ки, финансисты. Этот орган
должен контролировать дея-
тельность федерации, помогать
ей в работе, лоббировать инте-
ресы хоккея. 

Мы уже три года не можем
добиться внесения изменений в
трудовой, налоговый кодексы.
Просили, к примеру, чтобы
деньги на детско-юношеский
хоккей зачислялись в себестои-
мость, а не в прибыль, у нас да-
же была договоренность на этот
счет с Александром Жуковым,
когда тот был председателем
бюджетного комитета Государ-
ственной думы. К сожалению,
состав Думы меняется, и все на-
ши договоренности остаются
только на словах.

Высшие государственные
чиновники, уверен, могли бы
найти способ убедить крупней-
шие фирмы оказывать адрес-
ную поддержку федерациям по
тому или иному виду спорта. В

свою очередь, потенциальные
спонсоры должны видеть, как
«работают» их деньги, знать, ку-
да пошли средства, и спраши-
вать с ответственных лиц той
или иной федерации.

- Удалось ли вам и вашей про-
грамме найти поддержку во вла-
стных структурах?

- Понимание сути вопроса
есть, однако существуют некие
подводные течения, которые
могут нам помешать. И это не-
удивительно: в ситуации, когда
слушают только одну сторону,
не все правильно оценивается. 

В этой связи я всегда вспоми-
наю передачу «Очевидное - не-
вероятное», которую видел лет
20 назад. В этой передаче было
потрясающе показано, как на
человека воздействует получен-
ная информация. Ведущий, г-н
Капица, в институтской аудито-
рии показал трем студентам
портрет некоего человека. Ска-
зал, что это выдающийся дея-
тель науки, который прославил
нашу страну, и попросил соста-
вить его словесный портрет.
Прекрасный человек с красивы-
ми чертами лица, из его глаз
прямо-таки истекает доброта -
таков был ответ студентов. Дру-
гим трем студентам Капица по-
казал тот же портрет, но сказал,
что на нем изображен государ-
ственный преступник, вор-ре-
цидивист. И вторая тройка дала
прямо противоположное описа-
ние - недобрые черты лица, из
глаз струится агрессия, человек
способен только на зло. 

Этот эксперимент доказыва-
ет, что люди действуют на осно-
ве заложенной в них информа-
ции. Если говорят, что Стеблин,
Иванов, Сидоров - плохие, зна-
чит, так оно и есть. Даже не вы-
слушав позиции федерации, ей
за работу выносят неудовлетво-
рительную оценку. И мало кто
хочет разобраться в проблемах,
которые накопились за 10 лет.

ТРЕНЕРСКИЙ 
КРИЗИС

- И какие же проблемы суще-
ствуют в российском хоккее?

- Одна из самых главных -
тренерский кризис. Из-за раз-
вала Высшей школы тренеров,
хоккейных кафедр спортивных
институтов мы лишились сис-
темы подготовки кадров. Сей-
час отнюдь не Госкомспорт, а
ФХР совместно с ректорами
спортивных университетов за-
нимается восстановлением ка-
федр хоккея. В Санкт-Петербур-
ге, Омске и Москве скоро вновь
заработают Высшие школы
тренеров.

По инициативе федерации
создан научно-методический
центр хоккея, задача которого -
повышение квалификации тре-
неров, организация тренерских
семинаров. Несколько мы уже
провели - в Татарии, в Новоси-
бирске. Привлекаем к научно-
методической работе самого ти-
тулованного отечественного
тренера Виктора Тихонова - он,
в свою очередь,  уже провел не-
сколько мастер-классов.

Международная федерация
(ИИХФ) во время чемпионатов
мира постоянно организует тре-
нерские семинары, учебно-тре-
нировочные лагеря. Мы пригла-
шаем на них молодых тренеров,
чтобы они повышали свой кру-
гозор, посмотрели, как развива-
ется мировой хоккей, стараемся
стимулировать их. Только вот у
молодых, к сожалению, не вид-
но особого желания занять веду-
щие позиции - они не стараются
заявить о себе, не расталкивают
конкурентов.

Надо восстановить и потен-
циал детских тренеров - здесь
мы здорово проигрываем дру-
гим хоккейным державам. Сей-
час в детский хоккей приходит
много бывших игроков, однако
им не хватает элементарных
знаний. Зачастую на детей про-
сто переносится тренировоч-
ный процесс команд мастеров -
это недопустимо, потому что у
детского и взрослого хоккея со-
вершенно разные задачи и ме-
тодики! Но еще более недопус-
тимым считаю тот факт, что в
отдельных школах кадровую по-
литику определяют богатые ро-
дители, финансирующие эти

самые школы. Кое-где на лед
выходят целые звенья «блат-
ных», а их родители воюют друг
с другом, когда любимые чада
не проходят в состав. Это надо
искоренять всем вместе - в быт-
ность президентом «Динамо» по-
добное я выжигал каленым же-
лезом. 

Большую обеспокоенность
вызывает женский хоккей -
здесь у нас вообще катастрофа.
Да, мы завоевали право играть
на Олимпиаде в Турине, но в
России по большому счету ос-
талось всего две команды - в
Москве и Московской области.
В Красноярске команда дышит
на ладан, и все мои обращения
в Министерство путей сообще-
ния, к губернатору Краснояр-
ского края, увы, ничего не да-
ли. В Челябинске и Екатерин-
бурге такая же ситуация - есть
энтузиасты, но нет помощи от
властей. Обращу ваше внима-
ние на такую деталь: на недав-
нем исполкоме мы внесли из-
менения в регламент детско-
юношеских соревнований  - те-
перь на всех турнирах в каждой
команде мальчиков до опреде-
ленного возраста в обязатель-
ном порядке должны играть
две-три девочки. Это сделано в
связи с тем, что открыть сегод-
ня специализированное отде-
ление ДЮСШ для девочек про-
сто нереально.

РОССИЯ - 
ВТОРАЯ В МИРЕ

- Накануне выборов кандида-
ты на пост президента федера-
ции любого вида спорта обычно
совершают поездки по регио-
нам. Ездили ли вы куда-нибудь и
где встретили поддержку?

- Я вообще очень много ле-
таю: за годы своей работы в ФХР
не раз бывал во всех регионах,
развивающих хоккей. Недавно
вновь побывал в Поволжье, Си-
бири, на Урале. Очень важно,
что члены исполкома и совета
нашей федерации высказались
в поддержку моей кандидатуры.
Нельзя сказать, что поддержка
эта поголовная, но я привык к
постоянной борьбе.

- Согласны ли вы с критикой,
которая следует в ваш адрес на
протяжении почти всего прези-
дентского срока?

- Действительно, на меня,
особенно в последнее время, вы-
лили целый ушат даже не кри-
тики, а откровенной и безосно-
вательной грязи. Такое впечат-
ление, что абсолютно все реше-
ния, которые я принимаю, сра-
зу пытаются отвергнуть. Даже,
к примеру, мое прошлогоднее
предложение Игорю Ларионову
занять должность генерального
менеджера сборной России на
Кубке мира многими было
встречено крайне неадекватно.

Одной из основных задач
ФХР являются обеспечение и
подготовка сборных команд для
участия в официальных сорев-
нованиях и международных
турнирах. А потому, когда начи-
нают оценивать работу федера-
ции, первым делом вспоминают
в целом неудачные выступле-
ния на чемпионатах мира.
Здесь крыть нечем - это наш са-
мый главный минус. Но какой
смысл постоянно вспоминать об
одном и том же? Да, сборная
России на чемпионате мира в
2000 году в Санкт-Петербурге
потерпела сокрушительное по-
ражение, но не пора ли об этом
забыть? Кстати, ФХР тогда сде-
лала все возможное и невозмож-
ное для того, чтобы собрать
сильнейшую команду и создать
ей все условия.

И, наоборот, когда на между-
народной арене достигается ка-
кой-то результат, это восприни-
мается как само собой разумею-
щееся, а потому о серебряных
наградах чемпионата мира-
2002, медалях олимпиад в Нага-
но и Солт-Лейк-Сити мои кри-
тики предпочитают забывать.
При этом Россия является един-
ственной страной, которая на
последних двух олимпиадах за-
воевывала медали. Не вспоми-
нают злопыхатели и о победах
молодежной и юниорской сбор-
ной, двух подряд победах 
на универсиадах, выигрыше
«Авангардом» Кубка европей-
ских чемпионов. Скоро сборная
России будет играть в финале
Евротура, но мои критики поче-
му-то и об этом не вспоминают.

Статистика - вещь упрямая.
По соотношению занимающих-
ся хоккеем к общему числу гра-
ждан Россия находится лишь на
девятом месте в мире. В этой си-
туации мы должны брать только
качеством, как это и было в со-
ветские времена. Не без гордо-
сти скажу, что нам это удается, -
сейчас Россия по сумме резуль-
татов на чемпионатах мира по
всем возрастам занимает вто-
рое место, уступая только Кана-
де. Так что о каком-то систем-
ном кризисе (а этот термин лю-

бят повторять наши спортив-
ные руководители) говорить
нельзя.

Да, победы национальной
сборной СССР будут помниться
еще долго, но надо понять, что с
тех пор ситуация кардинально
изменилась. В советские време-
на у сборной страны был базо-
вый клуб - ЦСКА. Хоккеисты
этой команды десятилетиями
жили в одном коллективе, вме-
сте тренировались порядка
трехсот дней в году. Сегодня мы
не имеем возможности так гото-
вить игроков и на чемпионатах
мира фактически играем с лис-
та. Тем более что более 60 наших
лучших мастеров играют в НХЛ
и в силу ряда причин не могут
участвовать в чемпионатах ми-
ра. Поэтому сегодня оценивать
работу президента ФХР только
по результатам национальной
команды нельзя.

Сейчас на каждом углу толь-
ко и слышишь: во всем виноват
Стеблин. Но вы скажите кон-
кретно, где я недоработал, какое
неправильное решение принял,
где не обеспечил подготовку
сборных команд, не отправил
их, не накормил, не обеспечил
медикаментами, спортивной
формой? Хоккей - дело моей
жизни, и я никогда не работал
спустя рукава.

- Что-то уж слишком розовую
картину вы нарисовали. Получа-
ется, вы все делаете правильно -
и критикуют вас зря...

- Честно сказать, ошибок бы-
ло допущено немало. Но я не мо-
гу разорваться и в одиночку ре-
шить все проблемы! 

НЕ ЗАБЫВАЙТЕ 
О ФИНАНСОВОМ

ВОПРОСЕ
- Входит ли в список этих

ошибок тренерская чехарда в
национальной сборной России?

- Историю советского хоккея
определяют две тренерские эпо-
хи. Сначала - эпоха Чернышева
и Тарасова, а с 1977 по 1994 год
- Тихонова и Юрзинова. В 
1993 году у нас было даже две ко-

манды, и с одной из них Борис
Михайлов выиграл чемпионат
мира. Однако потом тренеры
стали меняться с калейдоскопи-
ческой быстротой - Михайлов,
Дмитриев, Васильев, Якушев,
снова Михайлов, Плющев, сно-
ва Тихонов, Билялетдинов. 

Конечно же, это не способст-
вовало достижению результата.
В свое время я говорил Фетисо-
ву: «Слава, мы ждали тебя как
тренера национальной коман-
ды». Однако он сделал свой вы-
бор в пользу административной
работы.

Когда говорят о тренерской
чехарде, не стоит забывать и о
финансовом вопросе. Как вы по-
мните, в начале нынешнего се-
зона у сборной был освобожден-
ный главный тренер - Билялет-
динов. Но вскоре ему предложи-
ли очень хороший контракт в
Казани, и он сделал выбор в
пользу клуба, потому что я не
могу предложить наставнику
национальной команды равные
условия. 

Госкомспорт на этот год вы-
делил нам 14 миллионов рублей
и 49 тысяч долларов, причем
эти деньги, минуя нас, сразу
идут на оплату учебно-трениро-
вочных сборов национальных
команд. Сами решайте, много
ли это и как можно содержать
пять сборных на эти деньги! 

Конечно же, мы пытаемся
сами зарабатывать, ищем спон-
соров, но в нынешнем сезоне не
приобрели, а потеряли около
миллиона долларов спонсор-
ских средств. Сначала федера-
ции нанес удар закон о запрете
рекламы пива, а потом сорвался
договор с компанией VISA. Меж-
ду прочим, эту финансовую ды-
ру мы не закрыли до сих пор, а
ведь нам еще страховать игро-
ков сборной на чемпионате 
мира. В прошлом году страхов-
ка одного Яшина потянула на
300 тысяч долларов! 

ТАКИХ 
СУМАСШЕДШИХ,

КАК Я, НЕТ
- Вы говорили, что готовы ус-

тупить свое место достойному
преемнику. Есть ли такой чело-
век в вашем окружении?

- Есть, и не один. Но вся беда
в том, что эти люди занимают
солидные посты в клубах и вряд
ли добровольно покинут их. В
свое время, после смерти Вален-
тина Сыча, я и сам не хотел по-
кидать «Динамо» - клуб, в созда-
ние которого вложил много сил,
но ради хоккея все же пошел на
такой шаг. Сейчас таких сума-
сшедших, как Стеблин, нет. 

- Не исключено, что вас не пе-
реизберут на новый срок. Чем
будете заниматься в этом слу-
чае? Будете ли сотрудничать с
новым президентом, кем бы он
ни был?

- Если новый президент за-
хочет использовать накоплен-
ный мною опыт работы, то, бе-
зусловно, отвечу согласием. Не
захочет - что же, насильно мил
не будешь. В любом случае до
2008 года я - член совета ИИХФ,
куда выбран на второй срок.

Владимир ЮРИН

Александр СТЕБЛИН

КОГДА МЕНЯ КРИТИКУЮТ,
НИКТО НЕ ГОВОРИТ,
ГДЕ Я НЕДОРАБОТАЛ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ВЫСШАЯ ЛИГАЧЕМПИОНАТ МИРА-2005

Сегодня мы начинаем серию публикаций, касающихся выборов президента Федерации хоккея России, назначенных на 20 апреля.
С действующим президентом ФХР, который выдвинул свою кандидатуру и на новый срок, встретился корреспондент «СЭ».

ОПЯТЬ - БЕЗ ЧЕЛЯБИНСКА
В высшей лиге победитель первенства еще неизвестен. Впрочем, это и не важно, ведь в суперлигу выходят оба финалиста - ими стали «Витязь» и ХК МВД.
Зато уже ясно, что третий сезон подряд в элите не будет ни одной челябинской команды. Одна из сильнейших хоккейных школ страны, представленная 

в высшей лиге двумя клубами, вновь не смогла пробиться в компанию сильнейших. О проблемах, возникших у победителя Восточного дивизиона «Мечела»,
не дошедшего в плей-офф даже до полуфинала, корреспонденту «СЭ» рассказал теперь уже бывший директор челябинского клуба.

- С того момента, как «Мечел»
покинул суперлигу, перед нача-
лом каждого чемпионата могла
ставиться только одна задача -
возвращение утраченных пози-
ций, - говорит Труфанов. - В ны-
нешнем сезоне учредители клуба
- «Стальная группа «Мечел» -  сде-
лали для этого все необходимое.
По уровню бюджета команда не
имела себе равных в Восточном
дивизионе, да и во всей высшей
лиге занимала одно из лидирую-
щих мест. Казалось, все идет нор-
мально - ведь наш клуб задолго
до окончания чемпионата обес-
печил себе первое место в диви-
зионе, а значит, лишний матч на
своем льду вплоть до финала.

Проделанная работа, имею-
щиеся возможности свидетель-
ствовали о том, что «Мечел» дол-
жен выйти в суперлигу. Команда
выглядела более чем боеспособ-
ной, в ней был необходимый для
побед сплав опыта и молодости.
Наличие таких ветеранов, как
Алмаз Гарифулин, Владимир Ан-
типин братья Евгений и Алек-
сандр Корешковы, известных
всей хоккейной России прежде
всего своим упорством, умением
бороться, позволяло рассчиты-
вать на решение поставленной
задачи. А если к этому добавить
приход в команду незадолго до
начала сезона такого вратаря,
как Майк Фаунтин, в свое время
выступавшего за «Ладу», то легко
можно представить ожидания
челябинских болельщиков.

Однако в ноябре в команде
стало твориться неладное. Пер-

вый звонок прозвенел в послед-
них турах, когда «Мечел» дважды
подряд встречался дома с «Ка-
захмысом» - командой, безуслов-
но крепкой и амбициозной, од-
нако явно уступающей практи-
чески по всем показателям.

- Но ведь те матчи для «Мече-
ла» в турнирном плане уже ниче-
го не решали...

- Конечно, однако последние
туры регулярного чемпионата
не зря считаются всеми без ис-
ключения тренерами прекрас-
ной возможностью подготовить
команду к свирепым и жесто-
ким поединкам плей-офф. Ник-
то и не ожидал увидеть от сопер-
ников сногсшибательной и го-
ловокружительной игры - тем
более что «Казахмыс» по своему
иностранному статусу ни при
каких результатах не мог ока-
заться в плей-офф, хотя и занял
в итоге достаточно высокое ше-
стое место.  Но лишний раз про-
верить в деле необходимые
связки и сочетания, постарать-
ся еще успеть наработать то, что
было недоработано в течение
регулярного сезона, - лучшей
возможности перед началом
плей-офф просто не найти. Вот
только болельщики и специали-
сты вместо этого увидели како-
го-то аморфного победителя ди-
визиона, не имеющего ни амби-
ций, ни желания...

- Вы пытались вникнуть в суть
проблемы?

- Безусловно. Я стал разби-
раться и вдруг с ужасом осознал,
что внутри команды существует

целая группировка, которую
имеющееся положение дел пол-
ностью устраивает. В нее входи-
ли прежде всего Сергей Гомоля-
ко, Максим Бец, Владимир Гапо-
нов, Андрей Диденко, Евгений
Любимов, которые прекрасно
понимали, что в случае повыше-
ния команды в классе им при-
дется подыскивать другое место
работы, поскольку суперлига -
это совсем другой накал борьбы,
это куда больше пота и крови,
это куда выше требования к мас-
терству и самоотдаче. Которые в
их возрасте им уже не нужны.
Что мне чуть ли не прямым тек-
стом и объяснили.

- В подобных случаях руково-
дителям клубов ничего не оста-
ется, как идти на кардинальные
кадровые решения.

- Я был к ним готов, но не
смог своевременно учесть один
фактор. Он заключался в том,
что и главного тренера команды
Евгения Зиновьева подобное по-
ложение дел устраивало. Он
прекрасно осознавал свой про-
фессиональный уровень и пони-
мал, что в суперлиге к нему бу-
дут предъявляться иные требо-
вания. Что в нашем элитном ди-
визионе не принято цацкаться с
наставниками, не справляющи-
мися с поставленной задачей.

Моя главная ошибка, как ру-
ководителя клуба, заключалась
в том, что я не сумел вовремя
влезть в душу тренера, понять
ход его мышления. А когда сде-
лал это - было уже поздно. По-
чувствовав зыбкую почву под

ногами, тренер и упомянутые
мною ветераны пошли на ис-
ключительные и, мягко говоря,
нечистоплотные меры, в резуль-
тате которых не у дел оказался я,
пытающийся переломить ситуа-
цию.

- В итоге сезон для команды
закончился в четвертьфинале?

- Все читалось еще на первом
этапе плей-офф. Как известно, в
высшей лиге он проводится по
несколько иной формуле, чем в
суперлиге, хотя тоже играется
до трех побед. Но первые два
матча проходят на льду коман-
ды, оказавшейся в турнирной
таблице ниже, а потом один, два
или, при необходимости, три по-
единка - на льду более сильной.

В 1/8 финала «Мечел» встре-
чался с «Дизелистом». Это был,
на мой взгляд, тот самый слу-
чай, когда лидер первенства
должен проходить соперника в
трех матчах - если, конечно, он
лелеет серьезные надежды. Но
лишь благодаря совершенно
фантастической игре Фаунтина
нашей команде удалось увезти
из Пензы одну победу, да и ту со
счетом 1:0. В двух домашних
матчах все сложилось относи-
тельно благополучно, но впере-
ди нас ждал чеховский «Витязь».

«Мечел» снова имел преиму-
щество своей площадки, снова
сумел одержать на выезде одну
победу. Но две следующие игры,
проведенные перед своими зри-
телями, стали для нашей коман-
ды позором. 0:1 и 1:5 - и это при
том, что лучшим у нас во всей

серии, безусловно, был Фаун-
тин. Представляете, как должна
играть команда, чтобы при тво-
рящем чудеса высококлассном
голкипере уступать на своем
льду 1:5?! Итог оказался хуже,
чем в прошлом сезоне, когда с
менее именитым составом «Ме-
чел» дошел до полуфинала.

- Вы постоянно говорите «на-
ша команда», хотя вроде бы не
несете никакой ответственности
за провал «Мечела» в четверть-
финале...

- Никогда не сниму с себя
этой ответственности. И «Мечел»
всегда буду называть своей ко-
мандой - потому что вложил в
нее немало труда. Мне просто
совестно смотреть в глаза челя-
бинским болельщикам, кото-
рым перед началом и в ходе се-
зона я обещал, что «Мечел» вер-
нется туда, где он должен нахо-
диться по праву, - в суперлигу. У
него были все возможности, все
предпосылки, а помешало этому
нежелание небольшой группы
лиц что-то менять.

Я допустил в своей работе оп-
ределенные кадровые ошибки,
пригласив на работу и «тихих
бунтовщиков», и возглавившего
их главного тренера, комфортно
чувствующего себя в тихом ому-
те. Но больше всего на свете я
мечтаю о том, чтобы в будущем
подобной ошибки никто не по-
вторил. А для этого необходимо
срочно провести жесткий раз-
бор полетов случившейся ката-
строфы.

Максим ЛЕБЕДЕВ

Виктор
ТРУФАНОВ:
«ВЕТЕРАНЫ 
И ТРЕНЕР
«МЕЧЕЛА» 

НЕ ЗАХОТЕЛИ
ВЫХОДИТЬ 

В СУПЕРЛИГУ»

УЖЕ СЕГОДНЯ В СБОРНОЙ
ЖДУТ КАСПАРАЙТИСА!

В ФХР НЕ ГОВОРЯТ О ПРИЧИНАХ ПРОВАЛА

чера в расположение
сборной России при-
были все кандидаты в
команду, названные

главным тренером Владими-
ром Крикуновым два дня на-
зад в интервью «СЭ». Как сооб-
щил Крикунов нашему коррес-
понденту Павлу СТРИЖЕВ-
СКОМУ, защитника Александ-
ра Гуськова пришлось сразу же
отпустить - врачи сборной
подтвердили, что игрок «Аван-
гарда» травмирован и нужда-
ется в операции. Уже по тради-
ции с температурой приехал
Дмитрий Афанасенков - по
словам форварда «Лады», при-
быть в сборную полностью

здоровым ему еще не удава-
лось. 

- Мы вызвали в Новогорск за-
щитника «Ак Барса» и «Рейнд-
жерс» Дарюса Каспарайтиса, -
выдал главную новость Крику-
нов. - Насколько я знаю, он уже
вылетел из Нью-Йорка в Москву
и в четверг должен быть у нас.
Кроме того, после приезда Мак-
сима Соколова в команде стало
четверо вратарей. Кто из них
окажется лишним, сказать пока
не могу.

Как стало известно «СЭ», 
19 апреля в 13.00 сборная России
проведет контрольный матч с
ЦСКА в ледовом дворце армейцев
на Ленинградском проспекте.

ак уже сообщал «СЭ»,
женская сборная Рос-
сии крайне неудачно
выступила на недавно

завершившемся чемпионате
мира, где заняла последнее мес-
то и выбыла в группу В. Вот ка-
кой комментарий дала коррес-
понденту «СЭ» Владимиру ЮРИ-
НУ руководитель комитета жен-
ского хоккея ФХР Марина Кон-
стантинова.

- Российский женский хок-
кей давно подводили к столь
плачевному результату, однако
истинных причин произошед-
шего сейчас назвать не могу. Не
стала бы говорить и о том, что
мы плохо подготовились. Прове-
ли несколько сборов, сыграли
три контрольных матча с фин-
ской сборной, два - с казахстан-
ской. Несмотря на три пораже-

ния, во встречах с финской ко-
мандой выглядели неплохо, а
над казахстанской оба раза взя-
ли верх. Но очевидно, что за по-
следнее время состояние наших
дел, увы, меняется не в лучшую
сторону. Да, в чемпионате стра-
ны по-прежнему участвуют
шесть команд, но лишь москов-
ский СКИФ и представляющий
Московскую область «Торнадо»
ведут относительно достойную
жизнь, не испытывая по край-
ней мере финансовых проблем.
Бывший вторым до появления
«Торнадо» клуб из Екатеринбур-
га с трудом сводит концы с кон-
цами, выплывая за счет старого
багажа. Самая же тяжелая ситу-
ация в Красноярске - после того
как МПС отказалось финанси-
ровать команду, она оказалась
на грани краха.

ЧЕМПИОНАТ МИРА СРЕДИ ЖЕНЩИН
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ЧЕМПИОНАТ МИРАТАЭКВОНДО

КУ-КА-РЕ-КУ

Сергей БУТОВ из Мадрида

ПРО ГОТОВНОСТЬ 
И НЕГОТОВНОСТЬ

Прилетев в Мадрид, я с пер-
вых же минут пребывания на
гостеприимной испанской зем-
ле почувствовал, что нахожусь
в стане конкурента нашей сто-
лицы в борьбе за право провес-
ти Олимпиаду 2012 года. Все
багажные тележки в аэропорту
Барахас пестрели лозунгом 
«Мы готовы» (Estamos prepara-
dos). К чему готовы, не поясня-
лось, но и так было понятно, о
чем речь. Заметьте, не «Мы уже
готовимся», а вот так, безапел-
ляционно, - «Мы готовы». Это же
утверждение можно было про-
читать на спине грузной жен-
щины в полицейской форме. А
ведь до Игр еще долгих семь лет.
Завидная уверенность...

Очевидно, чемпионат мира
по таэквондо Мадрид пригла-
сил к себе тоже с олимпийским
прицелом. Только вот у жителей
города, похоже, представление
об этом виде спорта весьма
смутное. Во всяком случае, уз-
нав, что большая российская
делегация приехала в Испанию
на таэквондо, наши испанские
собеседники недоуменно пожи-
мали плечами и спешили пере-
вести разговор на другую тему.

Впрочем, сказать, что Мад-
рид совсем не заметил чемпио-
нат мира, нельзя. Когда утром
во вторник наша команда - а
это 36 нагруженных сумками и
баулами человек - высыпала на

центральную столичную улицу
Gran Via, чтобы отправиться во
Дворец спорта на тренировку,
движение на ней было факти-
чески парализовано. Узкий тро-
туар оказался совершенно не
приспособленным к такому на-
плыву русских таэквондистов,
и многочисленные прохожие
уперлись в них, как в скалу. Ко-
торая стала еще более непре-
одолимой, когда к нашим
спортсменам неожиданно при-
соединились жившие, как вы-
яснилось, по соседству коллеги
из Белоруссии. 

Представители двух друже-
ственных стран принялись так
активно приветствовать друг
друга (не каждый же день
встречаемся в центре Мадри-
да!), что местные жители нача-
ли боязливо жаться к стенам
зданий. Но в это время подка-
тил наш автобус, и вскоре
жизнь на Gran Via вошла в свою
обычную колею.

ПАСЫНОК 
БОЛЬШОЙ 
ПОЛИТИКИ

Тот, кто знает о таэквондо
почти все, может смело пропус-
тить эту главу. А вот всем ос-
тальным рекомендую с ней оз-
накомиться.

Таэквондо (другой вариант
русской транскрипции - тхэк-
вондо) - это боевое искусство,
созданное полвека назад в Ко-
рее на основе каратэ и других
традиционных восточных еди-
ноборств. И единственное из

них, получившее прописку в
олимпийской программе. В пе-
реводе с корейского таэквондо
означает «топтать и бить кула-
ком».

После того как в 1945 году
закончилась 35-летняя оккупа-
ция Кореи Японией, в стране
начался бум боевых искусств.
Летом 1953-го Хван Ки, глава
школы Мудуккван, решил объ-
единить их все в единую орга-
низацию - Корейский союз Тан-
судо. А молодой генерал-лейте-
нант Чхой Хонг Хи, представ-
лявший школу Одокван, пошел
еще дальше, предложив идею
создания единого стиля. В ап-
реле 1955-го на съезде руково-
дителей всех школ было офици-
ально объявлено о рождении
нового вида единоборств, полу-
чившего название таэквондо.
Оно стало так быстро прогрес-
сировать и обрело такое коли-
чество поклонников (как-никак
за дело взялся генерал-лейте-
нант), что уже в 1963 году в
штаб-квартире ООН состоя-
лась его, выражаясь современ-
ным языком, презентация.
Причем все прошло так удачно,
что Чхой Хонг Хи, заручившись
поддержкой высоких покрови-
телей, создал в 1966 году Меж-
дународную федерацию таэк-
вондо (ITW). Правда, вскоре ге-
нерал-лейтенант был вынуж-
ден по политическим мотивам
покинуть Корею, и вместе с ним
штаб-квартира ITW перекоче-
вала в Торонто.

Оставшиеся на родине быв-
шие соратники опального воен-
ного с одобрения властей стра-

ны основали еще одну федера-
цию таэквондо и назвали ее 
всемирной (WTF), посчитав, ви-
димо, что так будет солиднее.
Но не в правилах Чхой Хонг Хи
было сдаваться. Он принял
судьбоносное, как выяснилось
позднее, решение, обратив-
шись за покровительством к
Северной Корее. 

После этого соперничество
ITF и WTF фактически перешло
из области спорта в область
большой политики. Североко-
рейский великий вождь Ким Ир
Сен против южнокорейских
господ - каково, а?

БОЛЬНО, 
НО ТЕРПИМО

Много воды утекло с тех пор,
в КНДР на смену Ким Ир Сену
пришел его сын, а война между
двумя федерациями таэквондо
не утихает. Было сделано не-
сколько робких попыток до-
биться примирения, однако
они потерпели неудачу. Два го-
да назад в Санкт-Петербург
приезжал нынешний глава ITF
Чанг Унг, и, насколько можно
было понять из его выступле-
ния (а понять его было трудно,
ибо Чанг Унг оперировал таки-
ми общефилософскими поня-
тиями, что запутался сам и за-
путал других), до преодоления
раскола в мировом таэквондо -
как пешком от Питера до Кореи.
Северной или Южной - не суть
важно.

Как бы то ни было, сегодня
общепризнанной международ-
ной федерацией является WTF,

и на Олимпиадах, начиная с
сиднейской, выступают именно
ее члены. Что немало радует
всевозможных противников ру-
коприкладства и членовреди-
тельства. Дело в том, что ITF
проповедует гораздо более же-
сткий стиль ведения боя. На
турнирах по ее версии спортс-
мены используют только проте-
кторы голени и паха, удары на-
носятся руками и ногами, и но-
каутирующий удар рукой там
совсем не редкость. Правила
WTF намного гуманнее. В эки-
пировку бойца здесь входят
специальные защиты на голень
и руки - от кисти до локтя, нако-
ленники, шлем, протектор, за-
щищающий грудь и внутрен-
ние органы. Все это действи-
тельно предохраняет спортсме-
нов от тяжелых увечий, однако
от по-настоящему сильного
удара никакой протектор не
спасет.

В этом лично убедился кор-
респондент «СЭ», когда, надев
нагрудник, попросил одного из
членов нашей сборной (к сча-
стью, это был не тяжеловес)
ударить его ногой. Тот согласил-
ся, предварительно пообещав
бить не в полную силу. И слово
свое сдержал, иначе вы не чи-
тали бы эти строки. Ощуще-
ния? Терпимо, но все равно
больно...

Однако вернемся к прави-
лам. Бить рукой можно, но
только в корпус. Поэтому руки в
таэквондо практически не ис-
пользуются - 95 процентов
ущерба сопернику наносится
ногами. Считать очки доста-

точно просто: за акцентирован-
ный удар в корпус - одно очко, в
голову - два. За нокдаун автома-
тически начисляется еще один
результативный балл.

ПО НОВЫМ 
ПРАВИЛАМ

Во вторник состоялось засе-
дание исполкома WTF. На нем
был переизбран на новый срок
президент организации кореец
Чунг Вон Чой. По этому случаю
он выступил с пространной ре-
чью, основной особенностью
которой было то, что из нее да-
же процитировать нечего. Чле-
ны исполкома приняли также
ряд изменений в правилах,
главное из которых - сокраще-
ние продолжительности схват-
ки с 3 периодов по 3 минуты до
3 периодов по 2 минуты - тут же
вступило в силу. Еще одно ново-
введение - уменьшение разме-
ров площадки с 12x12 м до
10x10 м - нынешнего чемпио-
ната не коснулось.

Надо сказать, что это рефор-
мирование было предпринято
не от хорошей жизни. Слишком
уж много критики обрушилось
в последнее время на таэквон-
до. Дескать, малозрелищное 
и малодинамичное зрелище.
Причем эти определения ис-
пользовали в своих выступле-
ниях некоторые члены МОК,
которые, как известно, просто
так никогда ничего не говорят.
Руководство WTF быстро осоз-
нало, что дело запахло кероси-
ном и перед таэквондо замая-
чила малоприятная перспекти-

ва вылететь из программы лет-
них Игр. Отсюда и контрмеры.
Хочется верить, что своевре-
менные и действенные.

Теперь - пара слов об успехах
российского таэквондо. Пара
слов - в данном случае не про-
сто оборот речи, а суровая ре-
альность. Таэквондо у нас нахо-
дится практически в младенче-
ском возрасте: его стали куль-
тивировать в стране только в
1990 году, когда был отменен
печально известный указ о за-
прете восточных единоборств в
Советском Союзе. Разумеется,
15 лет - не тот срок, чтобы все-
рьез претендовать на лидерство
на мировой арене. Однако Рос-
сия уже и не безнадежный аут-
сайдер. Об этом можно гово-
рить с уверенностью, так как
победы на престижных между-
народных турнирах приходят к
нашим таэквондистам все ча-
ще. Самым большим пока их
достижением стала серебряная
медаль Натальи Ивановой, за-
воеванная в олимпийском Сид-
нее в весовой категории до 67 кг.
Есть у нас и бронза чемпионата
мира Сейфуллы Магомедова, и
его же серебро континенталь-
ного первенства (которое, как
выяснилось, вовсе не серебро, а
чистое золото, но это уже дру-
гая история). Судя по всему, в
Мадриде коллекции должна по-
полниться.

КРИК НА ВСЕ 
СЛУЧАИ ЖИЗНИ
Дворец спорта, в котором

проходит мировое первенство,

за несколько часов до начала
церемонии открытия произво-
дил впечатление абсолютно не
готового к этому сооружения.
В подтрибунных помещениях
царил неистребимый коша-
чий запах (самих животных
истребить, похоже, удалось).
Однако к вечеру арена была
приведена в порядок, и цере-
мония прошла без происшест-
вий на глазах довольно много-
численных зрителей на трибу-
нах.

А днем наша сборная в пол-
ном составе провела трени-
ровку. Я, честно признаюсь,
впервые увидел так близко та-
эквондистов в действии, и это
произвело на меня сильное
впечатление. Подозревал, ко-
нечно, что мужики могут с та-
кой силой лупить друг друга
ногами, но чтобы это вытво-
ряли хрупкие на первый
взгляд девушки! Все это со-
провождалось дикими крика-
ми, от которых поначалу
кровь в жилах стыла. Как мне
объяснили компетентные лю-
ди, крик в таэквондо - не толь-
ко устрашающий прием. Он
помогает свободно дышать,
наносить мощные удары и вы-
плескивать эмоции, «заводит»
спортсмена и даже придает
ему ускорение при передвиже-
нии!

Как бы не сглазить, но тре-
нировка сборной России ос-
тавила стойкое ощущение,
что эти люди с пустыми рука-
ми из Мадрида не уедут. Даже
если их будут об этом очень
просить.

РОССИЯНЕ НЕ ДОЛЖНЫ УЕХАТЬ С ПУСТЫМИ РУКАМИ

НХЛ

ГРЕТЦКИ 
ГОТОВ НАБИРАТЬ
ШТРЕЙКБРЕХЕРОВ

Хозяин «Финикс Койотс», легендарный в прошлом хоккеист
Уэйн Гретцки в интервью газете Arizona Republic сообщил о
том, что готов начать набор в свою команду игроков, не входя-
щих в профсоюз, - так назывемых штрейкбрехеров. «Как орга-
низации, моему клубу «Финикс» не очень-то нравится идея за-
мены 700 хоккеистов НХЛ альтернативной рабочей силой. Но
если лига примет такое решение, мы, безусловно, ему подчи-
нимся», - заметил Гретцки.

ЭКСПРЕСС-КОММЕНТАРИЙ. Гретцки выступил со свои-
ми заявлениями в эти дни отнюдь не случайно, полагает
корреспондент «СЭ» Игорь ЛАРИН. Дело в том, что 20 ап-
реля состоится совет управляющих всех клубов НХЛ, на
котором может быть принято официальное решение о най-
ме штрейкбрехеров. Поэтому слова Гретцки - предупреж-
дение несговорчивому профсоюзу игроков.  

БОКС

ВАШИНГТОН. Во вторник в столице США состоялась
пресс-конференция, посвященная бою Майка ТАЙСОНА (на
снимке ЕРА) и ирландского тяжеловеса Кевина Макбрайда.
Поединок пройдет 11 июня в 20-тысячном MCI Center, со-
общает Reuters. Это будет первый бой Тайсона после того,
как в июле прошлого года он проиграл Дэнни Уильямсу. Как
сказал экс-чемпион мира, левое колено, которое он трав-
мировал в том поединке, его уже совершенно не беспоко-
ит, хотя лечение было долгим и трудным.

НБА

Регулярный чемпионат

САН-АНТОНИО - ПОРТЛЕНД -
95:89 (23:15, 25:15, 24:32, 23:27)

Б. Боуэн 11 Паттерсон 14
Орри 5 Абдур-Рахим 11
Мохаммед 10 Пржибилла 16
Т. Паркер 8 Стадемайр 9
Жинобили 30 Телфэйр 11
Б. Бэрри 2 Майлз 18
Маркс 3 Т. Аутло 5
Мэссенбург 4 Ха Сен Чжин 1
Удрих 11 В. Хряпа 4
Уилкс 0 Фрэм 7
Г. Робинсон 11
Судьи: Джордан, Уиллард, Мауэр.
12 апреля. Сан-Антонио. SBC Center. 

18 797 зрителей.
«Портленд», уступая к перерыву 18

очков, во второй половине организовал
погоню, которая едва не увенчалась ус-
пехом. На игре гостей сказалась травма
Дариуса Майлза - в конце первой чет-
верти форвард повредил шею. «Сан-
Антонио» в четвертый раз за последние
5 сезонов стал лучшим в своем дивизи-
оне. А вот «Блэйзерс» заканчивают се-
зон хуже некуда: лишь одна победа в 16
последних поединках. Виктор Хряпа,
проведя на площадке 18 минут, реали-
зовал только 1 бросок с игры из 5, 
2 штрафных из 4, сделал 3 подбора и
накрыл бросок первого номера драф-
та-1994 Глена Робинсона.

КЛИППЕРС - ЮТА - 
94:85 (27:15, 18:18, 25:19, 24:33)

Симмонс 9 Харпринг 18
Брэнд 25 Окур 16
Уилкокс 7 Хэндлогтен 2
Ярич 20 Р. Ливингстон 13
Ш. Ливингстон 15 Маклеод 3
Каман 10 Джар. Коллинз 7
Росс 2 Гиричек 10
Мур 4 К. Хамфрис 6
Брунсон 2 Борчардт 2
Чэлмерс 0 Эйсли 8
Судьи: Смит, Робинсон, Джэйви.
12 апреля. Лос-Анджелес. Staples

Center. 18 697 зрителей.
Очередная неудачная игра «Юты»,

которая за 2 с половиной минуты до
конца третьей четверти уступала 23 оч-
ка (45:68). В составе «Джаз» отсутство-
вал защитник-новичок Кирк Снайдер:
за стычку в раздевалке с защитником
«Далласа» Джерри Стэкхаусом после
прошлой встречи оба игрока были дис-
квалифицированы на один матч. Не
обошлось без потерь и у «Клипперс»: у
главного тренера Майка Данливи воз-
никли семейные проблемы, а лучший
снайпер команды Кори Мэггетт выбыл
из строя до конца сезона из-за разрыва
связки левого запястья.

Филадельфия - Бостон - 98:105.
Ф: Айверсон (28+11 передач), Корвер
(17), М. Джексон (16). Б: Пирс (27+13
подборов), А. Уокер (18), Р. Дэвис (16).
Разыгрывающий «Бостона» Гэри Пэй-
тон, набрав 10 очков, догнал в списке
лучших снайперов регулярных пер-
венств бывшего центрового «Сан-Ан-
тонио» Дэвида Робинсона - с 20 790 оч-
ками они делят 25-е место. Вернув-
шийся в строй форвард «Филадель-
фии» Крис Уэббер (он пропустил 5
встреч из-за травмы левого плеча) за
35 минут набрал 8 очков и сделал 7
подборов. Финикс - Нью-Орлеан -
99:85. Ф: Стадамайр (27+11 подбо-
ров), Дж. Джексон (20), Мэрион (18+17
подборов+6 блок-шотов), Дж. Джонсон
(16), Нэш (6+13 передач). Н: Джей. Ар.
Смит (23), Пи. Джей. Браун (10+15 под-
боров). У хозяев не играл форвард
стартовой пятерки Квентин Ричардсон,
в прошлом матче подвернувший левый
голеностоп. Нью-Йорк - Торонто -
93:105. Н: Марбэри (22), М. Тэйлор
(17). Т: Бош (29), Дж. Роуз (25), Петер-
сон (18).

Восточная конференция

И В П %
1. МАЙАМИ* 77 56 21 72,7
2. ДЕТРОЙТ* 77 50 27 64,9
3. Бостон* 77 42 35 54,5
4. ЧИКАГО 77 44 33 57,1
5. Индиана 77 42 35 54,5
6. Вашингтон 77 42 35 54,5
7. Кливленд 77 40 37 51,9
8. Филадельфия 77 39 38 50,6
9. Нью-Джерси 77 38 39 49,4

10. Орландо 77 35 42 45,5
11. Торонто 78 32 46 41,0
12. Нью-Йорк 77 30 47 39,0
13. Милуоки 77 29 48 37,7
14. Шарлотт 77 16 61 20,8
15. Атланта 77 12 65 15,6

Западная конференция
1. ФИНИКС* 78 59 19 75,6
2. САН-АНТОНИО* 78 58 20 74,4
3. СИЭТЛ* 77 50 27 64,9
4. ДАЛЛАС 77 53 24 68,8
5. САКРАМЕНТО 78 48 30 61,5
6. ХЬЮСТОН 78 47 31 60,3
7. ДЕНВЕР 77 46 31 59,7
8. Мемфис 77 44 33 57,1
9. Миннесота 77 40 37 51,9

10. Клипперс 78 35 43 44,9
11. Лейкерс 78 34 44 43,6
12. Голден Стэйт 78 31 47 39,7
13. Портленд 77 25 52 32,5
14. Юта 77 24 53 31,2
15. Нью-Орлеан 77 18 59 23,4

* Лидеры дивизионов.

НЬЮ-ЙОРК. Комиссар НБА Дэвид
Стерн высказал пожелание, чтобы в но-
вом коллективном договоре, который
будет подписан между лигой и клубами
по окончании чемпионата-2004/05,
возраст игроков, имеющих право за-
ключать профессиональный контракт,
был ограничен 20 годами. Напомним,
что сейчас лимит составляет 18 лет.
Причем за последнее время многие иг-
роки, попавшие в НБА, минуя универси-
тет, стали настоящими звездами лиги.
Так, Леброн Джеймс был признан луч-
шим новичком-2003/04, а другой быв-
ший школьник Амар Стадамайр полу-
чил аналогичный приз в сезоне-
2002/03. Неслучайно высказывания
Стерна по поводу увеличения лимита
вызвало бурную реакцию со стороны
игроков. А главным «противником» ко-
миссара выступил форвард «Индианы»
Джермэйн О’Нил, который обвинил
Стерна в расизме, сообщает АР.

БАСКЕТБОЛ
НИКОСИЯ. Сегодня в 21.00 по мос-

ковскому времени на Кипре состоится
Матч звезд Евролиги ФИБА между
сборными Европы и «Остального ми-
ра». Как уже сообщал «СЭ», по итогам
интернет-голосования болельщиков в
составы обеих команд попали семь иг-
роков, выступающих российской су-
перлиге: Шэммонд Уильямс, Крис Эн-
сти, Каспарс Камбала (все - УНИКС),
Эдуардо Кота, Келли Маккарти, Йон
Стефанссон (все - питерское «Дина-
мо») и Рубен Волковиски («Химки»). Од-
нако на днях к ним присоединился ве-
несуэльский форвард «Химок» Оскар
Торрес, заменивший в сборной «Ос-
тального мира» травмированного аме-
риканца Эндрю Эллиса из турецкого
«Бешикташа». Таким образом, колония
российских клубов на Матче звезд ока-
залась самой многочисленной: девять
человек с учетом наставника питерско-
го «Динамо» Дэвида Блатта, который,
напомним, возглавил команду «Осталь-
ного мира». Кроме того, разыгрываю-
щий УНИКСа Шэммонд Уильямс при-
мет участие в конкурсе трехочковых
бросков, где его соперниками стали
босниец Дамир Мршич («Фенербах-
че»), аргентинец Марсело Никола (ук-
раинский «БК Киев») и американец Ха-
лид Эль-Амин (турецкий «Бешикташ»).
Пятый участник соревнования опреде-
лится в очном споре двух киприотов -
Панайотиса Сердариса («Апоэль») и
Николаса Пападопулоса («Интеркол-
ледж»).

ПЕКИН. Литовский специалист Йо-
нас Казлаускас возглавил сборную Ки-
тая. Ранее он уже работал в этой коман-
де в качестве помощника американца
Дель Харриса, сообщает официальный
сайт Китайской федерации баскетбола.
По ходу сезона-2004/05 Казлаускас
также стал главным тренером греческо-
го «Олимпиакоса».

Чемпионат России. Химки-2 (Мо-
сковская область) - ТЕМП-СУМЗ (Рев-
да) - 110:66, Динамо-2 (Москва) - Ме-
таллург (Магнитогорск) - 78:83, Си-
бирьтелеком-2 (Новосибирск) - Авто-
дор (Саратов) - 0:20.

ГАНДБОЛ
ВЕНА. Россияне Андрей Лавров и

Александр Тучкин в матче сборных
России и Европы, который пройдет 2
июня в подмосковном Чехове, сыграют
за обе команды. Предварительный со-
став гостей выглядит следующим об-
разом: вратари - россиянин Андрей
Лавров («ТуС Неттельштедт», Герма-
ния), хорват Вальтер Матошевич («Заг-
реб»), швед Петер Генцель («Норд-
хорн», Германия); левые крайние -
немец Штефан Кречмар («Магде-
бург«), датчанин Николай Якобсен
(«Виборг«); левые полусредние - ма-
кедонец Пепи Манасков («Пелистер
Битола»), сербы Неделько Йованович
(«Альгесирас Балонмано», Испания),
Ненад Перунчич («Валлей-Мазен-
хайм», Германия); разыгрывающие -
француз Джексон Ричардсон («Порт-
ланд Сан-Антонио», Испания), испанец
киргизского происхождения Талант
Дуйшебаев, («Сьюдад Реал»); правые
полусредние - хорват Златко Сара-
шевич («Замет Риека»), россиянин
Александр Тучкин («Бургдорф», Герма-
ния), немец Фолькер Цербе («Лемго»);
правые крайние - француз Грегори
Анкетиль («Монпелье»), швед Юхан
Петерссон («Киль», Германия); линей-
ные - серб Драган Скрбич, («Барсело-
на», Испания), швед Магнус Вислан-
дер («Редбергслидс»), немец Кристи-
ан Шварцер («Лемго»). Главный тре-
нер - француз Даниэль Константини.

Окончательный состав сборной Ев-
ропы определится не раньше 18 апре-
ля, сообщает пресс-служба Союза
гандболистов России.

Чемпионат России. Мужчины.
Финальный турнир. Степан Разин-Не-
ва (Санкт-Петербург) - СКИФ-Кубань
(Краснодар) - 25:20. Чеховские мед-
веди (Московская область) - 52 очка
(26 игр), ЛУКОЙЛ-Динамо (Астра-
хань) - 46 (25), Степан Разин-Нева -
38 (26), УОР-Чеховские медведи
(Московская область) - 31 (25), Кау-
стик (Волгоград) - 26 (25), СКИФ-Ку-
бань - 22 (26), Энергия (Воронеж) -
21 (25), Локомотив-Полет (Челя-
бинск) - 19 (26).

ХОККЕЙ
Контрольные матчи. Чехия - Ав-

стрия - 0:7. Голы: Врбата - 2, Главач,
Проспал, Сикора, Хейда, Олеж. Норве-
гия - Дания - 3:3.

Чемпионат Швеции. Финал.
Фрелунда (С. Сало - 0+1) - Ферье-
стад (Гербер - 1 п. г.) - 1:0 ОТ. Счет в
серии: 4-1. Хоккеисты «Фрелунды» пе-
ребросали гостей почти в два раза, и
лишь блестящая игра вратаря «Ферье-
стада» Гербера не позволила хозяевам
оформить чемпионство в основное вре-
мя. Правда, зрителям пришлось ждать
недолго: уже на 3-й минуте овертайма
победную шайбу забросил Андерссон.
Таким образом, «Фрелунда», занявшая
первое место и в регулярном чемпио-
нате, стала чемпионом Швеции.

Бомбардиры: Альфредссон - 18
(12+6), Андерссон - 13 (10+3), Каллио -
13 (7+6), Йонсон (все - Фрелунда) - 12
(2+10), Йенни (Ферьестад) - 11 (5+6).

Чемпионат Финляндии. Финал.
Кэрпэт (Нинима - 0+2, 2 мин., Тен-
крат - 2 мин.) - Йокерит (Линд - 1+0,
Ваананен - 12 мин.) - 3:2 ОТ. Счет в
серии: 1-0. «Кэрпэт» дважды вел в сче-
те, и дважды гости ликвидировали от-
ставание. Сопротивление «Йокерита»
было окончательно сломлено только на
4-й минуте овертайма, когда с переда-
чи лучшего финского защитника НХЛ
Нинима отличился Юсси Йокинен.

Бомбардиры: Вюхкола (Кэрпэт) -
12 (4+8), Рита (ХПК) - 11 (7+4), Йантунен
- 11 (6+5), Филппула - 10 (4+6), Метро-
полит (все - Йокерит) - 10 (4+6), Сааре-
ла (Лукко) - 10 (3+7).

Чемпионат Словакии. Финал.
Зволен (Хандзуш - 1+4, Зедник -
2+2, Орсаг - 1+1) - Слован - 5:2. Счет
в серии: 3-2. Успех хозяевам принесла
великолепная игра энхаэловского трио
в составе Хандзуша, Зедника и Орсага,
организовавшего все пять шайб в воро-
та «Зволена».

Бомбардиры: Шатан - 20 (14+6),
Цигер (оба - Слован) - 20 (6+14), Зедник
(Зволен) - 18 (9+9), Габорик - 17 (8+9),
Демитра - 17 (4+13), Хужевка (все -
Тренчин) - 16 (9+7).

Чемпионат Германии. 1/2 фина-
ла. Франкфурт (Д.Уэйт - 2 мин.) -
Маннгейм (Трамбле - 0+1, Юе - 
0 п. г.) - 0:2. Счет в серии: 2-3. 

Бомбардиры: Хехт - 17 (8+9), Кор-
бе - 13 (10+3), Эдгертон (все - Манн-
гейм) - 13 (3+10), Бофе (Берлин) - 12
(6+6), Д.Уэйт - 12 (2+10).

В финале (серия до 3 побед)
встречаются: Берлин - Маннгейм.
Матчи пройдут 15, 17, 19 и, если пона-
добится, 21 и 23 апреля.

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат. На-

циональная лига. Лос-Анджелес  Дод-
жерс - Сан-Франциско - 9:8, Флорида -
Филадельфия - 8:2, Атланта - Вашинг-
тон - 3:4, Милуоки - Питтсбург - 2:4,
Сент-Луис - Цинциннати - 5:1, Аризона -
Колорадо - 4:2. Американская лига.
Тампа-Бэй - Балтимор- 6:7, Техас - Лос-
Анджелес - 8:13, Миннесота - Детройт -
5:4, Окленд - Торонто - 2:5.

Национальная лига

Дивизион «Восток»
И В П %

1. Атланта 8 5 3 62,5
2. Флорида 8 4 4 50,0
3. Филадельфия 8 4 4 50,0
4. Вашингтон 8 4 4 50,0
5. Нью-Йорк Метс 7 2 5 28,6

Дивизион «Центр»
1. Хьюстон 6 4 2 66,7
2. Милуоки 7 4 3 57,1
3. Сент-Луис 6 3 3 50,0
4. Чикаго Кабз 7 3 4 42,9
5. Цинциннати 7 3 4 42,9
6. Питтсбург 8 3 5 37,5

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 

Доджерс 7 5 2 71,4
2. Аризона 8 5 3 62,5
3. Сан-Диего 7 4 3 57,1
4. Сан-Франциско 7 4 3 57,1
5. Колорадо 7 1 6 14,3

Американская лига

Дивизион «Восток»
1. Торонто 8 6 2 75,0
2. Балтимор 7 4 3 57,1
3. Бостон 7 3 4 42,9
4. Нью-Йорк Янкиз 7 3 4 42,9
5. Тампа-Бэй 7 3 4 42,9

Дивизион «Центр»
1. Чикаго Уайт Сокс 7 5 2 71,4
2. Миннесота 7 4 3 57,1
3. Кливленд 7 3 4 42,9
4. Детройт 7 3 4 42,9
5. Канзас-Сити 7 3 4 42,9

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 

Энджелс 8 5 3 62,5
2. Сиэтл 7 3 4 42,9
3. Окленд 8 3 5 37,5
4. Техас 8 3 5 37,5

ВОДНОЕ ПОЛО
Чемпионат России. Женщины.

Плей-офф. 1/2 финала. Первые мат-
чи. Кинеф-Сургутнефтегаз (Кириши) -
СКИФ МФП ШВСМ Измайлово (Моск-
ва) - 8:6, Уралочка-ЗМК (Златоуст) -
Олимп (Нижний Новгород) - 16:8.

ТЕННИС
МОНТЕ-КАРЛО. Мужской тур-

нир ATP Masters Series Monte Carlo.
2 082 500 евро. Открытые корты. Грунт.
64 участника.

12 апреля. Первый круг. Пуэрта
(Аргентина) - Мойя (Испания, 5) - 7:6
(12:10), 1:6, 6:3. Лиснар (Франция) -
Т.Юханссон (Швеция, 12) - 4:6, 6:4, 6:2.
Монтаньес  (Испания) - Эль-Айнауи
(Марокко) - 6:1, 6:3. А.Коста (Испания) -
Ллодра (Франция) - 7:6 (7:5), 6:2. Сеппи
(Италия) - Ф.Лопес (Испания) - 6:3, 6:4.
Санторо (Франция) - Содерлинг (Шве-
ция) - 7:6 (7:3), 7:5.

13 апреля. Второй круг. Кория
(Аргентина, 6) - Аскьон (Франция) - 6:2,
6:1. А.Мартин (Испания) - Лиснар - 6:1,
6:2. Надаль (Испания, 11) - Малисс
(Бельгия) - 6:0, 6:3. Гаске (Франция) -
Мантилья (Испания) - 7:5, 6:1. Ханеску
(Румыния) - Штепанек (Чехия, 15) - 6:3,
2:6, 6:0. О.Рохус (Бельгия) - Бердых (Че-
хия) - 7:6 (7:4), 3:6, 6:2. CАФИН (Россия,
2) - Солнье (Франция) - 6:3, 6:1.

Парный разряд. Первый круг.
Бхупати/Ф.Гонсалес (Индия/Чили) - СА-
ФИН/Хрбаты (Россия/Словакия) - 6:3,
6:3. ДАВЫДЕНКО/Новак (Россия/Че-
хия) - Каньяс/Чела (Аргентина) - 6:4,
3:6, 6:3.

ЧАРЛЬСТОН. Женский турнир
Family Circle Cup. 1-я категория. 
1 300 000 долларов. Открытые корты.
Грунт. 56 участниц.

12 апреля. Первый круг. Головин
(Франция, 13) - Фрэзер (США) - 6:3, 6:3.
Рэймонд (США) - Раззано (Франция) -
6:3, 6:0. Асагое (Япония, 14) - Ли-Уо-
терс (США) - 6:7 (5:7), 6:0, 6:2. Пьерс
(Франция, 15) - Вашингтон (США) - 6:3,
6:2. Стосур (Австралия) - Руано-Паску-
аль (Испания) - 6:2, 6:3. Среботник
(Словения) - Пратт (Австралия) - 7:5,
6:1. Костанич (Хорватия) - Фарина-
Элия (Италия, 12) - 6:4, 7:6 (8:6). Стры-
кова (Чехия) - К.Мартинес (Испания) -
6:3, 6:4. Марреро (Испания) - Медина-
Гарьикес (Испания) - 7:6 (9:7), 6:0. Шо-
несси (США) - Данилиду (Греция) - 6:4,
6:0.

Второй круг. Бенесова (Чехия) -
ЗВОНАРЕВА (Россия, 6) - 6:4, 4:6, 7:5.
ДЕМЕНТЬЕВА (Россия, 2) - ЖИДКОВА
(Россия) - 6:4, 6:4. ПЕТРОВА (Россия, 7)
- Моригами (Япония) - 6:4, 6:0.

Парный разряд. Первый круг.
Морариу/Пьерс (США/Франция, 8) - Ку-
тузова/Вайдисова (Украина/Чехия) -
6:3, 6:4.

Австралийка Алисия Молик, «посе-
янная» здесь под 5-м номером, снялась
с турнира из-за воспаления среднего
уха, сообщает Reuters.

ПАРИЖ. Новый капитан сборной
Франции Жорж Говен, сменивший на
этом посту Ги Форже, назвал состав
своей команды на выездной матч 1/4
финала Fed Cup против сборной Авст-
рии (23 - 24 апреля, Портшах). В него
вошли Амели Моресмо, которая, на-
помним, не выступала в Москве на
«Финале четырех»-2004, а также Ната-
ли Деши, Татьяна Головин, Марион
Бартоли и Эмили Луа. В составе авст-
рийской сборной (капитан - Альфред
Тесар) - Ивонн Мюсбюргер, Сибилле
Заммер, Тамира Пашек и Сандра Кле-
меншиц, сообщает AFP. Победительни-
цы этого поединка сыграют с победи-
тельницами четвертьфинала Испания -
Аргентина.

ВЕЛОШОССЕ
ХООГЕВЕН (Голландия). Жен-

ская многодневная велогонка
Novilon Internationale Damesronde
van Drenthe. 1-й этап. 74 км. 1. Де Гу-
де (Голландия, «Ван Беммелен») -
1:50.23. 2. Мансвельд (Голландия,
«Флаандерен»). 3. Вуд (Австралия,
«Нюрнбергер»). 4. Лонгин (Италия,
«Мичела Фанини»)... 7. СЛЮСАРЕВА
(Россия, «Нобили»)... 11. Арндт (Герма-
ния, «Нюрнбергер»)... 28. Мельхерс
(Голландия, «Бьютенпоорт»). 29.
Брандли (Швейцария, «Тим Бильга») - 
у всех время победителя. 2-й этап.
128 км. 1. Де Гуде - 3:23.48. 2. Лонгин.
3. Мельхерс... 5. СЛЮСАРЕВА... 
10. Арндт - у всех время победителя. 
3-й этап. 130 км. 1. Миггельс (Голлан-
дия, «Ван Хет Платтеланд») - 3:24.04. 2.
Маркеринк (Голландия, «Ворк сайк-
линг») - то же время. 3. Серуп (Дания,
«Бьютенпоорт») - отставание 0.22... 6.
Арндт. 7. Брандли. 8. Мельхерс. 9. Де
Гуде - у всех то же отставание... 19. Вуд
- 0.31. Россиянка Ольга Слюсарева не
финишировала. Итоговый зачет. 1. Де
Гуде - 8:38.12. 2. Серуп - отставание
0.04. 3. Арндт - 0.07. 4. Мельхерс -
0.09... 6. Брандли - 0.13... 8. Лонгин -
0.28... 16. Вуд - 1.37.

ШАРЛЕВИЛЬ (Франция). 31-я
мужская многодневная велогонка
«Тур Арденн». 4-й этап. 96 км. 1.
Сканлон (Ирландия, «Превоянс») -
2:11.07. 2. Томсен (Дания, GLS). 3. Ше-
валь (Франция, «Эспуар»)... 7. ПЧЕЛ-
КИН. 8. СОКОЛОВ - у всех время побе-
дителя... 19. КАРПАЧЕВ - отставание
0.10... 44. ВОРГАНОВ... 46. ТРОФИМОВ
(все - Россия, «Омнибайк-Динамо») - у
обоих то же отставание. Итоговый за-
чет. 1. Моризо (Франция, «Об») -
10:56.48. 2. Лунд (Дания, GLS) - отста-
вание 0.31. 3. Пержэ (Франция, «Эспу-
ар») - 0.45... 11. ВОРГАНОВ - 1.51... 16.
ПЧЕЛКИН - 4.00. 17. ТРОФИМОВ -
4.19... 27. СОКОЛОВ - 15.23.

ФОРМУЛА-1
МАЙАМИ. В понедельник в одной

из частных клиник Майами супруга из-
вестнейшего пилота «Больших призов»
колумбийца Хуана Пабло Монтойи из
«Макларена» - Конни - родила сына, ко-
торого назвали Себастьяном, сообща-
ет Reuters.

ВИРИ-ШАТИЙОН (Франция).
Флавио Бриаторе, босс нынешнего ли-
дера чемпионата, команды «Рено», зая-
вил в интервью германскому ежене-
дельнику Motor Sport Aktuelle, что уже
начаты переговоры о продлении конт-
ракта с испанцем Фернандо Алонсо,
выигравшим две гонки сезона-2005 из
трех. По словам Бриаторе, процесс
идет весьма интенсивно, и уже в мае в
Монако «Рено» намерен сделать офи-
циальное заявление по этому поводу.
Бриаторе также заявил, что к Алонсо
сейчас проявляют повышенное внима-
ние сразу несколько команд «Больших
призов», в том числе и «Феррари», ко-
торая видит в испанце достойную заме-
ну семикратному чемпиону мира Миха-
элю Шумахеру.

УОКИНГ (Англия). Босс «Макларе-
на» Рон Деннис в интервью Australasian
Motorsport News magazine заявил, что
колумбиец Хуан Пабло Монтойя, из-за
травмы плеча пропустивший «Гран-при
Бахрейна», вернется в кокпит призово-
го болида 24 апреля на «Гран-при Сан-
Марино» в Имоле, сообщает сайт
F1Racing.net. По словам Денниса, для
ускорения процесса заживления тре-
щины в плечевой кости Монтойя прохо-
дит курс интенсивной магнитотерапии
под присмотром официального врача
«Макларена», который уверен, что вы-
здоровления стоит ждать к концу апре-
ля, а не к июню, как опасались скептики.
Напомним, что травму колумбиец полу-
чил при падении на теннисном корте.

МОТО
МАДРИД. Вице-чемпион мира-

2004 испанец Сете Жибернау, сильней-
ший пилот заводской команды «Хонда»
в классе MotoGP и один из реальней-
ших претендентов на высший титул се-
зона-2005, заявил в интервью испан-
ским газетам As и Marca, что в резуль-
тате жесткого воскресного столкнове-
ния с неоднократным чемпионом мира
итальянцем Валентино Росси он полу-
чил травму плеча, сообщает Reuters.
Напомним, что Жибернау лидировал до
последнего круга домашней гонки в Хе-
ресе, но в одном из финишных поворо-
тов Росси практически вышиб соперни-
ка за пределы трассы. «В момент столк-
новения он ударил меня в плечо рукоя-
тью руля и повредил сухожилие, - под-
черкнул Жибернау, - и сейчас оно меня
сильно беспокоит. Не думаю, что буду
готов к следующей гонке на все сто
процентов, но тем не менее на старт в
Эшториле я выйду».

Напомним, что второй этап чемпио-
ната мира по шоссейно-кольцевым мо-
тогонкам состоится в Португалии в бли-
жайший уик-энд.

ДЗЮДО
БУДАПЕШТ. Штаб-квартира Евро-

пейского союза дзюдо обнародовала
текущие рейтинги сильнейших дзюдои-
стов планеты. При составлении табли-
цы для каждой весовой категории учи-
тывались результаты Олимпийских игр-
2004 в Афинах и проведенных в 2005 го-
ду этапов Суперкубка и Кубка мира, со-
общает корреспондент «СЭ» Борис ТИ-
ТОВ.

Мужчины. До 60 кг. 1. Номура
(Япония) - 250 очков. 2. Хергиани (Гру-
зия) - 210. 3. Чо Нам Сук (Корея), Хоси-
ташвили (Грузия), Пайшер (Австрия) -
по 150… 9. КУДЯКОВ (Россия) - 88. До
66 кг. 1. Учишиба (Япония) - 250. 2.
Крнак (Словакия) - 180. 3. Унгвари (Вен-
грия) - 150. 4. ДЖАФАРОВ (Россия) -
148. До 73 кг. 1. Ли Вон Хи (Корея) -
344. 2. МАКАРОВ (Россия) - 150. 3. Фер-
нандес (Франция) - 140. До 81 кг. 1.
Илиадис (Греция) - 250. 2. НОСОВ (Рос-
сия) - 170. 3. Гонтюк (Украина) - 150. До
90 кг. 1. Звиудаури (Грузия) - 310. 2. Ху-
цинга (Нидерланды) - 154. 3. Изуми
(Япония), Чой Сун Хо (Корея) - по 150. 5.
ТАОВ (Россия) - 130. До 100 кг. 1. Ма-
каров (Белоруссия) - 250. 2. Юрак (Гер-
мания) - 200. 3. Янг Сунг Хо (Корея) -
150… 6. КАБАНОВ (Россия) - 126. Свы-
ше 100 кг. 1. Сузуки (Япония). 2. МИ-
ХАЙЛИН - 240. 3. ТМЕНОВ (оба - Рос-
сия) - 210.

Женщины. До 48 кг. 1. Тани (Япо-
ния) - 250. 2. Жоссине (Франция) - 180.
3. Думитру (Румыния) - 160… 5. СА-
МОЙЛОВА (Россия) - 106. До 52 кг. 1.
Ксян Донгмей (Китай) - 250. 2. Юкосава
(Япония) - 200. 3. Хейлен (Бельгия) -
190. 4. БОГДАНОВА (Россия) - 188. До
57 кг. 1. Фернандес (Испания) - 260. 2.
Бениш (Германия) - 250. 3. ЮХАРЕВА
(Россия) - 222. До 63 кг. 1. Танимото
(Япония) - 300. 2. Золнир (Словения) -
224. 3. Хайлль (Австрия) - 166… 5. ГРО-
МОВА - 130. До 70 кг. 1. Уэно (Япония)
- 300. 2. Босх (Нидерланды) - 240. 3.
Шолье (Франция) - 150… 11. ЧЕКАНИ-
НА (Россия) - 70. До 78 кг. 1. Лабордэ
(Куба) - 266. 2. Анно (Япония) - 250. 3.
МОСКАЛЮК (Россия) - 166. Свыше 
78 кг. 1. Цукада (Япония) - 340. 2. ДОН-
ГУЗАШВИЛИ (Россия) - 160. 3. Белтран
(Куба) - 150.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА
ВАРНА (Болгария). Чемпионат Ев-

ропы. Мужчины. Категория до 60 кг.
1/4 финала. Эльзир (Молдавия) - Ода-
баши (Турция) - 3:1. Федоришин (Украи-
на) - ДУДАЕВ (Россия) - 3:1. Рамазанов
(Македония) - Тоарче (Румыния) - 3:0.
Пэс (Франция) - Сабо (Венгрия) - 3:1.
1/2 финала. Федоришин - Эльзир - 3:1.
Пэс - Рамазанов - 3:1. За 3-е место. Ра-
мазанов - Сабо - 3:0 и Горал (Польша) -
Эльзир - 3:1. Финал. Федоришин - Пэс -
3:1. До 74 кг. 1/4 финала. Паслар (Бол-
гария) - Сиротин (Украина) - 3:1. Ахалмо-
сулишвили (Грузия) - Сальваторе (Ита-
лия) - 3:0. Гайдаров (Белоруссия) - Папо-
ян (Армения) - 3:0. ВИТКОВСКИЙ (Рос-
сия) - Гюльхан (Туркмения) - 3:0. 1/2 фи-
нала. Паслар - Ахалмосулишвили - 3:0.
ВИТКОВСКИЙ - Гайдаров - 3:0. За 3-е
место. Гюльхан - Гайдаров - 3:0 и Сиро-
тин - Ахалмосулишвили - 3:1. Финал.
Паслар - ВИТКОВСКИЙ - 3:1. До 96 кг.
1/4 финала. ГАЦАЛОВ (Россия) - Шер-
рер (Швейцария) - 3:0. Куртанидзе (Гру-
зия) - Перников (Болгария) - 3:0. Чаки-
роглу (Турция) - Янишевский (Польша) -
3:0. Ака Акесс (Франция) - Кумчев (Бол-
гария) - 3:1. 1/2 финала. Куртинадзе -
ГАЦАЛОВ - 3:1. Ака Акесс - Чакироглу -
3:1. За 3-е место. Чакироглу - Чесмен-
ский - 3:1 и ГАЦАЛОВ - Перников - 3:0.
Финал. Куртанидзе - Ака Акесс - 3:0.

САМБО
МОСКВА. 16 - 17 апреля на Малой

спортивной арене Лужников пройдет
XXIII чемпионат Европы с участием бор-
цов 25 стран, сообщает корреспондент
«СЭ» Елена РЕНЖИНА. Состав сборной
России. Мужчины. 52 кг - Алексей Его-
ров (Свердловская обл.), 57 кг - Васи-
лий Алямкин (Москва), 62 кг - Максим
Симанов, 68 кг - Денис Мухин, 74 кг -
Александр Шаров (все - Нижегородская
обл.), 82 кг - Алексей Харитонов (Пен-
зенская обл.), 90 кг - Максим Неганов
(Москва), 100 кг - Евгений Исаев
(Пермская обл.), свыше 100 кг - Артур
Овасопян (Краснодарский край). Жен-
щины. 48 кг - Зинаида Борисова
(Брянск), 52 кг - Александра Дурнова
(Самара), 56 кг - Татьяна Жернякова
(Тамбов), 60 кг - Арина Александрова
(Тверь), 64 кг - Вера Коваль (Брянск),
68 кг - Ольга Усольцева (Тюмень), 72 кг
- Наталья Павлова (Ржев), 80 кг - Эль-
вира Викилова (Пермь), свыше 80 кг -
Анастасия Компаниец (Екатеринбург).

АВТО
ХОККЕНХАЙМ. В предстоящий

уик-энд на автодроме Хоккенхайм в Гер-
мании стартует очередной чемпионат
серии DTM - кольцевые гонки кузовных
автомобилей, в которых за рулем за-
водского «мерседеса» дебютирует 
36-летний финн Мика Хаккинен, дву-
кратный чемпион мира в «Формуле-1»,
сообщает AFP. Напомним, что финн за-
вершил свою карьеру в «Ф-1» в 2001 го-
ду. Хаккинен заявил, что счастлив вер-
нуться за руль гоночного автомобиля,
но слегка волнуется, ведь чемпионат
DTM, где выступает много сильных и ам-
бициозных пилотов, в том числе экс-
формулисты Жан Алези, Хайнц-Харальд
Френтцен, Эммануэле Пирро и другие,
заслуженно пользуется славой одного
из самых трудных в мире. «Буду счаст-
лив, - признался Хаккинен. - если уда-
стся выиграть хотя бы пару гонок». Чем-
пионат DTM включает в себя 11 этапов.

СИНХРОННОЕ 
ПЛАВАНИЕ

МОСКВА. Комбинированная сбор-
ная России, костяк которой составили
олимпийские чемпионки Афин Анаста-
сия Ермакова, Анастасия Давыдова,
Анна Шорина, Эльвира Хасянова, Ма-
рия Громова, чемпионка Европы Ната-
лья Ищенко, а также дебютантки нацио-
нальной команды Ольга Кужела, Ольга
Ларкина, Светлана Ромашина и Елена
Овчинникова, выиграла чемпионат
страны, который проходит в «Олимпий-
ском». Комбинация - единственный вид
программы, где представлен сильней-
ший состав российских спортсменок-
синхронисток. Как рассказала коррес-
понденту «СЭ» Елене ВАЙЦЕХОВСКОЙ
главный тренер сборной Татьяна Пок-
ровская, в этом году российская комби-
нированная группа будет впервые
представлена на чемпионате мира (он
пройдет в июле в Монреале), поэтому
ее подготовке тренеры уделяют повы-
шенное внимание. 

До этого сборную команду ждет
еще один старт - на Кубке Европы. Эти
соревнования начнутся 26 апреля в Мо-
скве. Ермакова и Давыдова, которым в
Монреале придется участвовать в трех
видах программы (дуэт, группы и ком-
бинация), в Москве планируют высту-
пить лишь в двух дисциплинах - дуэте и
комбинации. Это связано с тем, что
двукратные олимпийские чемпионки
еще не приступали к тренировкам в со-
ставе группы. Но сразу после Кубка Ев-
ропы эти две спортсменки начнут рабо-
тать с полной нагрузкой.

Еще один российский дуэт, Ищенко
- Ромашина, тоже выступит на европей-
ском Кубке в Москве, поскольку формат
этого турнира допускает участие двух
дуэтов от одной страны.



чера капитан нашей
команды, президент
Федерации тенниса
России Шамиль Тарпи-

щев ответил на вопросы кор-
респондента «СЭ».

НИКТО НЕ УТВЕРЖДАЕТ,
ЧТО МАРИЯ 

ОБЯЗАНА УЧАСТВОВАТЬ
В FED CUP

- Насколько неожиданным
стал для вас отказ Шараповой
от выступления за сборную в
этом году?

- Безусловно, мы хотим, что-
бы Мария принимала участие в
матчах Fed Cup, тем более что
она обещала помочь команде.
Однако в данной ситуации я на
месте ее тренеров, скорее всего,
поступил бы так же.

- То есть не разрешили бы ей
играть?

- Да. Шарапова в этом году
уже провела много турниров, а
выступать везде, да еще в ее
возрасте, невозможно. Кроме
того, как я не раз говорил, Ку-
бок Дэвиса и Fed Cup вступают
в противоречие с личными со-
ревнованиями, а у Шараповой
есть шанс стать первой ракет-

кой мира, на чем она и сконцен-
трировалась. В общем, я пони-
маю тренеров и менеджеров
Марии. Чем меньше она сейчас
играет, тем для нее лучше. А в
качестве капитана мне остает-
ся лишь сожалеть о том, что ре-
альность противоречит нашим
желаниям.

- В руководстве Федерации
тенниса России есть единое
мнение по вопросу неучастия
Шараповой в Fed Cup?

- Я бы сказал, что у нас к это-
му относятся достаточно спо-
койно. Никто не утверждает,
что она обязательно должна
была играть.

ЕСЛИ ДЕМЕНТЬЕВА 
И МЫСКИНА 

ПРИЛЕТЯТ 
В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 

ВСЕ БУДЕТ НОРМАЛЬНО
- Насколько ослабит сбор-

ную Италии отсутствие Фари-
ны-Элия, которая на прошлой
неделе дошла до финала в
Амелия-Айленд?

- Меня гораздо больше вол-
нуют наши игроки. Например,
то, когда Елена Дементьева и

Анастасия Мыскина прилетят
из Америки. Если во вторник,
мы окажемся в такой же невы-
годной для нас ситуации, как
перед проигранным в апреле
2002 года выездным матчем
первого круга против сборной
Германии. Ведь итальянки
вполне могут подойти к поедин-
ку с нами в идеальной форме. А
если Дементьева и Мыскина
окажутся в расположении ко-
манды в воскресенье, наши
шансы значительно возрастут.
По классу соперницы никак не
превосходят моих подопечных,
так что все будет зависеть от
нашей готовности.

- А когда прилетят в Италию
Елена Бовина и Динара Сафи-
на?

- Согласно предварительной
договоренности, мы собираем-
ся в Бриндизи в воскресенье.
Динара и Елена сейчас в Евро-
пе, и у них особых проблем с
адаптацией не возникнет. К
этому могу добавить, что в ко-
манде не будет заболевшей Ла-
рисы Савченко-Нейланд.

- А кто ее заменит?
- Я пригласил на матч всех

личных тренеров теннисисток.

С Дементьевой приедет Ольга
Морозова, с Мыскиной - Йенс
Герлах, с Сафиной - ее мама Ра-
уза Исланова, будет в Бриндизи
и личный тренер Бовиной. Кро-
ме того, я беру с собой Алексан-
дра Волкова, у которого боль-
шой опыт работы в мужской ко-
манде.

- Проясните ситуацию с Ве-
рой Звонаревой, которая вхо-
дила в прошлогодний побед-
ный состав.

- Вера не совсем в порядке и
сама попросила ее не трогать.
Считайте, что отпросилась по
уважительной причине.

- А Светлана Кузнецова?
- На нее сильно повлияла

история с допингом, раздутая
по инициативе бельгийского
министра перед Australian
Open. В последние три меся-
ца за границей едва ли не ка-
ждый журналист считал сво-
им долгом спросить Светлану
об этом на пресс-конферен-
ции. Все это не могло не ска-
заться на моральном состоя-
нии Кузнецовой, и она сейчас
не может демонстрировать
такой же теннис, как в про-
шлом году.

Впрочем, есть у меня пре-
тензии и по поводу тренировоч-
ного процесса Кузнецовой.
Нельзя все время играть по схе-
ме, надо уметь творить на кор-
те. У меня с ее испанскими на-
ставниками несколько разные
взгляды на то, как надо рабо-
тать с теннисистом. Я обсуждал
этот вопрос с родителями Свет-
ланы, и отец, который ездил в
Испанию, передал им мои по-
желания.

ЧТОБЫ ГОТОВИТЬ 
СМЕНУ, 

НУЖНО ВОЗВРАЩАТЬСЯ
К ЦЕНТРАЛИЗОВАННЫМ

СБОРАМ
- Прокомментируйте, пожа-

луйста, новые назначения в от-
деле тенниса при Федеральном
агентстве по физической куль-
туре и спорту.

- Наша федерация стала, на-
верное, первой, кто организо-
вал такой отдел. Теперь, чтобы в
ближайшие два-три года не
дать себя обогнать зарубежным
соперницам, нужно возвра-
щаться к централизованным
сборам. Поэтому я стараюсь

претворить в жизнь идею соз-
дания профессиональных ко-
манд по возрастным группам, в
связи с чем штат наших людей
в агентстве увеличился в два
раза. Государственным трене-
ром стал Владимир Лазарев, ко-
торый возглавляет весь этот ап-
парат. Главным тренером на-
значен председатель тренер-
ского совета при Федерации
тенниса России Владимир Ка-
мельзон.

- Что входит в их функции?
- Это подробно изложено в

инструкциях агентства и феде-
рации. Скажем, задача Камель-
зона - контролировать трениро-
вочный процесс по всей России
во всех возрастных группах.
Это в большей степени органи-
зационная, а не практическая
работа. Взрослых команд он не
касается. Подбором игроков и
тренеров в сборные Кубка Дэви-
са и Fed Cup занимаюсь я.

- Как выглядит схема работы
в общих чертах?

- В сборных мальчиков и де-
вочек до 12, 14 и 16 лет - по од-
ному тренеру. За резервы ко-
манды Кубка Дэвиса отвечает
Андрей Южный, который пра-

ктически подчиняется мне. В
сборной Fed Cup те же функ-
ции выполняет Савченко-Ней-
ланд. Они просматривают
взрослых и 16 - 18-летних иг-
роков и работают с наиболее
перспективными из них. Но
перед этим мы проводим тес-
тирование всех кандидатов в
антидопинговом центре, оце-
ниваем возможности каждого
из них.

- Что мешает более интен-
сивному продвижению вперед?

- Недостаток средств. Чтобы
система заработала, необходи-
мо порядка 8 миллионов долла-
ров. Это, конечно, немало, но
если мы не решим финансовый
вопрос, то не создадим профес-

сиональные команды и не
уменьшим отток наших моло-
дых игроков за рубеж.

Евгений ФЕДЯКОВ

Результаты личных встреч
участниц матча. Дементьева -
Скьявоне - 2-1, Мыскина - Скья-
воне - 3-0, Сафина - Скьявоне - 
2-1, Мыскина - Пеннетта - 
1-0, Сафина - Пеннетта - 1-0, Де-
ментьева - Гарбин - 0-1, Бовина -
Гарбин - 1-0, Сафина - Гарбин - 
2-0, Дементьева - Камерин - 1-0,
Мыскина - Камерин - 1-1, Бовина
- Камерин - 1-0, Сафина - Каме-
рин - 1-0.

В других сочетаниях тенниси-
стки на турнирах WTA Tour не
встречались.
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Николай ДУРМАНОВ: «ДОПИНГ СТАНОВИТСЯ
БОЛЬШОЙ ПРОБЛЕМОЙ УЖЕ И ДЛЯ ФУТБОЛА»

ПЛАНОВАЯ 
ПЕРЕСТРОЙКА

- Приход Родченкова - про-
сто кадровая перестановка или
звено в цепи реформ россий-
ской антидопинговой службы?

- Действительно, в ней сей-
час происходит масштабная
перестройка с учетом стандар-
тов Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) и поло-
жений Антидопинговой кон-
венции Совета Европы. Мно-
гие страны, подписавшие вме-
сте с Россией соответствую-
щие документы, уже заверши-
ли реорганизацию, так что мы
чуть припозднились.

- В чем смысл реформы?
- Национальная антидо-

пинговая служба должна со-
стоять из трех независимых
подразделений: системы сбо-
ра допинг-проб, непосредст-
венно лаборатории и органа,
принимающего решения по
результатам анализов. Мы
также планируем тесно сот-
рудничать с Госнаркоконтро-
лем, поскольку проблема до-
пинга имеет к нему прямое от-
ношение: согласно последним
данным, оборот анаболиков в
России уже превышает оборот
наркотиков. Кстати, WADA да-
же подписало договор о взаи-
модействии с Интерполом. Во
многих странах - например,
во Франции, Италии, США -
борьбой с допингом занима-
ются силовые структуры. Ска-
жем, ФБР уже ведет несколько
уголовных дел, связанных с
запрещенными антидопинго-
вым кодексом веществами.
Служба сбора проб будет кон-
тактировать с Госнаркоконт-
ролем, поскольку мы не видим
разницу между поставками
допинга и наркотраффиком.
Что касается лаборатории, то
ее нужно серьезно перевоору-
жать. Чтобы получить аккре-
дитацию WADA (эту процедуру
лаборатории должны прохо-
дить регулярно, дабы соответ-
ствовать требованиям миро-
вого уровня), мы должны во-
время закупать самое совре-
менное оборудование. То же
самое следует сказать и об ос-
воении новейших технологий.
В частности, пора внедрять
методику определения генно-
инженерного и так называе-
мого дизайнерского допинга.
Если раньше обнаружение те-
трагидрогестринона (THG)
было сенсацией, то сейчас та-
ких допингов уже 12 видов, и
один другого круче! К борьбе с
ними нужно привлекать гра-
мотных специалистов, нала-

живать тесные связи с зару-
бежными лабораториями. В
этом смысле кандидатура Ген-
надия Родченкова на пост гла-
вы московской лаборатории
является, на мой взгляд, иде-
альной. Он работал во многих
западных антидопинговых
центрах, пользуется большим
авторитетом в Сообществе ме-
ждународных лабораторий,
его поддерживает WADA. В то
же время нельзя не сказать до-
брые слова в адрес бывшего
директора лаборатории Вита-
лия Семенова. То, что сделал
этот человек для борьбы с до-
пингом в России, мы сможем
по достоинству оценить, на-
верное, еще не скоро. Несмот-
ря на десятилетие полного
пренебрежения со стороны го-
сударства к данной проблеме,
профессору Семенову удалось
сохранить лабораторию, удер-
жать квалифицированных со-
трудников, а главное - добить-
ся аккредитации WADA. Есте-
ственно, мы не имеем права
разбрасываться специалиста-
ми такого класса, и сейчас Ви-
талий Семенов является од-
ним из руководителей Совета
по надзору за антидопинговой
деятельностью и профилакти-
кой, а также главным инспек-
тором антидопинговой служ-
бы России.

ТРЕБОВАНИЯ 
К ЛАБОРАТОРИИ - 

ОТКРЫТОСТЬ 
И НЕЗАВИСИМОСТЬ
- Какова ваша роль в рефор-

мируемой антидопинговой
службе?

- Сейчас я нахожусь в двой-
ственном положении. С одной
стороны, Федеральное агент-
ство, которое я представляю,
инициировало перестройку, а
с другой - мы стремимся к не-
зависимости нашей службы,
дабы избежать разговоров об
ангажированности или махи-
нациях с пробами.

- То есть вы не являетесь не-
посредственным начальством
ни Родченкова, ни Семенова?

- Не совсем так. Формально
именно наше агентство реша-
ет вопросы с назначением ди-
ректора лаборатории, закуп-
кой новой техники. Но мы хо-
тим выстроить взаимоотноше-
ния таким образом, чтобы все
элементы антидопинговой
службы России были незави-
симыми и чтобы Федеральное
агентство не вмешивалось в
каждый скандальный случай с
пробами. Ведомство Вячесла-
ва Фетисова будет осуществ-

лять генеральное руководство
и устанавливать общие для
всех правила игры.

- Каковы эти правила?
- Независимость исследова-

ний, честность и прозрач-
ность работы лаборатории. В
связи с этим хочу отметить,
что, несмотря на сложности в
отношениях между Федераль-
ным агентством и некоторыми
спортивными федерациями,
разногласия между агентст-
вом и ОКР, в вопросе борьбы с
допингом мнения всех совпа-
дают и все готовы к сотрудни-
честву. Нашу деятельность
полностью поддерживают все
федерации, а некоторые даже
требуют более интенсивной
работы.

2005-й - ГОД 
«ВЫСОКОЙ 

ДОПИНГОВОЙ НАУКИ»
- Скандалы с атлетами, на-

рушающими кодекс WADA, ста-
ли уже, к сожалению, привыч-
ным явлением в современном
спорте. Ожидаете ли вы и в
этом году череды громких ра-
зоблачений?

- Хотя год неолимпийский,
без крупных турниров мы не
останемся. Один из них - чем-
пионат мира по легкой атле-
тике. Поэтому я назвал бы
2005-й годом «высокой допин-
говой науки». К тому же ста-
новится все более очевидной
тенденция проникновения
серьезных допинговых разра-
боток в игровые виды спорта,
и прежде всего в  футбол. Дело
Титова - лучшее тому подтвер-
ждение. Футбол сегодня -
многомиллиардный бизнес, в
котором цена успеха чрезвы-
чайно высока. Традиционный
джентльменский набор запре-
щенных препаратов, способ-
ствующих искусственному
наращиванию мышц и повы-
шению работоспособности,
не вполне подходит игрови-
кам, и сегодня мы наблюдаем
появление разработанных
специально для них допингов,
усиливающих агрессию и мо-
тивацию человека, быстроту
его реакции. В основном это
гормональные препараты,
опасность побочных эффек-
тов которых крайне велика.
Боюсь, мы еще увидим смерт-
ные случаи на футбольных
полях. У меня пока нет кон-
кретных доказательств их
взаимосвязи с применением
допинга, но статистика уве-
личения смертности во время
матчей и на тренировках пу-
гает.

ЗАКОН 
ОБРАТНОЙ СИЛЫ 

НЕ ИМЕЕТ
- Бросается в глаза, что ряд

препаратов, ранее входивших в
список запрещенных, более та-
ковыми не являются.

- Верно. Сейчас в большом
спорте, в том числе в хоккее и
футболе, получили добро ко-
феин и псевдоэфедрин, за упо-
требление которых спортсме-
ны карались лишением наград
и дисквалификацией. Пере-
чень запрещенных препара-
тов постоянно меняется. Ка-
кие-то медикаменты исключа-
ются из него, а какие-то, ак-
тивно и законно применяю-
щиеся сегодня, завтра могут
пополнить черный список.
Смотрите, псевдоэфедрин реа-
билитирован, а схожий с ним
по действию эфедрин продол-
жает считаться допингом, и
защитник «Лады» Максим Кон-
дратьев, в анализах которого
он был обнаружен, является
нарушителем антидопингово-
го кодекса.

- WADA требует лишать ме-
далей атлетов, в повторных
анализах которых найдены ве-
щества, ранее не входившие в
список запрещенных. А как на-
счет того, чтобы вернуть награ-
ды тем, у кого их отобрали в
свое время за применение ко-
феина и псевдоэфедрина?

- Этот вопрос волнует всех
поборников прав человека.
Получается, что наказать зад-
ним числом мы можем, а на-
оборот... Увы, в данном случае
закон не имеет обратной силы.

Таковы правила игры. Мои
симпатии на стороне постра-
давших спортсменов, но ни по
психологическим, ни по ка-
ким-то иным мотивам пере-
смотра результатов не будет.

СБОРЩИК 
ДОПИНГ-ПРОБ - 

ОСОБАЯ ПРОФЕССИЯ
- Вы сказали, что цель на-

чавшейся перестройки в анти-
допинговой службе России -
разделить и сделать независи-
мыми друг от друга сбор проб,
их анализ и принятие решений.
По идее лаборатория должна
оперировать только с зашиф-
рованными пробами, то есть ее
сотрудники не должны знать,
чьи анализы они обрабатыва-
ют. Только так можно гаранти-
ровать непредвзятость. А кто
осуществляет забор проб у
спортсменов?

- Это будет делать аккреди-
тованная команда сборщиков.
Во Франции, например, в нее
входят 20 специально обучен-
ных человек, которые сидят в
своей штаб-квартире в Шате-
ней-Малабри под Парижем и
готовы вылететь в любую точ-
ку земного шара для забора
проб. Им помогают около 530
добровольцев, имеющих соот-
ветствующие лицензии. На-
пример, звонит штатный
сборщик волонтеру в Тулузу,
где проходит этап «Тур де
Франс», и просит взять до-
пинг-пробы у таких-то велоси-
педистов. Необходимость в во-
лонтерах появилась в связи с
расширением внесоревнова-
тельного тестирования. Это

значит, что в любой момент к
спортсмену могут заявиться с
проверкой. Согласно кодексу
WADA, соотношение соревно-
вательных и внесоревнова-
тельных проб должно быть 50
на 50. Нацелено такое внезап-
ное тестирование на поимку
тех допингов, следы которых
быстро выводятся из организ-
ма. Сборщики умудряются за-
ставать врасплох интересую-
щих их атлетов даже на сборах
в настоящих медвежьих углах.
Скажем, в январе этого года
эмиссары WADA посетили рос-
сийских лыжников в Цахкад-
зоре. Так вот, мы тоже учреж-
даем институт аккредитован-
ных сборщиков проб. Недавно
к нам приезжала канадская
сертификационная группа, и
все наши кандидаты сдали эк-
замен на «отлично», получив
лицензии ADI (AntiDoping
Internаtional).

- Это единственная служба,
выдающая лицензии?

- Нет. Есть еще шведская
IDTM. По большому счету ADI
и IDTM - частные компании и
ни от кого не зависят. WADA
просто поручает им собрать
пробы.

ADAMS И МИНИ-ADAMS
- В России работают пред-

ставители обеих фирм?
- В основном мы имеем дело

с ADI, но приезжают и шведы,
которых мы прекрасно знаем.
Чтобы сделать борьбу за чис-
тоту спорта более эффектив-
ной, WADA создала базу дан-
ных всех интересующих ее
спортсменов ADAMS (Anti-
Doping Administration and
Managment System). Там есть
полные досье на каждого атле-
та - адреса, телефоны, графи-
ки тренировок и соревнова-
ний, все перемещения, меди-
цинские карточки, результаты
предыдущих допинг-тестов.
Сейчас мы у себя создаем ми-
ни-ADAMS с досье на наших
спортсменов и атлетов из дру-
гих стран, тренирующихся в
России.

- Наши сборщики тоже неза-
висимые?

- Пока они подотчетны Фе-
деральному агентству, но ско-
ро станут самостоятельным
подразделением. Мы ведь по-
шли на перестройку отечест-
венной антидопинговой служ-
бы, чтобы самим контролиро-
вать свою территорию, а не
отдавать ее на откуп другим.
Как говорил Наполеон I, на-
род, который не хочет кор-
мить свою армию, будет кор-
мить чужую. У WADA есть спе-

циальная программа «Кризис-
ные регионы допинговой ка-
тастрофы», к которым отно-
сятся Южная Америка, Афри-
ка и, к сожалению, Восточная
Европа. Если в расположен-
ных там странах в скором вре-
мени не будет наведен поря-
док с антидопинговыми служ-
бами, WADA увеличит объемы
внесоревновательного конт-
роля их спортсменов.

- Это относится и к России?
- У нас есть определенный

кредит доверия со стороны
WADA. Его руководство видит,
что мы открыто и активно бо-
ремся с применением запре-
щенных препаратов, признает
наши успехи в противостоя-
нии генно-инженерному и ди-
зайнерскому допингу. Надо оп-
равдать это доверие и быстро
навести порядок в своем доме.

- Российские сборщики до-
пинг-проб будут сдавать соб-
ранный ими материал в Мос-
ковскую лабораторию?

- Нет, мы будем практико-
вать сдачу части проб в зару-
бежные исследовательские
центры. Аппаратура одна и та
же, реагенты тоже. Кроме то-
го, аккредитация наших сбор-
щиков предполагает, что к ним
будет обращаться WADA с
просьбой обслужить то или
иное соревнование и отпра-
вить пробы в ближайшую ла-
бораторию.

ЛЯПЫ ДОПУСКАЮТ 
ВСЕ ЛАБОРАТОРИИ
- Вы говорите о кредите до-

верия WADA к Московской ла-
боратории. Но как же тогда
быть с тем, что она дала отри-
цательное заключение на ана-
лизы спартаковского футболи-
ста Егора Титова, а вскоре его
уличили в применении броман-
тана? Аналогичная ситуация и с
Ириной Коржаненко.

- А также с греческими лег-
коатлетами Кентерисом и Та-
ну, которых национальная ла-
боратория объявила «чисты-
ми», но они скрывались от по-
вторной сдачи проб. Подобных
примеров можно привести не-
мало. Понимаете, когда мы го-
ворим о детекции допинга,
речь идет о количествах, изме-
ряемых миллиардными доля-
ми миллиграмма! Счет идет на
молекулы вещества. Даже ми-
нимальная разница в качестве
оборудования, квалификации
сотрудников или методике мо-
жет привести к тому, что в од-
ной лаборатории допинг не
поймают, а в другой сумеют
идентифицировать. Но это не

повод называть тех, кто пропу-
стил положительную пробу,
неумехами, а лабораторию -
кучей устаревшего хлама. Для
того чтобы выявлять проколы,
и существует повторный ана-
лиз.

- То есть вы исключаете воз-
можность ангажированности
сотрудников антидопинговых
лабораторий?

- Давайте исходить из того,
что от ошибок не застрахован
абсолютно никто.

- Значит, нет никакой взаи-
мосвязи между перестройкой
российской антидопинговой
службы и двумя упомянутыми
проколами Московской лабо-
ратории?

- Нет. В случае с Коржанен-
ко нам просто не хватило мощ-
ности аппаратуры. В ближай-
шие дни мы как раз закупаем
новое оборудование, которое
поможет избежать таких казу-
сов как минимум до Игр-2008
в Пекине.

У ЕКИМОВА 
ЕСТЬ ШАНС 

ПОЛУЧИТЬ ЗОЛОТО
АФИН

- Поскольку мы затронули
тему ошибок антидопинговых
лабораторий, не могу не
вспомнить о «деле Хэмилто-
на». Есть ли у нашего прослав-
ленного велогонщика Вячесла-
ва Екимова шансы стать трех-
кратным олимпийским чемпи-
оном?

- Есть, и довольно большие.
Ведь американец Тэйлор Хэ-
милтон попался на гемотранс-
фузии не только на Олимпиаде
в Афинах, но и на «Вуэльте», и
для WADA теперь дело принци-
па наказать Хэмилтона и ли-
шить его золотой медали Игр в
разделке. Правда, американ-
цы - большие доки в юридиче-
ской казуистике, и поскольку,
согласно правилам, результат
анализа пробы А должен быть
подтвержден результатом ана-
лиза пробы В, которая оказа-
лась испорченной, они будут
до последнего биться в суде за
своего спортсмена. Так что во-
прос о передаче медали Хэ-
милтона Екимову из плоско-
сти спортивной и юридиче-
ской переходит в плоскость по-
литическую. Если американ-
цы не захотят рисковать своим
реноме борцов за чистый
спорт и портить отношения с
WADA, они пожертвуют Хэ-
милтоном. Ну а мы постоянно
напоминаем МОК и WADA о
своем протесте.

Ровшан АСКЕРОВ

Как уже сообщал «СЭ», в начале апреля новым директором Московской антидопинговой лаборатории стал известный специалист в этой области Григорий Родченков.
Прокомментировать свое назначение сам Родченков пока отказался, и корреспондент «СЭ» попросил пояснить изменения в руководстве столичной лаборатории 

начальника Отдела антидопингового обеспечения Федерального агентства по физической культуре и спорту, главу антидопинговой инспекции ОКР Николая Дурманова.

ТЕННИС

Шамиль ТАРПИЩЕВ: «БУДЬ Я ТРЕНЕРОМ ШАРАПОВОЙ,
ТОЖЕ НЕ РАЗРЕШИЛ БЫ ЕЙ ИГРАТЬ ЗА СБОРНУЮ»

Вчера капитан сборной Италии Коррадо Бараззутти объявил свой состав на четвертьфинальный матч Fed Cup против команды России, который пройдет 23−24 апреля 
в Бриндизи. В него вошли Франческа Скьявоне, занимающая 19−е место в рейтинге WTA Tour, Флавия Пеннетта (30), Мария−Елена Камерин (61) и Татьяна Гарбин (66).
Таким образом, в предстоящем матче не примут участие первые ракетки обеих стран: примеру Марии Шараповой (2) последовала 32−летняя Сильвия Фарина−Элия (18).

Рейтинг Титулы Матчи 
одиночный парный все 2005 в сезоне−2005

Франческа СКЬЯВОНЕ 24 19 31 − − 5−6

Флавия ПЕННЕТТА 23 30 78 2 3 13−6

Мария−Елена КАМЕРИН 23 61 76 − − 2−8

Татьяна ГАРБИН 27 66 48 − 1 5−9
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